
Шедевры перешли границу: 
России вернули экспонаты 
из коллекций Эрмитажа, 
Третьяковки и других 
музеев. Пока не все

ФИНАНСЫ Банк России резко понизил ключевую ставку. 
Проценты по кредитам и вкладам тоже начали опускаться 

Капитальные 
сдвиги

Роман Маркелов

Б
анк России на внеоче-
рердном заседании 
совета директоров за-
метно снизил ключе-
вую ставку: с 20 до 
17% годовых. Банки 
еще до этого начали 
снижать довольно 
п р и в л е к а т е л ь н ы е 

ставки по вкладам, а теперь 
приступили и к снижению ста-
вок по кредитам, также более 
заманчивыми стали теперь и 
инвестиции в ценные бумаги. 
Дальнейшие шаги ЦБ по ключе-
вой ставке теперь снова будут 
зависеть скорее не от внешних 
событий, а от динамики инфля-
ции внутри России.

Ключевая ставка снижается с 
11 апреля. Внешние условия для 
российской экономики остают-
ся сложными и значительно 
ограничивают экономическую 
деятельность, подчеркнули в 
Банке России. «Риски для фи-
нансовой стабильности сохра-
няются, но на сегодняшний день 

перестали нарастать, в том чис-
ле благодаря принятым мерам 
по контролю за движением 
капитала. Наблюдается устой-
чивый приток средств на сроч-
ные депозиты. Годовая инфля-
ция продолжит возрастать в 
силу эффекта базы, но послед-
ние недельные данные указыва-
ют на существенное замедление 
текущих темпов роста цен, в том 
числе благодаря динамике об-
менного курса рубля», — пере-
числяют в ЦБ. Произошедшее 
ужесточение денежно-кредит-
ных условий частично компен-
сировано программами под-
держки кредитования со сторо-

ны правительства и ЦБ, но в це-
лом продолжит ограничивать 
проинфляционные риски, счи-
тают в регуляторе.

Поскольку снижение ключе-
вой ставки было внеплановым, 
то заседание совета директоров 
ЦБ, где будет рассматриваться 
уровень ключевой ставки, со-
стоится по графику. Оно запла-
нировано на 29 апреля, по его 
итогам Банк России назовет и 
новые макроэкономические 
прогнозы, где будет отражена 
уже новая реальность.

По мнению аналитиков Райф-
файзенбанка, ЦБ решил не дожи-
даться регулярного заседания 

для того, чтобы начать смягче-
ние денежно-кредитной полити-
ки по двум причинам. Первая: 
повышенный уровень ключевой 
ставки доказал свою эффектив-
ность в борьбе с оттоком средств 
населения из банковской систе-
мы и уже сделал все, что мог. Вто-
рая: вероятно, данные по дина-
мике экономики, имеющиеся в 
распоряжении ЦБ, указывают 
на значительные риски для эко-
номической активности, тогда 
как ситуация с инфляцией начи-
нает немного улучшаться.

Дальнейшее снижение став-
ки, в первую очередь, будет при-
звано смягчить шок для эконо-
мики, тогда как инфляция и 
курс рубля стали гораздо менее 
чувствительны к изменениям 
ключевой ставки, считают ана-
литики Райффайзенбанка. «В то 
же время динамика инфляции 
будет, как мы полагаем, одним 
из определяющих факторов для 
траектории ключевой ставки 
(при высокой инфляции низкая 
ставка дестимулирует сбереже-
ния и подрывает доверие к ру-

блю со стороны населения)», — 
отмечают они.

По их мнению, текущее за-
медление недельного роста цен 
— результат затухания ажиотаж-
ного потребительского спроса и 
заметного укрепления курса 
рубля. Реальных причин для 
столь резкого удорожания това-
ров пока было не так много (ре-
тейл в основном менял цены на 
товарные запасы, приобретен-
ные по докризисным ценам), од-
нако они могут возникнуть в бу-
дущем (когда, например, по-
явится дефицит по ряду товар-
ных позиций). Впрочем, не сто-
ит забывать о существенном 
дезинфляционном факторе — 
просадке реальных располагае-
мых доходов населения. 

В итоге инфляция в перспек-
тиве будет складываться как ре-
зультат комбинации этих двух 
сильных, но разно-
направленных факто-
ров. 
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АКТУАЛЬНО

Инфляция и курс рубля пока стали 
менее чувствительными к измене-
нию ключевой ставки.

А К Ц Е Н Т

Как только успокоился ажиотажный 
спрос на ряд потребительских товаров, 
сразу же начал замедляться и общий 
уровень инфляции 

Австралийский доллар  56,0103
Азербайджанский манат  44,0295
Армянский драм**  15,7351
Белорусский рубль  27,0246
Болгарский лев  41,7760
Бразильский реал  15,7848

Венгерский форинт**  21,5595
Вон Республики Корея***  61,0971
Гонконгский доллар* 95,6651
Датская крона*  10,9852
Доллар США  74,8501
Евро  81,7064

Индийская рупия**  98,7376
Казахстанский тенге**  16,3118
Канадский доллар  59,4804
Киргизский сом**  80,7754
Китайский юань*  11,7611
Молдавский лей*  40,7489

Новый туркменский манат  21,3857
Норвежская крона*  85,4717
Польский злотый  17,5195
Румынский лей  16,4669 
СДР  102,6352
Сингапурский доллар  54,9076

Таджикский сомони*  59,8801
Турецкая лира  59,7889
Узбекский сум***  65,8746
Украинская гривна*  25,3377
Фунт стерлингов  97,7991
Чешская крона*  33,1988

Шведская крона*  78,9933
Швейцарский франк  80,0365
Южноафриканский рэнд*  50,8707
Японская иена**  60,3630

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.04.22

Александр Румянцев осудил 
отказ немецкой 
компании работать 
с больными 
детьми в РФ

«Российская газета» 
навестила 
в госпитале 
им. Н.Н. Бурденко 
раненых бойцов

Страница 05 Страница 06 Страница 08

Продавать и покупать 
машины можно будет 
через портал 
госуслуг

Страница 14

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 11 апреля 2022. № 77 (8725) www.rg.ru Столичный выпуск 

13

4

ТРАНСПОРТ ЕС разрешил 
исполнить контракты 
финлизинга самолетов 
в России

Сводят счета

Евгений Гайва

Вместе с публикацией пятого пакета санкций Евросо-
юз уточнил ранее принятые ограничительные меры в 
отношении гражданской авиации России. В ЕС разре-
шили исполнять контракты финансового лизинга 
самолетов, заключенные до 26 февраля 2022 года, что-
бы возместить хотя бы часть средств своим лизинго-
вым компаниям.

В порядке исключения «национальные компетент-
ные органы могут разрешить, на условиях, которые 
они сочтут целесообразными, исполнение договоров 
финансовой аренды воздушного судна, заключенных 
до 26 февраля 2022 года», — говорится в Официальном 
журнале Евросоюза от 8 апреля 2022 года. При этом 
предполагается, что после истечения сроков контрак-
та самолеты будут выкуплены российскими компани-
ями и перейдут в их собственность. При этом никаких 
других экономических ресурсов, то есть технического 
обслуживания самолетов, запчастей предоставляться 
не будет. 

Евросоюз запретил продажи самолетов в Россию, в 
том числе в лизинг, 26 февраля. Также запретили стра-
хование и техобслуживание воздушных судов. Дей-
ствовавшие контракты были отменены с 28 
марта, самолеты, взятые в лизинг, предписы-
валось вернуть. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что будет с продуктами 
в новой реальности

Миру 
не до жира

Татьяна Карабут

Мировые цены на продовольствие в марте достигли 
максимума с 1990 года. На этом фоне ситуация с про-
дуктами в России выглядит спокойной: цены растут 
умереннее, государство вливает внушительные сред-
ства на поддержку АПК. Но эксперты предупреждают: 
не все проблемы российского агропрома можно ре-
шить деньгами — нет технологий и кадров.

В марте 2022 года мировые цены на продовольствие 
подскочили сразу на 12,6%, сообщили в Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной организации ООН 
(ФАО). Сильнее всего выросли цены на растительные 
масла и зерно. Россия и Украина совокупно постав-
ляют на мировой рынок примерно 30% зерна и 80% 
подсолнечного масла. Украина фактически выпала с 
рынка. Российские поставки по Черному морю затруд-
нены. А на зерно и подсолнечное масло действуют 
ограничения в виде квот и пошлин.

Из-за резкого снижения предложения мировые 
цены на растительные масла достигли рекордного 
уровня, подскочив в марте на 23,2%. Прежде всего 
подорожало подсолнечное масло, а оно по-
тянуло за собой другие масла, на которые 
сместился спрос. 

ДЕНЬГИ Гражданам снова 
разрешили покупать 
наличную иностранную 
валюту

На мажорной 
банкноте

Роман Маркелов

В России существенно смягчился валютный контроль 
для физлиц. Теперь в кассах банков снова можно ку-
пить наличную иностранную валюту, с валютного 
вклада можно снимать не только доллары, но и евро, а 
при покупке безналичной иностранной валюты теперь 
не понадобится платить спецкомиссию брокеру.

Так, с 18 апреля 2022 года банки смогут продавать 
наличную валюту гражданам, но только ту, которая 
поступила в кассы банков начиная с 9 апреля 2022 
года, объявил Банк России. Такая формулировка с 
учетом действующих запретов США и Евросоюза на 
ввоз в Россию наличных долларов и евро означает, 
что де-факто банки будут торговать той же наличной 
валютой, которую им же продадут в ближайшую неде-
лю сами граждане и компании. Доступность покупки 
валюты для конкретного человека будет зависеть ско-
рее не от разрешения Банка России, а от того, есть ли 
наличная валюта в конкретной кассе конкретного 
банка.

Запрет на покупку наличной иностранной валюты 
гражданами в кассах банков действует с 9 марта. С этой 
даты Банк России ввел на полгода временный 
порядок операций с иностранной наличной 
валютой, который теперь начал смягчать.
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Руслан Мельников, 
Владимр Аносов (фото), 
Мариуполь

П
еред очередной поезд-
кой в Мариуполь посту-
пила необычная прось-

ба. Через нашу московскую ре-
дакцию к корреспонденту «РГ» 
обратились мариупольцы, 
жившие по адресу: проспект 
Мира, 42. Те, кому удалось спа-
стись из-под обстрелов, теперь 
пытаются выяснить судьбу 
своих соседей, оставшихся в го-
роде, и передать информацию 
родственникам. 

В соцсетях появился чат жи-
телей мариупольского дома. 
Его участники из всех доступ-
ных источников по крупицам 
собирают любые сведения о 
каждом человеке. Меня попро-
сили, если будет такая возмож-
ность, попасть в дом на про-

спекте Мира, где люди до сих 
пор прячутся от обстрелов в 
подвале, и узнать, кто из них 
еще жив.

Табличка в экселе
Признаюсь, меня поразила 

такое неравнодушие. В обыч-
ных условиях горожане зача-
стую ничего не знают даже о со-
седях по лестничной площадке, 

а тут такое искреннее беспокой-
ство о жителях целого дома. 
Обещаю помочь, и мне присы-
лают список жильцов, которых 
сейчас разыскивают.

Дом по нужному адресу на-
ходится за мариупольским 
драмтеатром, где до сих пор 
идут бои. Знакомый ополченец 
с позывным Сэм только вздох-
нул, выслушав мою просьбу:

— Ладно, пошли. Мне тоже нуж-
но найти людей в этом районе. 

Название проспекта, по кото-
рому мы идем, ну никак не соот-
ветствует тому, что на нем 
происходит. Миром, конечно, 
здесь и не пахнет. Совсем близко 
гремят взрывы, отчетливо слы-
шится свист падающих мин. 
Судя по автоматным и пулемет-
ным очередям, неподалеку 
вспыхнул стрелковый бой. Обез-
людевшая улица. Заваленные об-
ломками тротуары. Разрушен-
ные и сгоревшие дома, между ко-
торыми, сгорбившись, идет оди-
нокая старушка с какими-то па-
кетами. Проходим позиции 
ополченцев. Сверху свисают 
оборванные провода, кое-где ле-
жат неубранные еще трупы. Под 
ногами хрустит битое стекло. 
Спускаемся по про-
спекту вниз, сворачи-
ваем вправо.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА «РГ» нашла в зоне боевых действий 
пропавших мариупольцев 

Отзовитесь, живые
А К Ц Е Н Т

К корреспонденту «РГ» обратились 
мариупольцы, жившие по адресу: 
проспект Мира, 42. Те, кому удалось 
спастись из-под обстрелов, теперь пыта-
ются выяснить судьбу своих соседей
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Во второй тур 
президентских выборов 
во Франции вышли 
Эмманюэль Макрон 
и Марин Ле Пен
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Подготовлен 
список заболеваний, 
которые можно лечить 
off-label

Таблетка 
не по правилам

Ирина Невинная

Лекарства off-label (вне инструкции) смогут шире ис-
пользоваться для лечения тяжелых заболеваний не 
только у детей, но и у взрослых. Минздрав предложил 
перечень заболеваний, при которых это возможно.  

При лечении тяжелых заболеваний нередко возни-
кает ситуация, когда есть заболевание и есть лекар-
ство, которое может помочь, но в инструкции к препа-
рату это заболевание не указано. Врач формально не 
имеет права  назначать лекарства за пределами пока-
заний, указанных в инструкции, а больной, соответ-
ственно, рискует остаться без лечения. Поэтому на 
практике врачи, спасая своих больных, порой выну-
ждены идти на нарушения. Чаще всего такое происхо-
дит при лечении детей — многие взрослые препараты 
не имеют форм и 
дозировок, зареги-
стрированных для 
детей. 

В конце декабря 
2021 года был при-
нят федеральный 
закон, в котором 
практика использо-
вания лекарств off-
label была наконец 
введена в правовое 
поле, и это, по сви-
детельству меди-
ков, стало большой 
победой. По данным, представленным генеральным 
директором Центра имени Дмитрия Рогачева Галиной 
Новичковой, для детей с онкогематологическими за-
болеваниями используют более 400 лекарств, и в каж-
дом четвертом случае — за пределами инструкции.

В минздраве решили пойти дальше и подготовили 
проект перечня заболеваний, при которых врачи смо-
гут назначать пациентам препараты off-label не только 
детям, но и взрослым. В списке — онкологические забо-
левания, сахарный диабет, болезни щитовидной желе-
зы, юношеский и инфекционный артриты, артроз, син-
дром Дауна, ВИЧ, туберкулез, COVID-19. Для  взрос-
лых в перечень включены болезни нервной системы, 
органов дыхания и пищеварения, глаз, уха, системы 
кровообращения. Кроме того, в списке присутствуют 
психические расстройства, болезни костно-мышечной 
системы и соединительной ткани, инфекционные за-
болевания, врожденные аномалии.

Предлагается также разрешить применение препа-
ратов off-label для лечения беременных и рожениц.  В 
минздраве пояснили, что во многих случаях организо-
вать лечение без применения препаратов за пределами 
инструкции  невозможно.  

СТАТИСТИКА В Росстате 
назвали численность 
населения России

На миллион 
больше

Елена Манукиян

Сегодня в России проживает 147 млн человек, следу-
ет из данных Всероссийской переписи населения, ко-
торая прошла в прошлом году, сообщил руководитель 
Росстата Павел Малков.

Он уточнил, что это еще неокончательные данные, 
но они будут отличаться от итоговых результатов не 
более чем на 0,2—0,3% в большую или меньшую сто-
рону. «Сведения перепроверяются по несколько раз, 
поскольку собирались они разными способами: че-
рез портал госуслуг, планшеты переписчиков, а в труд-
нодоступных районах даже с помощью бумажных 
анкет», — пояснил Малков.

Руководитель Росстата обратил внимание, что 
оценка численности населения в ходе переписи более 
чем на один миллион человек превысила результаты 
оперативной административной оценки, то есть дан-
ных, которые соби-
раются ежегодно 
по рождаемости, 
смертности, мигра-
ции населения. Так, 
на 1 октября про-
шлого года счита-
лось, что в России 
проживает 145,8 
млн человек. Такое 
расхождение в ве-
домстве объяснили 
погрешностями в 
учете миграций. 

Например, 
в Москве, Мо-
сковской области, 
Санкт-Петербурге, Ленинградской области и Красно-
дарском крае приезжих оказалось гораздо больше. Од-
новременно почти в тридцати регионах перепись пока-
зала миграционную убыль населения. 

Также стало известно, что всего сегодня в Москве 
проживает более 13 млн человек, по итогам прошлой 
переписи население столицы составляло 11,7 млн. По 
сравнению с данными 2010 года на 2 млн выросло на-
селение Московской области — с 7 млн до 9 млн чело-
век, на 700 тысяч стало больше жителей Санкт-Петер-
бурга (сейчас их 5,6 млн, а было 4,9 млн), на 600 тысяч 
выросло население Краснодарского края (с 5,2 млн до 
5,8 млн человек).

Полные данные о численности населения России по 
регионам Росстат опубликует в апреле, по стране они 
будут известны уже в мае. В июне ведомство планиру-
ет обнародовать сведения в разрезе муниципальных 
образований, в сентябре — данные о половозрастном 
составе граждан, образовании, национальностях и 
владении языками, в октябре появятся сведения о ми-
грации и коренных малочисленных народах, в ноябре 
— о рождаемости и составе домохозяйств, а к декабрю — 
о жилищных условиях и занятости граждан.

Всероссийская перепись населения проходила с 15 
октября по 14 ноября 2021 года с применением циф-
ровых технологий. Главным ее нововведением была 
возможность самостоятельного заполнения жителя-
ми страны электронного переписного листа на порта-
ле госуслуг. Отмечается, что в режиме онлайн было за-
полнено примерно 25 млн переписных листов, то есть 
самостоятельно переписались 17% граждан.  

ДИСКУССИЯ Эксперты обсудили информационную войну против 
России

Фейки приходят с Запада
Виктория Ильина

И
нформационная вой-
на против России нача-
лась задолго до специ-

альной операции на Украине, а 
контрмеры в ее условиях долж-
ны быть более действенными — 
к таким выводам пришли участ-
ники «круглого стола», который 
прошел в минувшую пятницу 
под эгидой Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ).

Мероприятие должно было 
состояться в пресс-центре ин-
формационного агентства 
«Россия сегодня», но в самом 
начале трансляции его сайт 
подвергся мощной атаке и 
перестал работать. Эксперты 
не растерялись и перемести-
лись на платформу Zoom, где и 
смогли высказаться.

«Информационная война, 
которая развернута против 
России, вообще-то началась не 
вчера и даже не в 2014 году — 
когда возникло ощущение, что 
она была развернута против 
нас в полной мере. Неожидан-
но для инициаторов этой вой-
ны выяснилось, что само рос-
сийское общество оказалось 
главным препятствием для 
дальнейшего госпереворота», 
— считает директор Междуна-
родного института новейших 
государств Алексей Мартынов.

Если изначально основным 
направлением были попытки 
отключить Россию от инфор-
мационного поля и нарушить 
доступ к информации, то те-
перь все перешло в агрессив-

ную фазу и «привело к генера-
ции и распространению заве-
домой лжи».

«Надо понимать, что инфор-
мационная война против нас 
спланирована тщательнее, чем 
собственно военные действия. 
Ее главная цель — посеять недо-
верие к власти, к армии и при-
вести к площадному переворо-
ту и упразднению суверенного 
развития страны», — подчерк-

нул Мартынов. Он напомнил 
о недавней угрозе президента 
США Джо Байдена «отбросить 
Россию далеко назад».

Позицию, что против Рос-
сии в связи с военной опера-
цией на Украине ведется ин-
формационная война, разделя-
ют 90% опрошенных россиян, 
рассказал руководитель прак-
тики политического анализа 
Всероссийского центра изу-
чения общественного мнения 
(ВЦИОМ) Михаил Мамонов.

«Как факт информационная 
война, которая ведется сейчас, 
отчетливо фиксируется: 90% 
респондентов заявляют, что 
видят ее проявления, и лишь 
4% заявляют, что подобных 
фактов нет и нет оснований об 
этом говорить. Еще 6% опро-

шенных затруднились отве-
тить», — сообщил социолог.

Многие респонденты (61%) 
сообщили, что видели матери-
алы, в которых действия Рос-
сии на Украине демонстриру-
ются в негативном ключе, при 
этом 41% считают их скорее 
лживыми. Не видели таких ма-
териалов и не отвечали на во-
прос об их правдивости 39% 
(опрос проводился 31 марта, 

3, 5 и 6 апреля среди 1,6 ты-
сячи совершеннолетних гра-
ждан РФ).

«Абсолютное большинство 
из тех, кто видел подобные ма-
териалы, заявляют о том, что 
эти материалы, по их мнению, 
недостоверны. Только 10% 
склонны доверять подобной 
информации», — констатиро-
вал Мамонов. Он также обра-
тил внимание на то, что уро-
вень недоверия россиян к США 
оказался самым высоким за 
всю историю исследований и 
достиг 77%.

Пора активнее переходить 
в информационную контрата-
ку, убежден зампред Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Олег Мат-

вейчев. «У нашей армии долж-
ны быть информационные 
войска. За действующей арми-
ей должны следовать десятки, 
сотни телеоператоров, фото-
графов, радиоведущих», — ска-
зал депутат.

Он также указал на негатив-
ную роль, которую сейчас иг-
рает видеохостинг YouTube. По 
новым правилам онлайн-плат-
формы любая поддержка спе-
циальной военной операции 
России на Украине станет при-
чиной для блокировки. «У нас 
нет цели запретить YouTube, но 
мы не позволим, чтобы на на-
шей территории не выполня-
лись российские законы», — на-
стаивает Матвейчев.

С тем, что на информацион-
ной войне недостаточно толь-
ко обороняться, согласился ди-
ректор Центра политическо-
го анализа Павел Данилин. По 
его мнению, контратака уже 
идет. Так, обнародована инфор-
мация о работе американских 
биолабораторий на террито-
рии Украины, где проводились 
опыты с коронавирусом лету-
чих мышей, а также исследова-
ния переноса животными аф-
риканской чумы и сибирской 
язвы. «У большинства росси-
ян украинская пропаганда ав-
томатически маркируется как 
фейк. Антироссийские санк-
ции тоже имеют обратный эф-
фект — они показывают, что ин-
формационная война направ-
лена против всего российского 
народа, а не против представи-
телей политической элиты», — 
резюмировал политолог.  

ПАМЯТЬ В Москве простились с лидером ЛДПР

Прощание 
с Жириновским 

Татьяна Замахина

В 
пятницу в Москве 
прошла церемония 
прощания с лидером 
ЛДПР Владимиром 
Жириновским. Ее по-
сетили первые лица, 
члены правительства, 
коллеги по парламен-
ту и партии. А про-

стых граждан пришло столь-
ко, что церемонию пришлось 
продлить. Соратники политика 
обещали сохранить созданную 
им партию и продолжить его на-
чинания.

Утром в храме Христа Спа-
сителя состоялось заупокой-
ное богослужение, чин отпе-
вания совершил Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл.

А в это время около Дома со-
юзов — рядом с Госдумой, где 
многие годы проработал поли-
тик, выстраивалась огромная 
очередь. На фасаде здания был 
вывешен черно-белый портрет 
Владимира Жириновского.

Гражданская панихида про-
ходила в Колонном зале Дома 
союзов. Сюда приехал прези-
дент Владимир Путин. Глава 
государства возложил к гробу 
политика букет алых роз. Стоя 
у изголовья, Владимир Путин 

перекрестился и поклонился, 
отдавая дань памяти Владими-
ру Жириновскому. 

Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, кото-
рый тоже посетил церемонию, 
рассказал, что у главы государ-
ства и лидера ЛДПР были дове-
рительные отношения. «И пре-
зидент всегда с огромным ин-
тересом выслушивал мнение 
Жириновского», — сказал он 
журналистам после церемонии 
прощания. «Он был неким про-
видцем — это однозначно», — до-
бавил Песков.

Проститься с Жириновским 
приехали премьер-министр 
Михаил Мишустин, зампред 
Совета безопасности Дмитрий 
Медведев, спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, глава Службы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин, а также члены прави-
тельства, общественные дея-
тели и, конечно, коллеги поли-
тика по парламенту. Депутаты 
разных фракций по очереди 
стояли в почетном карауле ря-
дом с гробом.

«Мы провожаем в послед-
ний путь великого человека, 
нашего учителя. Его имя на-
всегда вписано в историю Рос-
сии. Невозможно поверить в 
то, что произошло, нам всем ка-

залось, что Жириновский ве-
чен», — признался глава Коми-
тета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий, 
который назначен исполняю-
щим обязанности руководите-
ля фракции.

Он подчеркнул, что ответ-
ственность соратников перед 
Владимиром Жириновским — 

сохранить ЛДПР, продолжить 
и умножить те инициативы и 
программы, которые были им 
начаты, в том числе в послед-
ние годы.

Депутат Госдумы от «Еди-
ной России», друг Жириновско-
го Владимир Ресин рассказал, 
что познакомился с ним в кон-
це 80-х годов, когда тот высту-
пал перед партактивом Моск-
вы. «Я тогда из его уст услышал 
редкую критику Владимира Ле-

нина. Он и в те времена говорил 
о том, с чем мы столкнулись в 
последующие годы, и что-то 
предвидел. Его высказывания я 
вспоминал все эти годы», — при-
знался Ресин.

Он поделился ощущени-
ем, что в Думе с уходом Жири-
новского нет того климата, ко-
торый был при нем.

«Каждый, кто встречался с 
ним, может сказать, что это до-
брейшей души человек, — от-
метил первый замглавы фрак-
ции ЛДПР Василий Власов. — 
Он умел услышать каждого че-
ловека. Прогнозы, которые он 
давал, сбывались. И, я уверен, 
еще сбудутся». Власов также 
рассказал, что Жириновский 
всегда разбирал письма от гра-
ждан. На все отвечал, всегда по-
могал.

«Спасибо за все, учитель. 
Дело вашей жизни — ЛДПР — 
будет жить, не сомневайтесь», 
— обещал губернатор Хаба-
ровского края Михаил Дег-
тярев.

«Вы — человек-эпоха, ко-
торый опередил свое время, — 
продолжил замглавы фракции 
Алексей Диденко. — Вы, как ни-
кто другой, нащупали глубин-
ные струнки русской души. И 
русский народ отвечал вам вза-
имностью. Не случайно оче-
реди из желающих с вами про-
ститься не видно конца».

Первый вице-спикер Госду-
мы Александр Жуков после це-
ремонии поделился с журнали-
стами, что не может предста-
вить себе палату парламента 
без ярких выступлений Жири-
новского. «Владимир Вольфо-
вич практически всегда подни-
мал самые острые, самые ин-
тересные темы, которые вызы-
вали дискуссии. И это всегда 
было очень важно послушать, 
потому что это была альтерна-
тивная точка зрения», — доба-
вил он.

Р у к о в о д и тел ь  ф р а к ц и и 
«Единая Россия» Владимир Ва-
сильев в свою очередь подчерк-
нул, что Жириновский доби-
вался того, чтобы каждый услы-

шал его и сформировал либо 
свое согласие, либо несогласие. 
«А у того, у кого не было пози-
ции, она появлялась. Я думаю, 
его роль как политика в этом 
очень велика», — сказал он.

Вице-спикер Госдумы Ири-
на Яровая отметила, что сего-
дня «в момент тяжелейших ис-
пытаний его очень не хватает». 
«Сегодня время Жириновско-
го, время, когда страна объеди-
нилась и занимает позицию», — 
подчеркнула она.

Похоронили лидера либе-
рал-демократов на Новоде-
вичьем кладбище. Здесь был 
уже ограниченный круг лиц. В 
частности, на похороны прие-
хали спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, депутаты от думской 
фракции либерал-демократов, 
родные и близкие Владимира 
Жириновского.

Жириновский имел звание 
полковника запаса и был похо-
ронен с воинскими почестями. 
Гроб несли солдаты почетного 
караула под звуки военного ор-
кестра. На Новодевичьем про-
звучал последний залп в честь 
политика.  

Попрощаться с лидером ЛДПР пришли тысячи людей.На гражданской панихиде в Колонном зале Дома союзов президент Владимир Путин возложил к гробу Владимира Жириновского букет алых роз.

А К Ц Е Н Т

Ответственность соратников перед 
Владимиром Жириновским — сохранить 
ЛДПР, продолжить и умножить те иници-
ативы и программы, которые  он начал

А К Ц Е Н Т

Уровень недоверия россиян к США ока-
зался самым высоким за всю историю 
исследований и достиг 77%

ДЕНЬГИ Для детей до семи лет 
введут бесплатный проезд 
в электричках

Прокатят 
без билета

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на проект, разрешающий детям 
до семи лет бесплатно ездить 
в пригородных поездах. Доку-
мент  уже поддержало прави-
тельство страны.

С инициативой выступила 
группа сенаторов и депутатов. 
Как пояснили разработчики, 
сегодня прокатиться в элек-
тричке без билета могут дети 
до пяти лет (естественно, в со-
провождении взрослых). После 
семи лет дети в большинстве 
регионов получают скидку  50 

процентов, как школьники. А 
вот возраст с пяти до семи лет 
попадает в своего рода серую 
зону: одна льгота закончилась, 
до другой еще не доросли. Прав-
да, в некоторых регионах вве-
дены скидки и для детей пяти 
— семи лет, но далеко не везде. 
Поэтому законодатели предла-
гают унифицировать правило. 
Тем более что в городском на-
земном транспорте уже сейчас 
дети до семи лет за проезд не 
платят. Таким образом, в буду-
щем ребенок до семи лет смо-
жет бесплатно ездить и в авто-
бусах, и в электричках.  

Школьники имеют льготы: как правило, билет на электричку они покупают 
с 50-процентной скидкой. Дошкольники же будут ездить бесплатно.

Число жителей 
Москвы и Санкт-
Петербурга 
заметно выросло 
с предыдущей 
переписи 
населения

Часто организо-
вать эффективное 
лечение без при-
менения препара-
тов off-label невоз-
можно

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2297791
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ТЕНДЕНЦИИ  Евросоюз ввел 
санкции на российские 
суда, уголь и цемент

Пропускная 
неспособность

Совет ЕС принял пятый пакет антироссийских санк-
ций. Новые ограничения затронули в первую очередь 
операции по экспорту-импорту и грузоперевозкам. 
«Российская газета» рассказывает о наиболее важных 
для экономики ограничениях Евросоюза.

Транспорт
Вводится запрет на работу на территории стран 

ЕС как российских, так и белорусских грузовых авто-
перевозчиков, в том числе для транзитных перевозок. 
Однако некоторые исключения сделаны в отношении 
предметов первой необходимости, например, сельско-
хозяйственных и продовольственных товаров, гумани-
тарной помощи, а также энергоносителей. Кроме того, 
введен запрет на за-
ход судов под рос-
сийским флагом в 
порты ЕС. Исключе-
ния также сделаны 
для медицинских, 
продовольствен-
ных, энергетиче-
ских и гуманитар-
ных целей.

Если бы санк-
ции коснулись всех 
договорных от-
ношений на пере-
возки из ЕС в Рос-
сию, остановилась бы значительная часть грузопото-
ка, говорит замдиректора логистической компании 
ПЭК Вадим Филатов. Запрет касается только россий-
ских и белорусских перевозчиков, которые исполь-
зуют транспортные средства с номерами RU и BY, ло-
гистические операторы смогут заказывать доставку 
у транспортных компаний из Европы, отмечает он. 
Правда, не известно, захотят ли европейские перевоз-
чики ездить в Россию, добавляет исполнительный ди-
ректор ACEX Алексей Липатов. Возможности работать 
по прямым контрактам сильно сокращаются, товары 
придется перепродавать через дружественные страны, 
сроки удлинятся, доставка подорожает. В лучшем слу-
чае это будет доставка из Европы через Турцию, там 
переоформление документов, поясняет Липатов. Этот 
маршрут займет около 20 дней вместо пяти, как было 
раньше.

Запрет для судов под российским флагом заходить в 
европейские порты не окажет существенного влияния. 
До появления пятого пакета логистические компании 
уже понесли убытки из-за введенных ограничений на 
перевозки и ухода крупных зарубежных игроков из це-
почек поставок, замечает независимый эксперт транс-
портной отрасли Алексей Тузов. С учетом ограниче-
ний от глобальных морских линий на прием поставок 
в российские порты, пришлось перестроить доставку 
из Китая и Европы на наземный транспорт, соглашает-
ся Липатов.

Уголь
ЕС ввел полный запрет на импорт российского угля. 

Влияние этой меры на российскую экономику в Евро-
союзе оценили в 8 млрд евро. По данным нашей Фе-
деральной таможенной службы (ФТС), сумма иная. В 
2021 году российского угля в Европу с учетом не вхо-
дящих в ЕС стран было отгружено на 3,8 млрд евро.

Вице-премьер Александр Новак заявил в интервью 
телеканалу «Россия 24», что странам с большой за-
висимостью от российского угля будет очень трудно 
моментально отказаться от наших поставок. В случае 
запрета Россия перенаправит экспорт угля с Европы 
на страны Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР).

Больше половины потребляемого угля страны ЕС 
добывают сами. Несмотря на закрытие многих шахт 
и резкое снижение производства с 2011 года, в 2021 
году в ЕС было добыто почти 300 млн тонн при потреб-
лении около 430 млн тонн. Великобритания, Сербия и 
Турция также добывают уголь, но большую его часть 
используют для внутренних нужд. 

Основными покупателями российского угля в Евро-
пе были Кипр, Польша (в 2022 году уже отказалась от 
поставок из России), Германия, Италия, Нидерланды 
и Франция. Всего в Европу в 2021 году было отгруже-
но 50,6 млн тонн (в ЕС — 48,7 млн тонн), из них 3,4 млн 
тонн коксующегося угля, используемого в металлур-
гии и 47,2 млн тонн энергетического угля, используе-
мого как топливо для электростанций.

Цемент и дерево
Евросоюз также 

ввел запрет на им-
порт из России дре-
весины и цемента.

За 2021 год на 
экспорт в страны 
ЕС ушло около 50 
тысяч тонн цемен-
та, а за два меся-
ца нынешнего года 
около 6 тысяч тонн, 
сообщил предправ-
ления НО «Союзце-
мент» Вячеслав Шматов. Запрет ЕС на импорт цемента 
из России не отразится на производителях стройма-
териалов и на строительной отрасли в целом, говорит 
председатель Комиссии по вопросам развития инду-
стрии стройматериалов, технологий и промстроитель-
ства Общественного совета при минстрое Александр 
Ручьев. В прошлом году объем экспорта цемента из 
России был существенно мал по сравнению с тем, ка-
кой объем был произведен внутри страны.

Поставки древесины в Европу были более значи-
тельными. На экспорт шла примерно половина заго-
товленной древесины, в Европу — около 27%, говорит 
сопредседатель правления Ассоциации деревянного 
домостроения Юлия Юрлова. Основная часть — 57% — 
шла в Китай, который готов увеличить закупки, отме-
чает она. Запрет на ввоз российской древесины ударит 
прежде всего по самим западным импортерам, счита-
ет Ручьев. Это еще больше подстегнет рост на внешних 
рынках. При этом цены внутри России могут снизить-
ся, поскольку возрастет объем предложения. Ранее 
Европа поставляла кругляк в Китай, говорит владелец 
строительной компании «Дом Лазовского» Максим 
Лазовский, а взамен закупала лес в России, это было 
выгоднее. Теперь Европа будет потреблять свои запа-
сы, а в Китай пойдет российский лес, считает он. К кон-
цу мая внутренние цены на пиломатериалы могут сни-
зиться на 20—25%, считает замгендиректора «KASKAD 
Недвижимость» Ольга Магилина.

Благодаря появлению дополнительных объемов 
продукции на внутреннем рынке можно ожидать сни-
жения цен, сообщили в минпромторге. Кроме того, 
снижение цен также будет стимулировать строитель-
ный сегмент, что в том числе окажет положительное 
влияние на экономику лесного комплекса.  

Подготовили Евгений Гайва, Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина, Дарья Худякова

МНЕНИЕ

КАК ПРАВИТЕЛЬСТВО И ЦБ СПРАВИЛИСЬ С ДАВЛЕНИЕМ НА ЭКОНОМИКУ

Михаил Эскиндаров, 
президент Финансового  
университета при 
правительстве РФ

Мои коллеги и я, много лет 
занимающиеся проблемами 
мировой экономики, не ожи-
дали, что экономическая вой-
на, объявленная коллективным 
Западом, будет столь ожесто-
ченной, затронет фактически 
все отрасли экономики. Давле-
ние на российскую экономику 
все нарастает и носит уже гло-
бальный характер. А меры, раз-
рабатываемые правительством 
и ЦБ, способны обеспечивать 
экономическую устойчивость, 
и российская экономическая 
система, длительное время на-
ходящаяся в условиях полити-
ки санкций, стала носить инно-
вационный характер. Это и про-
грамма импортозамещения, и 
меры поддержки предприни-
мательской активности, и со-
здание социальных лифтов для 
продвижения идей.

Я неоднократно, в том чис-
ле и на страницах «РГ», крити-
ковал денежно-кредитную по-
литику Центрального банка, 
но как правительство и ЦБ в 
острейшей ситуации сумели 
погасить панику населения и 
рынка, подняв неожиданно для 
всех ключевую ставку до 20%, 
не может не вызвать восхище-
ния. Если бы не эта и другие 
меры, мы сегодня наблюдали 
бы ажиотажное снятие денег 
со счетов в банках, возможное 
разорение некоторых финан-
совых институтов. И то, что ЦБ 
снизил ставку до 17%, — впол-
не разумное решение, которое 
будет, очень надеюсь, повто-
ряться.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин в своем отчете перед 
депутатами Госдумы совершен-
но справедливо отметил, что 
финансовая система устояла и 
что правительство совместны-
ми усилиями с Центробанком 
смогли не допустить ее кол-
лапса, сохранить доверие гра-
ждан к ней. Несмотря на санк-
ции и уход с российского рын-
ка крупнейших платежных си-
стем, внутри страны платежи 
идут без перебоев, стабили-

зируются фондовый рынок и 
курс рубля. Вряд ли какая-либо 
другая страна или другое госу-
дарство могли бы с этим спра-
виться.

Не вызывает удивления, что 
благодаря слаженной работе 
команды правительства ключе-
вые экономические показатели 
уже вышли на допандемийный 
уровень: на 4,7% увеличился 
объем ВВП, до 4,3% упал уро-
вень безработицы, что являет-
ся историческим минимумом 
для современной России, а ре-
альные доходы граждан вырос-
ли на 3,4%.

Несмотря на то что более 29 
тысяч компаний из недруже-
ственных стран ушли или сооб-
щили об уходе, наша промыш-
ленность показывает хорошие 
результаты. При этом прави-
тельство готово увеличивать 
финансирование системообра-
зующих предприятий. Предпо-
лагается льготное кредитова-
ние предприятий под 11% и на 
общую сумму 40 млрд рублей. 
И эта сумма по решению пре-
зидента может увеличиться в 
три раза. Правительство готово 
выделить триллион рублей под 
эти цели. Получит поддержку 
Фонд развития промышленно-
сти. Для машиностроительной 
отрасли уже выделены 6,8 млрд 
рублей из бюджета, им отсро-
чен аванс по налогу за прибыль.

Особое внимание будет уде-
лено таким отраслям, как судо-

строение и авиастроение. За-
вершается строительство но-
вейшего атомного ледокола, 
строятся еще три. По заверше-
нии строительства эти ледо-
колы должны обеспечить бес-
перебойную проходку по Се-
верному морскому пути. Более 
сложная ситуация с авиастрое-
нием. Мне представляется, что 
политика, проводимая эко-
номическими властями в по-
следние 30 лет, нанесла огром-
ный ущерб не только отрасли, 

но и развитию страны в целом. 
Россия, как никакая страна в 
мире, нуждается в развитой 
авиации и авиационной инфра-
структуре.

Предпринимаемые прави-
тельством меры нужные, но 
недостаточные для того, чтобы 
решить все проблемы. Чего не 
скажешь о сельскохозяйствен-
ном производстве.

«Наша страна полностью 
обеспечивает себя зерном и 
растительным маслом, ры-
бой и мясом. Достаточно высо-
кий уровень — свыше 80% — по 

картофелю, молоку и овощам», 
— заявил премьер. На дальней-
шее развитие сельского хозяй-
ства выделено более 340 млрд 
рублей. Эффективное исполь-
зование этих средств позволит 
обеспечить продовольствен-
ную безопасность страны или 
приблизиться к этому.

Строительная отрасль раз-
вивается стабильно, как и сель-
скохозяйственная. Несмот-
ря на сложности, до 2024 года 
более 45 млрд рублей будет 
направлено на программу рас-
селения граждан из ветхого и 
аварийного жилья. А за отчет-
ный период более 4 млн семей 
улучшили жилищные условия, 
введено в эксплуатацию почти 
93 млн кв. м.

Б у д у т  в ы д е л е н ы  с у щ е -
ственные средства на дорож-
ное строительство, в первую 
очередь на развитие автомо-
бильных дорог к тем 425 млрд 
рублей, выделенных в про-
шлом году. Не останавливается 
строительство двух магистра-
лей: Москва — Казань и Моск-
ва — Екатеринбург с дальней-
шим продолжением до границ 
с Китаем.

Перед правительством и 
региональными властями сто-
ят серьезные задачи по сохра-

нению предприятий, рабочих 
мест, зарплат сотрудникам. 
Правительством сформирова-
но несколько программ льгот-
ного кредитования. Для под-
держки занятости будет ор-
ганизовано временное трудо-
устройство сотрудников, кото-
рые оказались под угрозой по-
тери работы, и на эти меры под-
держки в текущем году будет 
выделен 51 млрд рублей. Важ-
нейшей проблемой правитель-
ства и региональных властей 
является сохранение уровня 
жизни и помощь уязвимым ка-

тегориям населения. Для этих 
целей создаются временные 
рабочие места, расширяются 
возможности для переобуче-
ния. До 10 млрд рублей увели-
чено финансирование специ-
альной программы содействия 
молодежной занятости на 2022 
год, социальными контракта-
ми теперь могут воспользо-
ваться люди, потерявшие рабо-
ту после 1 марта 2022 года. Эти 
меры должны способствовать 
снижению темпов роста без-
работицы, хотя полностью ре-
шить эту задачу будет сложно.

Правительство окажет под-
держку семьям, попавшим в 
трудное финансовое положе-
ние. Начиная с мая, выплаты 
получат родители пяти мил-
лионов детей. Кроме того, по 
поручению президента бу-
дут проиндексированы другие 
выплаты, увеличены МРОТ и 
прожиточный минимум, про-
должена программа льготной 
ипотеки.

Резервы для поддержания 
важнейших отраслей эконо-
мики у государства есть, и они 
будут использоваться. Предсе-
датель правительства дипло-
матично промолчал, почему 
Центральный банк России не 
предусмотрел возможность за-
мораживания наших активов 
за рубежом, почему, несмотря 
на неоднократные предупре-
ждения президента, бизнесме-
ны не торопились возвращать 
в Россию свои средства. Замо-
роженные более 340 млрд дол-
ларов могли бы существенно 
облегчить решение экономи-
ческих и социальных проблем 
в стране, укрепить обороно-
способность. Хотелось бы так-
же услышать, какие конкрет-
ные меры предлагает прави-
тельство по отношению к соб-
ственности покинувших стра-
ну предприятий, как идет по-
иск новых экономических 
партнеров.

Из отчета видно, что у пра-
вительства есть четкий анти-
кризисный план и решимость 
на выполнение этого плана. 
Стране повезло, что в это тяже-
лое время у нас есть команда, 
способная обеспечить стабиль-
ное развитие.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовил меры 
для повышения трудовой мобильности граждан

Рабочее движение
Владимир Кузьмин

П
равительство под-
готовило поправ-
ки в законодатель-
ство для повыше-
ния мобильности 
граждан, которые 
ищут работу или 
хотят ее сменить. 
Они дадут людям 

больше возможностей для тру-
доустройства по всей стране, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Сейчас только официально 
зарегистрированные безработ-
ные при переезде на работу в 
другой город или регион могут 
получить содействие служб за-
нятости, в том числе им и чле-
нам их семей оплачивается до-
рога. «Это будет доступно лю-
бому желающему независимо 
от того, есть у него постоянная 
работа или нет», — сообщил гла-
ва кабмина.

Также регионам упростят 
согласование специальных про-
грамм повышения трудовой 
мобильности. Они действуют 
в 19 субъектах Федерации, где 
особенно чувствуется нехват-
ка кадров. «Достаточно будет 
лишь утвердить число людей, 
которых планируется привлечь 
на работу с такой государствен-
ной поддержкой», — сказал Ми-
шустин.

Компании из этих регионов, 
привлекая специалистов из 
других территорий, получают 
финансирование от правитель-
ства. Это больше 200 тысяч руб-
лей на каждого нового сотруд-
ника, а если речь идет о дальне-
восточных субъектах, то сум-
ма может доходить до миллио-
на рублей, напомнил премьер. 
Средства могут использовать-
ся на компенсацию затрат, свя-
занных с переездом и обустрой-
ством работника на новом ме-
сте, повышение квалификации 
и выплаты надбавки к заработ-
ной плате. Кроме того, в продолжение 

помощи системообразующим 
предприятиям правительство 
выделяет семь миллиардов руб-
лей на субсидирование части 
процентов по льготным креди-
там для организаций топлив-
но-энергетического комплекса. 
Ставка по таким займам соста-
вит 11 процентов, срок кредита 
— до одного года. «Максималь-
ный размер кредита не должен 
превышать 10 миллиардов руб-

лей, и главное условие — заем-
щик должен сохранить не мень-
ше 85 процентов рабочих мест», 
— рассказал глава кабмина. Ра-
нее правительство уже выде-
лило средства на аналогичные 
программы поддержки системо-
образующих организаций агро-
промышленного комплекса, 
промышленности и торговли.

Сразу 250 миллиардов руб-
лей по поручению президента 
направлены на докапитализа-

цию компании Российские же-
лезные дороги. По словам Мишу-
стина, дополнительные средства 
позволят не снижать темпы мо-
дернизации Байкало-Амурской 
и Транссибирской магистралей, 
а также развития инфраструкту-
ры Центрального транспортно-
го узла, продолжить приобрете-
ние локомотивов, электропоез-
дов, вагонов для пригородного и 
дальнего сообщения.

— Благодаря такому реше-
нию новые заказы получат мно-
гие отечественные высокотех-
нологичные отрасли, включая 
транспортное машинострое-
ние, что поддержит экономику 
страны, сохранит сотни тысяч 
рабочих мест, — заметил пре-
мьер.  

Службы занятости избавят от лиш-
ней бюрократии, заверил Михаил 
Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Любой желающий сможет воспользо-
ваться услугами центров занятости при 
переезде на работу в другой город или 
регион

КОММУНИКАЦИИ 
США 
разрешили 
поставлять 
в Россию 
оборудование 
для связи

ТЕЛЕКОМ-
РАЗРЯДКА
Олег Капранов

Американские власти вывели 
из-под санкционных ограни-
чений телекоммуникационное 
оборудование. Эксперты ожи-
дают, что это решение развяжет 
руки китайским производите-
лям, ранее опасавшимся попа-
дания под вторичные санкции.

Управление по контролю 
за иностранными активами 
(OFAC) министерства финан-
сов США вывело из-под вве-
денных против России санкций 
телекоммуникационное обору-
дование и ряд интернет-техно-
логий, следует из генеральной 
лицензии ведомства.

Решение касается «всех 
обычных операций, необходи-
мых для получения или переда-
чи телекоммуникаций», а так-
же «экспорта или реэкспорта, 
продажи или поставки прямо 
или косвенно из США или аме-
риканскими лицами, где бы те 
ни находились, в РФ»  услуг, 
программного обеспечения, 
оборудования или технологий 
для обмена сообщениями через 
интернет.

Кроме того, ограничения 
сняты с сервисов обмена со-
общениями,  программ для ви-
деоконференций и чатов, сер-
висов электронной почты, соц-
сетей, программ для обмена 
фото, фильмами, документа-
ми и просмотра веб-страниц, а 
также с приложений для веде-
ния блогов, хостингов и реги-
страторов доменов.

Ключевым здесь является 
снятие ограничений с телеком-
муникационного оборудова-
ния, отмечает ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. «Разреше-
ние выдано на все телекомму-
никационное оборудование без 
каких-либо ограничений. То 
есть фактически это вся инфра-
структура: сотовые сети, дата-
центры, любые провайдеры», — 
пояснил эксперт.

По оценкам собеседников 
«РГ» на телеком-рынке, доля 
собственно американского 
оборудования на сетях россий-
ских операторов связи состав-
ляет от 30 до 40%. При этом 
важным фактором стало то, что 
под вторичные санкции амери-
канских властей могли попа-
дать и другие производители, 
в том числе европейские и ази-
атские. В наиболее выигрыш-
ной ситуации оказываются ки-
тайские производители, такие, 
как Huawei и ZTE, которые в от-
личие от европейских Nokia и 
Ericsson не декларировали при-
остановку работы на россий-
ском рынке.

После начала российской 
военной спецоперации на Укра-
ине санкции США затронули 
поставки американских техно-
логий. Экспортный регулятор 
BIS будет отказывать экспор-
терам в выдаче лицензий на по-
ставку в Россию «чувствитель-
ных» продуктов для оборон-
ной, аэрокосмической и судо-
строительной отраслей.  

Импортные това-
ры могут прово-
зиться через дру-
жественные стра-
ны, но логистика 
станет сложнее

Из-за запрета 
на экспорт древе-
сины ЕС можно 
ждать снижения 
цен на нее на рос-
сийском рынке

Тем временем

Михаил Мишустин расширил грантовую поддержку российских IT-

компаний, уточнив правила предоставления субсидий фондам, которые 

выдают гранты на разработки в сфере информационных технологий. 

Теперь компании могут рассчитывать на средства, покрывающие 80 

процентов стоимости проектов. Ранее этот уровень был 50 процентов.

На поддержку IT-отрасли в 2022 году из резервного фонда правитель-

ство выделило 21,5 миллиарда рублей, 14 миллиардов предусмотрены 

на гранты.

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство увеличило расходы 

на выплаты беженцам из ДНР, ЛНР 

и Украины. По поручению прези-

дента они получают финансовую 

помощь в размере 10 тысяч руб-

лей. Дополнительные 600 миллио-

нов рублей распределены между 

семью регионами страны, куда 

идет основной поток беженцев.

А К Ц Е Н Т

Промышленность и экономика в целом 
показывают хорошие результаты, 
несмотря на уход ряда компаний с рынка
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Онлайн-
кинотеатры 
просят 
снизить НДС

КАК 
ПОСМОТРЕТЬ
Олег Капранов

Российские онлайн-кинотеатры 
нуждаются в снижении НДС на 
подписки фильмов и сериалов с 
20% до 10%. Такую меру ассоци-
ация «Интернет-видео» предло-
жила принять правительству. 

В письме уточняется, что 
ассоциация призывает снизить 
НДС для кинотеатров, внесен-
ных в Реестр отечественных 
аудиовизуальных сервисов и 
инвестирующих в производство 
оригинального контента. Так-
же предлагается принять анти-
пиратский законопроект, пред-
писывающий во внесудебном 
порядке удалять из поисковой 
выдачи ссылки на незаконно 
размещенные в сети фильмы и 
музыку. 

В IVI.ru считают меру акту-
альной. Дополнительные сред-
ства, направленные на созда-
ние фильмов и сериалов, позво-
лят смягчить дефицит премьер-
ного контента.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Доля российских 
товаров в госзакупках 
превысила 60% 

Делаем сами

Евгений Гайва

В России для государственных и муниципальных нужд 
уже закупается более 60% отечественной продукции, 
и спрос на нее растет. Ускоренному внедрению россий-
ских разработок будет способствовать специальный 
сервис — «Биржа импортозамещения», а инвестиции 
в производство поддержат гарантиями сбыта продук-
ции. Перспективы отечественной промышленности 
обсудили на площадке XVII Всероссийского форума-
выставки «Госзаказ». 

Внутренние регламенты корпоративных закупок 
необходимо упрощать, убирать методические и юри-
дические барьеры между заказчиками и производите-
лями, выходить на долгосрочное планирование и за-
ключение офсетных 
контрактов, отме-
тил вице-премьер 
Юрий Борисов, 
осматривая вы-
ставку.

Упростить вза-
имный поиск заказ-
чиков и исполни-
телей должна Госу-
дарственная инфор-
мационная система 
промышленности 
(ГИСП), созданная 
минпромторгом. За 
год число зарегистрированных предприятий на пло-
щадке выросло на 58% до 86 тысяч, а каталог промыш-
ленной продукции расширился на 39% до 1,1 млн по-
зиций. Потому на ее базе запускают теперь новый он-
лайн сервис «Биржа импортозамещения» — площадку 
для поиска заказчиками отечественной продукции. 

Что касается офсетных контрактов, то они долж-
ны расширить приток инвестиций. Такие контракты 
предполагают в обмен на создание частного произ-
водства гарантии государства по закупке продукции. 
Например, в Москве еще в 2017 году для импортоза-
мещения подписали соглашения с бизнесом в сферах 
производства продуктов питания и здравоохранения. 
В пять проектов в общей сложности будет инвестиро-
вано около 13 млрд рублей, а городские власти заку-
пят у производителей продукцию на 72,7 млрд рублей, 
рассказал руководитель департамента инвестицион-
ной и промышленной политики Москвы Владислав Ов-
чинский. Такие контракты в условиях роста стоимости 
материалов, оборудования дают бизнесу некие гаран-
тии окупаемости проекта.

А по уже заключенным госконтрактам разъясне-
ние готовит минфин, рассказал заместитель министра 
финансов Алексей Лавров. Из-за санкций произошли 
изменения существенных условий госконтрактов, что 
сделало в ряде случаев невозможным их исполнение. 
Но заказчики не расторгают контракты, так как заклю-
чить новые контракты на тех же условиях уже не смо-
гут, а требуют исполнения. Между тем в марте уже был 
принят закон, по которому в числе прочего правитель-
ство России, региональные и местные власти получи-
ли право по соглашению сторон менять существенные 
условия контракта, то есть, например, предмет, цену, 
срок, порядок оплаты.  

НАУКА Дмитрий Чернышенко: Правительство принимает все необходимые меры 
по поддержке науки в условиях санкций

Связать одной цепью
Юрий Медведев

С
егодня наша страна как 
никогда нуждается в соб-
ственных научных ре-

зультатах, которые будут рабо-
тать в отечественной промыш-
ленности. Об этом заявил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко 
на встрече с представителями  
государственной власти, Рос-
сийской академии наук, руко-
водителями ведущих научных 
организаций. Он и глава ми-
нобрнауки Валерий Фальков 
рассказали о ключевых мерах 
поддержки науки.

— Уже отменены обязатель-
ные требования к публикаци-
ям в научных изданиях, кото-
рые индексируются в междуна-
родных базах данных, — сказал 
Чернышенко. — Минобрнауки 
поручено до 1 июня 2022 раз-
работать собственную систему 
оценки результативности ис-
следований.

Ее суть в том, что деньги бу-
дут отвязаны от публикаций. 
«Хороший ученый не тот, у кого 

высокий рейтинг по наукомет-
рии, а тот, чьи результаты вос-
требованы в экономике»,— от-
метил Дмитрий Чернышенко.

Планируется смягчить тре-
бования по предоставлению 
грантов на инновационные 
проекты, в частности, снизить 
обязательный размер внебюд-
жетного софинансирования. Бу-
дет увеличен до пяти лет срок, 
на который выдаются гранты. 
Кроме того, планируется упро-
стить торги и закупки в научной 
сфере.

Дмитрий Чернышенко особо 
подчеркнул, что сегодня требу-
ются не общие слова о недостат-
ке финансирования, а конкрет-
ные проработанные предложе-
ния. В приоритетном режиме 
будут рассматриваться проек-
ты, которые  ориентированы на 
критически важные технологии 
и на импортозамещение. С уче-
том такого подхода надо пере-
смотреть механизм формиро-
вания госзаданий.

Особое внимание прави-
тельство будет уделять моло-

дым ученым. Здесь намечен 
большой спектр мер поддерж-
ки. В этом году будут созданы 
200 новых лабораторий по при-
оритетным направлениям. Это 
обеспечит 1500 рабочих мест, 
из которых две трети займут 
молодые исследователи. 

—  Ч т о б ы  т а л а н т л и в ы е 
выпускники вузы этого года не 
ушли на конкурентный рынок 
труда, а начали заниматься нау-
кой, мы предлагаем выделить 2 
миллиарда рублей на их трудо-
устройство, — сказал глава ми-
нобрнауки Валерий Фальков. — 
Это позволит создать 5000 ста-
вок. Привлечь молодежь в нау-

ку должно и выделение допол-
нительно 30 тысяч  бюджетных 
мест на магистратуру по прио-
ритетным направлениям.

Самое серьезное внимание 
будет уделено социальному 
фактору. Расширяется програм-
ма предоставления молодым 
ученым жилищных сертифи-
катов. Если в прошлом было их 
было выдано 111, то в этом пла-
нируется уже 259. На эти цели 
правительство дополнительно 
выделяет 1 млрд руб. Также раз-
рабатывается программа льгот-
ного ипотечного кредитования 
для молодых специалистов. Бу-
дет не только продолжена, но и 
модернизирована программа 
мегагрантов, в частности, долж-
ны увеличиться сроки действия 
грантов до 5 лет. На нее плани-
руется выделить почти 2 млрд 
рублей.

Давний и очень больной во-
прос — приборы для науки. Здесь 
мы очень сильно зависим от им-
порта. А ведь без современных 
приборов наука становится не-
конкурентной. « По поруче-
нию президента страны разра-
батывается программа разви-
тия отечественного научно-
го приборостроения, — сказал 
Дмитрий Чернышенко. — Преж-
де всего это касается наибо-
лее востребованных приборах, 
поставки которых нам закры-
ли недружественные страны. 
Только в этом году на замеще-
ние такого оборудования будет 
направлено 8 млрд рублей».

Еще на одном больном вопро-
се сосредоточился президент 
РАН Александр Сергеев. Как 
кардинально ускорить внедре-
ние разработок? «Мы должны 

не за пять лет, а за пять месяцев 
запустить систему импортоза-
мещения, создавая мини-цепоч-
ки «наука — бизнес», — сказал он. 
Сейчас совместно с минпром-
торгом академия  сформирова-
ла 6 рабочих групп по разным 
направлениям, включая медтех-
нику и фарминдустрию, лазер-
ную технику и т.п. Они должны 
помочь бизнесу найти партне-
ра из науки, чтобы такой тандем 
начал как можно быстрее рабо-
тать. Ученым уже получили под-
держку «Росатома», «Ростеха» и 
других крупных компаний для 
реализации важнейших проек-
тов, в частности, это МРТ, новые 
секвенаторы, хирургические ро-
боты, системы хирургической 
навигации.   

Кроме того, по мнению главы 
РАН, в сложнейшей ситуации с 
прикладной наукой некото-
рые академические институты 
должны взять на себя роль от-
раслевых. «Там, где есть инжи-
ниринговые центры, опытные 
производства, надо разрешить 
институтам заниматься хозяй-
ственной деятельностью», — 
сказал Сергеев. 

В финале заседания взял сло-
во помощник президента РФ Ан-
дрей Фурсенко. Он подчеркнул, 
что сегодня  главный заказчик — 
это социально-экономическая 
сфера. К примеру, при создании 
новых лабораторий их главным 
результатом должны быть не 
трудоустройство или фундамен-
тальные достижения, а решение 
первоочередных проблем. Что 
касается выделения в вузах бюд-
жетных мест, то, по мнению Фур-
сенко, их нужно давать только 
при четком понимании, как бу-
дет организовано трудоустрой-
ство. «Например, в микроэлек-
тронику идут работать толь-
ко 5% выпускников, остальные 
уходят в другие сферы», — отме-
тил он.  По словам Фурсенко, у 
нас одна из главных проблем — 
межведомственные барьеры. Их 
надо срочно устранять, чтобы 
быстро переходить от научных 
прорывов к решению социаль-
но-экономических проблем.  

На мажорной
банкноте

Также граждане, у ко-
торых были открыты 
валютные счета или 

вклады до 9 марта 2022 года и 
которые еще не выбрали уста-
новленный лимит получения 
наличной валюты со своих сче-
тов, с 11 апреля 2022 года смо-
гут получить наличными не 
только доллары, но и евро, объ-
явил Банк России. Общий лимит 
снятия сохраняется — это 10 ты-
сяч долларов США или их экви-
валент в евро (имеется в виду 
лимит со всех счетов в одном 
банке), он действует до 9 сен-
тября.

Средства сверх лимита с ва-
лютных счетов граждане в тече-
ние действия временного по-
рядка по-прежнему смогут по-
лучить в рублях. Конвертация 
при необходимости проводится 
по курсу банка, но выдаваемая 
сумма не может быть меньше 
суммы, рассчитанной с исполь-

зованием официального курса 
Банка России на день выдачи.

Это отдельный порядок, и 
он никак не связан, например, 
с покупкой физлицом наличной 
иностранной валюты через кас-
су банка.

Наконец,  Банк России с 
11 апреля 2022 года отменя-
ет комиссию на покупку валю-

ты через брокеров, которая ра-
нее была установлена на уровне 
12%. Также ЦБ с 11 апреля отме-
няет требование к банкам огра-
ничивать разницу курса покуп-
ки-продажи валюты за исклю-
чением юридических лиц — им-
портеров. «Банк России реко-
мендует банкам устанавливать 
для импортеров, приобретаю-

щих валюту для оплаты импорт-
ных контрактов, спред курсов 
не больше двух рублей от бир-
жевого», — отметили в Банке 
России.

Смягчение правил валютно-
го регулирования для физлиц 
можно считать своего рода от-
ходом от первого постсанкци-
онного шока для российской 
финансовой системы. Кроме 
того, это следствие и произо-
шедшего в последнее время 
укрепления курса рубля: повы-
шенный спрос граждан на ва-
люту, если он вообще будет, уже 
не сможет столь негативно по-
влиять на курс российской ва-
люты. 

Отметим, что обратиться 
в Банк России в том числе и по 
временному порядку операций 
с иностранной наличной валю-
той, а также в целом по широ-
кому кругу вопросов можно по 
телефону 8 800 300-30-00 (круг-

лосуточно, бесплатно для звон-
ков из регионов России). Кроме 
того, у ЦБ есть интернет-при-
емная на официальном сайте. 
Туда можно задать вопрос через 
чат мобильного приложения 
«ЦБ онлайн», а также подать 
обращение через форму непо-
средственно на сайте Центро-
банка (подготовка ответа обыч-
но занимает 30 дней, но может 
быть продлена и до 60 дней). 
Также существует возможность 
записаться и на личный прием в 
Банк России.  

Никакую иностранную валюту 
невозможно было купить в кассах 
банков чуть больше месяца.

Дмитрий Чернышенко: Приоритет получат проекты, которые ориентированы на импортозамещение.

А К Ц Е Н Т

С валютного вклада теперь можно 
снимать и евро. Лимит снятия 
до 9 сентября сохраняется прежний — 
10 тысяч долларов США или их эквива-
лент в евро. Все, что свыше, выдается 
в рублях или остается на вкладе

Капитальные 
сдвиги

Определить, какой из них перевесит, пока 
крайне трудно. «В этой связи траектория 
смягчения политики ЦБ, на наш взгляд, не 

предопределена заранее — ее скорость будет опреде-
ляться характером изменения инфляции», — считают 
аналитики.

Вслед за ключевой ставкой всегда начинают дви-
гаться и банковские ставки. Так, крупнейший банк 
страны — Сбербанк — де-факто задающий тренды для 
всего сектора, объявил, что с 10 апреля снизил став-
ки по потребительским кредитам на два процентных 
пункта. Теперь минимальная ставка по потребитель-
скому кредиту для всех категорий заемщиков со-
ставит 19,9%, со-
общили в банке. 
Сбербанк также 
снизил стоимость 
сервиса «Деньги до 
зарплаты» по са-
мым востребован-
ным займам на не-
большие суммы, 
указали в банке. 
Очевидно, что схо-
жим образом вско-
ре поступят со 
ставками по креди-
там и другие банки.

Ставки по де-
позитам в банках 
начали снижаться 
уже некоторое вре-
мя назад, говорит 
управляющий ди-
ректор, главный стратег АТОН Александр Кудрин. Их 
банки оперативно повысили зачастую более чем до 
20% годовых по рублевым вкладам в конце февраля — 
начале марта на фоне резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ, в том числе, чтобы вернуть деньги гра-
ждан обратно в систему и запастись ликвидностью. 
С учетом того, что ликвидность в финансовой систе-
ме практически вернулась к норме, процесс сниже-
ния ставок скорее всего продолжится, прогнозирует 
Кудрин. 

Как следует из данных на сайте Сбербанка, с 10 ап-
реля банк также понизил и ставки по вкладам. Теперь 
максимальная ставка по депозитам в Сбербанке со-
ставляет не 19, а 16% годовых.

Снижение процентных ставок в экономике пози-
тивно для компаний в более долгосрочной перспекти-
ве, так как уменьшает стоимость обслуживания дол-
га. «Кроме того, вложения в акции становятся при-
влекательней по 
сравнению с обли-
гациями по соотно-
шению доходность/
риск, поскольку до-
ходности долговых 
бумаг снижаются, 
двигаясь в сторону 
будущих процент-
ных ставок в эко-
номике», — говорит 
эксперт по фондо-
вому рынку «БКС 
Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин.  

1

ТЕХНОЛОГИИ 

Отечественные 
программы 
продадут 
дешевле

СУБСИДИЯ 
НА СОФТ
Олег Капранов

Стартовала программа по 
компенсации половины сто-
имости покупки отечествен-
ного программного обеспече-
ния (ПО) для малого и среднего 
бизнеса. Об этом сообщил ви-
це-премьер Дмитрий Черны-
шенко. Правообладатели мо-
гут подать заявку на портале 
госуслуг.

Как рассказали «Российской 
газете» в аппарате Дмитрия 
Чернышенко, программа поз-
волит представителям малого 
и среднего бизнеса приобре-
сти программное обеспечение 
российских производителей 
за полцены. Льготные условия 
реализованы за счет компенса-
ции 50% стоимости лицензии 
производителям программного 
обеспечения из федерального 
бюджета. В настоящий момент 
в рамках программы доступно 
более 130 программных про-
дуктов от 29 российских произ-
водителей. Оператором про-
граммы выступает Российский 
фонд развития информацион-
ных технологий (РФРИТ).

Доступ к мере поддержки 
максимально упрощен. Компа-
ниям не требуется предостав-
ление дополнительных доку-
ментов и специальной отчетно-
сти. Покупку можно совершить 
привычным способом на сайте 
производителя. Единствен-
ное требование — нахождение 
в реестре МСП.

«Программа показала вы-
сокую востребованность как 
среди правообладателей про-
граммного обеспечения, так 
и среди представителей мало-
го и среднего бизнеса. На сего-
дняшний день последними при-
обретено уже около 300 тысяч 

лицензий. В этом году восполь-
зоваться этой мерой сможет 
большее количество компа-
ний — объем финансирования 
из федерального бюджета уве-
личен вдвое и составляет око-
ло 2 млрд рублей», — рассказал 
Чернышенко.

«В новом отборе принято ре-
шение сконцентрироваться на 
программном обеспечении, ко-
торое напрямую влияет на эф-
фективность бизнеса. Мы ждем 
заявок от правообладателей 
ERP, CRM, специализирован-
ного ПО, необходимого малым 
и средним предпринимателям: 
например, производственным 
компаниям, гостиницам, авто-
сервисам, ресторанам, — реше-
ний, которые повышают произ-
водительность, улучшают ка-
чество, снижают издержки», 
— отметил замглавы минцифры 
Максим Паршин.

Предприятия малого и сред-
него бизнеса прекрасно зна-
комы с отечественными про-
граммами, так как ежедневно 
используют известные инфор-
мационно-справочные систе-
мы и системы управления пред-
приятием, говорит директор по 
разработке и развитию продук-
тов МойОфис Дмитрий Комис-
саров.

«Доля российских произво-
дителей в сегменте системного 
программного обеспечения, 
офисного и специализирован-
ного программного обеспе-
чения пока еще крайне мала. 
Мы как российский разработ-
чик ПО приветствуем и под-
держиваем все инициативы, 
которые способствуют популя-
ризации отечественного про-
граммного обеспечения. Если 
говорить в общем, то средний 
размер льготной цены в 50% 
от среднерыночной стоимости 
вполне интересен для любого 
представителя МСП, так как 
это дает возможность хорошо 
сэкономить на покупке лицен-
зий», — сообщил он.

Паспортом федерально-
го проекта «Цифровые техно-
логии» на возмещение затрат 
компаний по использованию 
российского ПО предусмотре-
но 7 млрд руб. в 2021–2024 гг. 
Предполагается поддержка ис-
пользования программного 
обеспечения только в облач-
ной инфраструктуре. Россий-
ским считается ПО, включен-
ное в единый реестр россий-
ских программ для электрон-
ных вычислительных машин 
и баз данных.  

Снижение ставок 
по вновь 
открываемым 
банковским 
вкладам 
обязательно 
продолжится 
в ближайшее 
время

Сервис «Биржа 
импортозамеще-
ния» поможет 
заказчикам нахо-
дить отечествен-
ную продукцию

А К Ц Е Н Т

Хороший ученый не тот, у кого 
высокий рейтинг по наукометрии, 
а тот, чьи результаты востребованы 
в экономике

1

ЦБ ответил 
на популярные 
вопросы 
о порядке 
обмена 
валют.
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С момента старта 
программы 
приобретено 
более 
трехсот тысяч 
лицензий 
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и более составляли средние 

ставки по рублевым вкладам 

в начале марта. Сейчас макси-

мальная ставка, например, 

в Сбербанке уже 16% годовых
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АКТУАЛЬНО Академик 
Румянцев осудил отказ 
немецкой компании 
работать с больными 
детьми в РФ

Что выше 
врачебного 
долга?

Первый вице-президент Союза медицинского сооб-
щества «Национальная медицинская палата» Алек-
сандр Румянцев сделал специальное заявление в связи 
с тем, что компания — официальный дистрибьютор не-
мецкой компании Miltenyi Biotec — объявила о намере-
нии приостановить поставку в Россию оборудования и 
комплектующих материалов для клеточных лечебных 
технологий, необходимых для лечения детей с онколо-
гическими заболеваниями. 

По словам перво-
го вице-президента 
НМП, информацию 
подтверждает про-
фессор Михаил Мас-
чан, руководитель 
программы клеточ-
ной терапии ФГБУ 
«НМИЦ детской ге-
матологии, онколо-
гии и иммунологии 
им. Дмитрия Рога-
чева», сообщив, что 
Центр располагает 
запасом ранее по-
ставленных матери-
алов всего для трех 
пациентов, после чего «все остановится».

«С момента падения Берлинской стены, более 30 
лет, мы вместе с немецкими специалистами эффек-
тивно работали на благо детей, — отмечает Александр 
Румянцев. — Мы, используя государственную систему 
здравоохранения, достигли тех же результатов лече-
ния, что и в Германии, причем это лечение по единым 
стандартным протоколам получают все дети страны от 
Калининграда до Владивостока. В течение последних 
лет наши специалисты тестировали и обучали аппара-
туру этой компании в области клеточной терапии, ис-
пользуемой для гаплоидентичных трансплантаций с 
очисткой трансплантационного материала от лимфо-
цитов, вызывающих реакцию «трансплантат против 
хозяина», и для генно-инженерных трансплантаций 
с измененным рецептором Т-лимфоцитов. Благодаря 
этой работе были спасены сотни больных детей, лече-
ние которых стандартной терапией не являлось эффек-
тивным. Теперь нас отключают? Отключают смертель-
но больных детей от возможности им помочь? Ни слова 
в ответ о решении, несовместимом с врачебной этикой 
и здравым смыслом. Врач отказывает больному ребен-
ку, состояние которого грозит гибелью, на основании 
сетевой дезинформации и политического противостоя-
ния власть имущих? Политическое сознание выше вра-
чебного долга?» — недоумевает Александр Румянцев.

«Наши дети-па-
циенты и их родите-
ли учат нас, врачей, 
не поступать так, 
не идти на поводу 
у тех, кто мешает 
нам выполнять наш 
долг. В наших вза-
имоотношениях с 
зарубежными кол-
легами мы никогда 
не обсуждали свое 
отношение к проис-
ходящему вокруг 
нас. От нас лично 
зависит принятие 
решения о помощи 
страждущему больному. Мы не можем позволить себе 
подлость по отношению к пациенту, отказывая или от-
ключая его от помощи. Важно, чтобы впечатление от 
жизни не заслоняло саму жизнь.

Мы остро чувствуем, что тотальное отключение от 
денег, самолетов, машин, бытовой техники, гаджетов и 
т.д. повлекло за собой отключение от лекарств, расход-
ных материалов, протезов и медицинского оборудова-
ния. Это влечет за собой и разобщение медицинских со-
обществ, отключение от медицинских журналов, съез-
дов, симпозиумов. Более того, мы свидетели вброса в 
Сеть лозунга беспрецедентной травли россиян и даже 
отмены понятия «русский» как символа гнусного, не-
потребного, требующего искоренения народа. Что это? 
Кому нужна изоляция людей, населяющих нашу стра-
ну? За что нас, жителей страны с тысячелетней истори-
ей, культурой и интеллектом, пытаются изолировать, 
отбросить назад, лишить будущего?

Осознанное отключение от медицины наших паци-
ентов руками медиков и медицинского сообщества, в 
какой бы стране они ни находились, войдет в историю 
как геноцид и будет осуждено потомками. Для нас это 
вызов для рождения нового мира, новых условий орга-
низации помощи нашим пациентам».  

Подготовила Ирина Краснопольская

ТРАНСПОРТ Для единой 
дальневосточной авиакомпании 
закупят российскую технику

Первым делом — 
в самолеты

Светлана Задера

Для единой дальневосточной 
авиакомпании «Аврора», кото-
рая должна обеспечивать транс-
портную доступность регио-
нов Дальнего Востока, закупят 
самолеты российского произ-
водства. В будущем авиапарк 
компании может быть расши-
рен вертолетами.

«Нужно проработать вопрос 
со своевременным обновлени-
ем воздушных судов с разных 
сторон. Это как закупка новых 
самолетов, так и предложение 
по использованию вертоле-
тов. Дальний Восток — огром-
ная территория нашей страны. 
Мы должны обеспечить каче-
ственную транспортную мо-
бильность между дальневос-
точными регионами», — сказал 
на совещании вице-премьер, 
полномочный представитель 
президента на Дальнем Востоке 
Юрий Трутнев.

Трутнев поручил минпром-
торгу совместно с минтрансом 
в приоритетном порядке обес-
печить «Аврору» самолетами 
российского производства, так-
же вице-премьер поручил мин-
промторгу, минтрансу и минфи-
ну подготовить предложения по 
расширению авиапарка компа-
нии вертолетами.

На совещании отмечалось, 
что «Аврора» не только про-
должает работать в штатном 
режиме, но и расширяет марш-
рутную сеть. С июня по октябрь 
можно будет долететь из Якут-
ска в Благовещенск и Красно-
ярск, а также из Хабаровска в 
город Мирный (Якутия).

«Воздушный транспорт для 
дальневосточных регионов 
имеет жизненное, стратегиче-
ское значение. И для этого со-
здана единая дальневосточная 
авиакомпания. Она должна ра-
ботать эффективно и беспере-
бойно. Люди должны получать 
качественные услуги авиа-
компании, перелеты должны 
быть комфортными, а маршрут-

ная сеть должна и дальше разви-
ваться», — отметил Трутнев.

Единая дальневосточная 
авиакомпания создана по по-
ручению президента России 
Владимира Путина для обеспе-
чения стабильного, безопасно-
го и доступного регионального 
авиасообщения. На поддержку 
авиакомпании в прошлом году 
выделено свыше 1 млрд рублей. 
Открыты 20 социально значи-
мых маршрутов, планируется, 
что в 2022 году программа со-
циально значимых рейсов уве-
личится до 36 маршрутов.

Цены на билеты в «Авроре» 
начинаются от 1 тысячи 35 ру-
блей за перелет из Улан-Удэ в Ху-
жир, а максимальный тариф со-
ставляет 10 тысяч 670 рублей за 
перелет Хабаровск — Якутск. Ра-
нее Трутнев сообщил, что запол-
няемость новых маршрутов вы-
сокая, в среднем от 60% и выше.

Ранее в Евросоюзе и США 
запретили продажу россий-
ским авиакомпаниям, в том 
числе в лизинг, самолетов, зап-
частей, техническое обслужи-
вание и страхование воздуш-
ных судов. В отчете перед Госду-
мой премьер-министр Михаил 
Мишустин заявил, что авиао-
трасли необходимо достигнуть 
технологической независимо-
сти от иностранных материа-
лов и комплектующих. Мишу-
стин также отметил, что в тече-
ние двух-трех лет авиапром 
планирует завершить работу 
по полному импортозамеще-
нию узлов и агрегатов, на та-
кие цели уже выделено более 
60 млрд рублей.  

Александр Румянцев: Ни слова в ответ о решении, несовме-
стимом с врачебной этикой и здравым смыслом. 

СУД    Начался 
процесс 
по делу 
экс-министра 
Михаила 
Абызова

ПОДРУЧНЫХ 
НЕ ПРИЗНАЛ
Иван Егоров

В Мосгорсуде началось вы-
ездное заседание Преображен-
ского суда по делу экс-мини-
стра Открытого правительства 
Михаила Абызова.

Кроме Абызова по делу об 
организации преступного со-
общества или участии в нем, 
а также мошенничестве, ком-
мерческом подкупе, незакон-
ном предпринимательстве и от-
мывании преступно нажитых 
денег и имущества обвиняются 
еще 11 фигурантов. Это Нико-
лай Степанов, Максим Русаков, 
Сергей Ильичев, Александр 
Пелипасов, Галина Фрайден-
берг, Инна Пикалова, Екатери-
на Заяц, Олег Серебренников, 
Руслан Власов, Оксана Рожен-
кова и Яна Балан. В городской 
суд дело Абызова и других 
фигурантов перенесли из-за  
большого количества участни-
ков процесса. На первом засе-
дании гособвинитель озвучил, 
в чем обвиняется бывший вы-
сокопоставленный чиновник. 

По данным прокурора, Абы-
зов совместно со Степановым, 
Русаковым, иными фигуран-
тами дела и неустановленны-
ми лицами создал преступную 
группу для ведения незаконно-
го предпринимательства и из-
влечения преступного дохода. 
В частности, они путем обма-
на акционеров совершили хи-
щение денежных средств ОАО 
«Сибирская энергетическая 
компания» и ОАО «Региональ-
ные электрические сети», чем 
причинили ущерб на сумму 
4 млрд рублей. По данным го-
собвинения, хищение соверше-

но путем завышения стоимости 
акций ОАО «Сибирская энерге-
тическая компания». Как уста-
новило следствие, похищен-
ные деньги в полном объеме 
были выведены за рубеж. Как 
отметил прокурор, по эпизо-
ду, связанному с незаконным 
предпринимательством, до-
ход Абызова и его предполага-
емых сообщников составил бо-
лее 32 млрд рублей. По данным 
следствия, часть дохода в раз-
мере 18,9 млрд рублей они ле-
гализовали путем конвертации 
в валюту и вывели за рубеж. 
Также Абызова обвиняют в том, 
что он, будучи госчиновником, 
скрывал свое материальное по-
ложение, в том числе контроли-
руя ряд офшорных компаний, 
расположенных на Виргинских 
островах и на Кипре.

Сам Михаил Абызов после 
оглашения обвинительного за-
ключения заявил, что вины не 
признает и не понимает сути 
обвинений. По его словам, пре-
ступное сообщество предпо-
лагает знакомство с его участ-
никами, он же якобы с подав-
ляющим большинством фигу-
рантов познакомился только 
в суде. 

«Это мое серьезное жиз-
ненное упущение, так как это 
очень достойные люди», — 
заявил в суде экс-министр. 

Кроме того, по его мнению, 
текст обвинительного заключе-
ния не отвечает на вопрос, ка-
кой точно ущерб был причинен 
и кто именно был собственни-
ком похищенного имущества.

Михаил Абызов известен 
тем, что в 2012—2018 годах за-
нимал пост министра по вопро-
сам Открытого правительства 
РФ. Он был задержан 26 мар-
та 2019 года, а на следующий 
день Басманный суд санкцио-
нировал его арест по обвине-
нию в создании преступного со-
общества. В октябре 2020 года 
Гагаринский суд по иску Ген-
прокуратуры обратил в доход 
государства 32,5 млрд рублей, 
принадлежащих Абызову и 
пяти иностранным компаниям.  
В Генпрокуратуре тогда пояс-
няли, что взысканные средства 
являются незаконным доходом, 
полученным в нарушение уста-
новленных антикоррупцион-
ным законодательством запре-
тов и ограничений. Проверка 
соблюдения требований анти-
коррупционного законодатель-
ства показала, что при поступ-
лении на службу Абызов скрыл 
сведения о своем реальном 
имущественном положении.  

Владислав Куликов

Г
руппа сенаторов и депута-
тов внесла в Госдуму зако-
нопроект, вводящий уго-

ловное наказание за исполне-
ние на территории нашей стра-
ны антироссийских санкций. 
Текст проекта соответствую-
щих поправок в УК появился в 
базе данных парламента.  

Инициатива вносит поправ-
ку в статью 201 УК «Злоупо-
требление полномочиями». За 
«деяние, совершенное в целях 
исполнения решения иностран-
ного государства, союза ино-
странных государств или меж-
дународной организации о вве-
дении мер ограничительного 
характера против Российской 
Федерации», будет грозить до 
10 лет лишения свободы.

В число инициаторов зако-
нопроекта вошли 12 человек, в 
том числе первый заместитель 
председателя Совета Федера-
ции Андрей Турчак, председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству Андрей Кли-
шас и председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников.

Как сказано в пояснительной 
записке, авторы законопроекта 
исходят из того, что введение и 
соблюдение санкций иностран-
ными государствами или сою-
зами иностранных  государств 
— это ответственность этих го-
сударств и союзов, а также их 
должностных лиц. Однако если 
кто-то внутри России решит 
ограничивать права и свободы 
граждан нашей страны, юриди-
ческих лиц, органов или орга-
низаций, то такие лица должны 
нести уголовную ответствен-
ность.

«Ряд российских компаний, 
в том числе с госучастием, по 
тем или иным причинам отка-
зываются работать с банками 
и предприятиями, которые уже 
попали под санкции, из-за того, 
что «боятся» также под них по-
пасть», — отметил не так давно 
Павел Крашенинников.

Очевидно, продолжил он, 
что одна из целей иностран-
ных санкций — дестабилиза-
ция внутренней экономики 
России, «сталкивание лбами» 
отечественных компаний друг 
с другом.

«Для недопущения ухудше-
ния экономической ситуации 
внутри страны мы предлагаем 
внести поправки в УК РФ. Такую 
меру мы считаем обоснован-
ной», — подчеркнул он.

Ни бизнесмены, ни кто-то 
еще не должны бояться санк-

ций, введенных недружествен-
ными государствами. Главны-
ми для всех нас должны быть 
интересы нашей страны. А в на-
ших интересах — работать друг 
с другом, развивать экономику, 
помогать ближнему. И не стра-
шиться, что кто-то за океаном 
грозно посмотрит на нас из-за 
того, что мы любим свою страну 
и свой народ.

Российские правоохрани-
тельные органы не будут заво-
дить дела на иностранных поли-
тиков и предпринимателей. Но 
когда наши сограждане, в том 
числе предприниматели, по ка-
ким-либо причинам начинают 
играть по правилам недруже-
ственных стран, мы вправе за-
даваться вопросами. Потому что 
нет уважительных причин вста-
вать на сторону того, кто нас не-
навидит, кто поддерживает не-
людей, пытающих пленных.

 Согласно предлагаемым 
нормам, исполнение санкций 
в Российской Федерации будет 
наказываться штрафом в разме-
ре до 1 миллиона рублей или в 
размере дохода осужденного за 
период до пяти лет, либо прину-
дительными работами на срок 

до пяти лет с лишением права 
занимать определенные долж-
ности на срок до трех лет. Мак-
симальное же наказание — ли-
шение свободы на срок до 10 
лет с лишением права занимать 
определенные должности на 
срок до трех лет.

В правительстве России и 
Верховном суде страны проект 
поддержали.

«Замечаний и предложений 
по законопроекту не имеется», 
— сказано в официальном отзы-
ве Верховного суда России.

В свою очередь, правитель-
ство страны в своем официаль-
ном отзыве отметило: «Госу-
дарство вправе устанавливать 
уголовную ответственность 
за общественно опасные дея-
ния, которые причиняют суще-
ственный вред и не могут быть 
предотвращены с помощью 
иных правовых средств».

Ранее председатель Комите-
та Совета Федерации по консти-
туционному законодательству 
и государственному строитель-
ству Андрей Клишас подчерк-
нул, что рассчитывает на опера-
тивное рассмотрение поправок 
нижней палатой парламента. 

Напомним также, что недав-
но был принят закон, который 
установил административную 
и уголовную ответственность 
за призывы к санкциям про-
тив российских лиц. Под него 
тоже попадают не иностранцы, 
а наши сограждане, сочувству-
ющие чужой стороне. То есть 
принцип точно такой же, как и 
во внесенном сейчас законо-
проекте.  

Сводят счета 

Впрочем, не дожидаясь 
установленной даты, 
лизингодатели нача-

ли арестовывать за рубежом 
самолеты зарубежного произ-
водства, которые использова-
ли российские авиакомпании. 
Как отмечал министр транспор-
та Виталий Савельев, таким об-
разом российская авиация по-
теряла 78 воздушных судов. 

Эти самолеты находились 
в операционном лизинге. А та-
кой механизм предусматрива-
ет передачу воздушного судна 
лишь на время. Право собствен-
ности остается у лизингодате-
ля, после завершения контрак-
та самолет ему нужно вернуть. 

В договорах финансового 
лизинга, о которых идет речь в 
поправках ЕС, действуют иные 
правила. По общим прави-
лам авиакомпания постепен-
но выплачивает лизингодате-
лю стоимость самолета и после 
завершения контракта может 
стать его собственником. Так 

что Евросоюз разрешил полу-
чать деньги за лизинг от рос-
сийских авиакомпаний тем ли-
зингодателям, которые зареги-
стрированы в государствах — 
членах ЕС и не подпадают ни 
под одну из введенных ограни-
чительных мер. Как именно бу-
дет происходить исполнение та-
ких контрактов, по мнению ЕС, 
должны решить «национальные 
компетентные органы». 

Однако к моменту приня-
тия этого решения Россия уже 
предприняла ответные меры. 
По указу президента, изданно-

му 1 апреля, авиакомпании вре-
менно смогут платить за покуп-
ку, аренду и лизинг самолетов 
компаниям из недружествен-
ных стран в рублях. Кроме того, 
в марте также был подписан за-
кон, позволяющий по решению 
правительства регистрировать 
права на иностранные самоле-
ты, которые находятся в лизин-
ге у отечественных компаний, и 
был введен запрет на вывоз воз-
душных судов из России без раз-
решения правительства. Таким 
образом защитили парк воз-
душных судов, авиакомпании 

получили возможность дальше 
использовать самолеты зару-
бежного производства на осно-
ве национального законода-
тельства. 

П о с л е  р е ш е н и я  ЕС  д л я 
российских авиакомпаний 
немного снижаются риски юри-
дических претензий, несколько 
сократится уровень общей меж-
дународной правовой неопре-
деленности, говорит эксперт 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов. Но 
это нельзя считать послаблени-
ем, так, наиболее существен-
ные ограничения, как, напри-
мер, поддержание летной год-
ности самолетов, сохраняют-
ся, добавляет он. «Это попытка 
европейцев вернуть часть де-
нег, которых они сами себя ли-
шили санкциями, но при этом 
не снимая основных проблем с 
российских перевозчиков. Рис-
ки снижаются, но не исчезают. 
При этом появляется необходи-

мость для авиакомпаний опла-
чивать лизинг, поскольку уточ-
няются условия санкций», — по-
ясняет эксперт.

Точное число самолетов, на-
ходящихся у российских авиа-
компаний в финансовом лизин-
ге, неизвестно. По мнению Бо-
рисова, этот инструмент зани-
мает заметное место на рынке. 
Но на сложившуюся ситуацию 
решение ЕС сразу заметного 
влияния не окажет. Авиакомпа-
ниям придется договариваться 
с лизингодателями об исполне-
нии контрактов. Нет никаких 
гарантий, что новые условия, 
как, например, выплаты в руб-
лях или выкуп самолетов без 
возможности их технического 
обслуживания, устроят обе сто-
роны.  

Авиакомпании могут предложить 
зарубежным лизингодателям 
оплату за самолеты в рублях.

А К Ц Е Н Т

По решению ЕС российские авиакомпа-
нии должны платить по договорам 
финлизинга, но без права на техническое 
обслуживание самолетов

А К Ц Е Н Т

Под статью УК попадут не иностранцы, 
а граждане нашей страны, решившие 
вдруг выполнять требования 
недружественных стран

Наши специалисты 
тестировали и обу-
чали аппаратуру 
этой компании. 
Были спасены 
сотни больных 
детей 

Абызов на первом 
заседании суда 
заявил, что вины 
не признает 
и не понимает 
сути обвинений

1

ПРОЕКТ В УК введут наказание за исполнение 
на территории России антироссийских санкций

Чужие правила 

P.S.

О возможном отключении онкобольных детей в России от 

помощи из Германии стало известно в минувшую пятницу. 

За 72 часа ситуация не изменилась. Немецкая сторона хра-

нит молчание.

Мы не можем 
позволить себе 
подлость по отно-
шению к пациенту, 
отказывая или 
отключая его 
от помощи

— Публикацию комментирует 
Виктор Заболотский
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Представители авиакомпании 

Turkish Airlines сообщили, что про-

длевают запрет на полеты в Сочи 

до 18 апреля, а в Ростов-на-Дону, 

Минск и на Украину до 15 мая 

2022 года. Авиакомпания впервые 

ввела запрет на полеты в Сочи еще 

17 февраля. После этого ограниче-

ния неоднократно продлевались.

— Документ на сайте
rg.ru/sujet/4255



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 апреля 2022
понедельник № 77 ( 8725 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ

Улица героев
Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о десятерых 
российских военнослужа-

щих, героически проявивших 
себя в ходе военной спецопера-
ции на Украине.

Подполковник Николай Па-
скарь вместе с возглавляемым 
им батальоном проводил раз-
ведку. В старом заброшенном 
здании офицер обнаружил груп-
пу украинских националистов, 
оборудовавших огневые пози-
ции в окнах верхних этажей. 
Подполковнику удалось пода-
вить огневые точки и выбить 
противника с занимаемых пози-
ций. В ходе боя было уничтоже-
но 7 националистов, остальные, 
оставив позиции, отступили. 
При осмотре здания в подвале 
был обнаружен схрон с боепри-
пасами для различного вооруже-
ния, включая противотанковые 
ракетные комплексы «Javelin».

Начальник военного госпи-
таля подполковник медслужбы 
Аркадий Смольников провел 
более 100 санитарных эвакуа-
ций раненых, эвакуировав бо-
лее 1000 раненых.

Подразделение капитана Са-
лама Мержоева вело наступле-
ние. В ходе боя он обнаружил и 
уничтожил 2 замаскированные 
позиции противника и 3 едини-
цы вражеской бронетехники. 
После получения команды на 
перегруппировку капитан Мер-
жоев обеспечил прикрытие рос-
сийских подразделений и не до-
пустил прорыва противника.

На подступах к одному из на-
селенных пунктов старший лей-
тенант Артем Фокин обнаружил 
оборудованные позиции боеви-
ков. Националисты понесли су-
щественные потери в живой 
силе и были вынуждены оста-
вить свои позиции. Всего с нача-
ла специальной военной опера-

ции ротой Фокина было уничто-
жено до 15 единиц бронирован-
ной техники, до 7 танков и более 
100 националистов.

Мотострелковый взвод под 
командованием лейтенанта 
Егора Алексеева вел оборони-
тельные бои. Прицельным ог-
нем российских мотострел-
ков было уничтожено 9 единиц 
вражеской бронетехники и до 
30 человек живой силы про-
тивника.

Группа лейтенанта Никиты 
Югансона ночью организовала 
засаду на дороге между двумя 
соседними населенными пунк-
тами, подконтрольными нацио-
налистам. Российскими военно-
служащими был задержан авто-
мобиль с корректировщиками 
артиллерийского огня. У задер-
жанных были изъяты сотовые 
телефоны с программами для 
корректировки, а сами пленные 
переданы в вышестоящий штаб.

В результате обстрела был 
выведен из строя и начал го-
реть танк, двигавшийся позади 
машины связи прапорщика Ра-
миля Даньярова. В условиях не-
прекращающегося огня он опе-
ративно эвакуировал раненых 
в свою машину. Прапорщик Да-
ньяров оперативно оказал ме-
дицинскую помощь водителю, 
после чего, заняв его место, вы-
вез раненых в укрытие.

Сержант Роман Ткачев, дей-

ствуя в составе механизирован-
ной колонны, находясь в голов-
ном дозоре, обнаружил в одном 
из ответвлений автомобильной 
дороги 2 боевые машины пехо-
ты и около 20 украинских наци-
оналистов, вооруженных стрел-
ковым оружием и гранатомета-
ми. Противник готовил напа-
дение на российскую колонну. 
Роман первым выстрелом по-
разил открывшего огонь грана-
тометчика. В дальнейшем, уме-

ло руководя действиями экипа-
жа боевой машины, Роман уни-
чтожил две вражеские боевые 
машины пехоты и часть живой 
силы противника.

Сержант Владислав Пенкин, 
действуя в составе колонны де-
сантно-штурмовой бригады, на-
ходясь в головной походной за-
ставе, обнаружил группу укра-
инских националистов, гото-
вивших нападение на россий-
скую колонну. Это было вблизи 

одного из населенных пунктов. 
Сержант огнем из башни бое-
вой машины десанта уничто-
жил трех вражеских стрелков, 
открывших стрельбу по россий-
ской машине и гранатометчи-
ка. Прикрывая загрузку лично-
го состава в боевую машину, он 
обнаружил огневую точку, со-
стоящую из крупнокалиберно-
го пулемета. Сосредоточенным 
огнем он уничтожил ее.

Старший сержант Кирилл 
Ившин вместе со своими подчи-
ненными действовал в составе 
тактической группы гаубично-
го артиллерийского дивизиона. 
Он столкнулся с регулярным ог-
невым поражением средствами 
ствольной и реактивной артил-
лерии, а также ударными беспи-
лотными летательными аппа-
ратами противника.

В ходе поддержки воздушно-
го тактического десанта, дви-

гавшегося в район выполне-
ния боевых задач в тыл врага, 
несмотря на систематические 
вражеские обстрелы, Кирилл 
умело организовал артилле-
рийскую поддержку россий-
ских подразделений, эффек-
тивно наводил и корректировал 
огонь орудия. Результатом оже-
сточенных боев с национали-
стами при продвижении в тыл 
противника явилось уничтоже-
ние батареи ракетной системы 
залпового огня «Град», огневых 
позиций гаубиц Д-30, миноме-
тов противника и более 100 на-
ционалистов.

Всего сначала специальной 
военной операции старший сер-
жант Кирилл Ившин выполнил 
более 70 огневых задач.  

АРМИЯ «Российская газета» навестила в госпитале им. Н.Н. Бурденко раненых военнослужащих

Слово тоже лечит
Юрий Гаврилов

Ж
у р н а л и с т ы 
« Р о с с и й с к о й 
газеты» наве-
стили раненых 
у ч а с т н и к о в 
с п е ц и а л ь н о й 
военной опера-
ции на Украи-
не. Не хочется 

тут употреблять казенное слово 
«акция». Скорее это была про-
сто встреча в Главном военном 
клиническом госпитале им. Н.Н. 
Бурденко. Встреча с настоящи-
ми героями и героями наших 
публикаций.

Сотрудники «РГ» приехали, 
чтобы поддержать ребят в труд-
ную минуту, сказать им слова 
уважения и благодарности за 
мужество. Ну и, конечно, вру-
чить подарки. Порадовало, что 
военнослужащие, узнав, что 
мы из редакции, первым делом 
спросили: «А газету привезли?» 
Конечно, привезли — и свежий 
выпуск «РГ — Недели», и послед-
ний номер журнала «Родина». 

Чтобы раненые всегда были 
в курсе событий, в подарочные 
пакеты положили приемники в 
стиле ретро. А еще флешки с ка-
зачьими песнями. Какой воен-
ный не подтянет, услышав зна-
комое «Любо, братцы, любо…». 
Глядишь, послушают раненые, 
и настроение у них поднимется. 
Хорошее настроение сил добав-
ляет, быстрее выздоравливать 
помогает.

Впрочем, поднимать ране-
ных на ноги — дело военных ме-
диков.  В Бурденко они справ-
ляются с этой задачей прекрас-
но. Главный хирург госпиталя 
полковник медслужбы Игорь 
Онницев сказал, что более 90 
процентов поступающих к ним 
участников специальной воен-
ной операции после лечения и 
реабилитации смогут вернуть-
ся в строй. 

Быть может, не все и дальше 
будут служить в разведке или 
спецназе, где к здоровью солдат 
и офицеров особые требования. 
Но при желании останутся в ар-
мии. Этого, судя по разговору с 
пациентами полковника Онни-
цева, желают многие.

Командир мотострелково-
го взвода старший лейтенант 
по имени Мурат расставаться с 

погонами точно не собирается. 
«Не для того Московское выс-
шее военное командное учили-
ще заканчивал», — говорит офи-
цер. Из знаменитых кремлев-
ских курсантов, значит, вышел. 
Ранило его под Черниговом — 
взвод старшего лейтенанта по-
пал под обстрел украинской ре-

активной системы залпового 
огня «Град». Осколки прошили 
Мурату руку, ногу, легкое. 

Таких, как он, с осколочны-
ми ранениями, в травматиче-
ском отделении госпиталя Бур-
денко процентов 95. Остальные 
пять — с пулевыми. Ничего, по-
сле операций их в среднем через 

две-три недели военные медики 
на ноги поднимают. 

Медицинская база в этом 
госпитале на самом современ-
ном уровне. Как доложил нам 
главный хирург  Онницев,  ей 
никакие санкции не страшны. А 
медперсонал вообще кудесни-
ки. В госпитале им. Н.Н. Бурден-
ко, где в названии не случайно 
присутствует слово «главный», 
есть даже свое аэромобильное 
отделение. Его специалисты 
откуда угодно доставят по воз-
духу в Москву раненого военно-
служащего. А по дороге окажут  
ему неотложную помощь. Опе-
рировать в небе, правда, не ста-
нут, но жизнедеятельность всех 
органов точно поддержат. 

Комвзвода старший лейте-

нант Мурат в этом на собствен-
ном опыте убедился. 18 марта 
его в Бурденко, считай, с поля 
боя доставили. Теперь вот ждет 
не дождется отпуска: в Ека-
теринбурге жена и двое дети-
шек остались. Старшему маль-
чишке два с половиной годика. 
Младший сын совсем кроха — 5 
месяцев от роду. Ничего, скоро 
они увидятся.

А гвардии младший сержант 
по имени Александр не столь-
ко про родной Уссурийск и 
родственников говорил, сколь-
ко про службу. Он на контрак-
те в ВДВ уже 9 лет. Прикипел к 
десанту, вот и переживает, поз-
волит ли тяжелое ранение вер-
нуться в часть. 

Подразделение Алексан-

дра на марше в Киевской обла-
сти напоролось на засаду укра-
инских националистов. По иду-
щей впереди бронемашине из 
леса ударили из гранатомета. А 
«УАЗ» гвардии младшего сер-
жанта прошили автоматной 
очередью. Водителя ранили, 
Александру пулей калибра 5,45 
плечевую кость раздробило. 

В госпитале Бурденко де-
сантнику сделали операцию. 
Вместо поврежденной пулей 
кости трубку вставили. Теперь 
гвардеец ждет, как все срастет-
ся. Очень надеется, что разре-
шат после выздоровления  про-
должить службу в ВДВ. 

— А с засадой наши тогда 
разобрались. Всех положили, 
их опорный пункт сожгли, — го-

ворит  Александр. — С водителем 
моим тоже все в порядке. Он в 
госпитале в Екатеринбурге ле-
чится. Мы созваниваемся.

Конечно, не все раненые сей-
час о возвращении в строй ду-
мают. У минометчика Алексан-
дра всего-то неделя прошла по-
сле операции. Парню 21 год, а 
раны серьезные — осколки, по-
лученные в бою под Северодо-
нецком, повредили правое и ле-
вое бедро, задели стопу. 

Дома за Сашу мама и сестра 
очень переживают. Да и сам он 
грустновато выглядит, хоть и 
бодрится. Мы ему, конечно, по-
желали полного выздоровления.

Про сестер стоит сказать 
отдельно. Медицинских, госпи-
тальных. Они раненым как род-

ные. Домашние пирожки им но-
сят, ухаживают день и ночь, на 
доброе слово и улыбку не скупят-
ся. «Мы девушки боевые, — сме-
ется старшая медсестра травма-
тологического отделения Вален-
тина Авакьянц. — И пациенты 
наши молодцы. Бодро держатся». 

За 37 лет службы (Валенти-
на Ивановна старшина в запа-
се) и работы в госпитале Бур-
денко она навидалась много-
го. Считай, не одну войну про-
шла — выхаживала раненых на 
Северном Кавказе, в Южной 
Осетии. Теперь вот помогает 
восстановиться, встать на ноги 
участникам специальной воен-
ной операции на Украине. Низ-
кий поклон за то и ей, и ее кол-
легам.  

Скучать раненым не приходится. В свободное от процедур время у них часто бывают посетители. 

В гости к раненым солдатам и офицерам мы приехали не с пустыми руками — каждому вручили подарок.

Военнослужащие, узнав, что мы из редакции, первым делом спросили: «А газету привезли?» 

А К Ц Е Н Т

Главный хирург госпиталя Игорь 
Онницев сказал, что более 90 процентов  
раненых после лечения и реабилитации 
смогут вернуться в строй

Подполковник Николай Паскарь 
подавил огневые точки врага, 
засевшего на верхних этажах дома.

Лейтенант Никита Югансон вскрыл 
огневую позицию для развертыва-
ния минометной батареи врага. 

Подполковник Аркадий Смольников 
провел более 100 санитарных эваку-
аций в ходе военной спецоперации.

Старший лейтенант Артем Фокин 
в течение 8 часов вел бой с отчаянно 
сопротивляющимися неонацистами.

Капитан Салам Мержоев обнаружил 
и уничтожил две замаскированные 
позиции противника.

Старший сержант Кирилл Ившин 
уничтожил у врага батарею ракет-
ной системы залпового огня «Град».

Сержант Роман Ткачев первым же 
выстрелом поразил позицию вра-
жеского гранатометчика.

Лейтенант Егор Алексеев прицель-
ным огнем уничтожил 9 единиц 
вражеской бронетехники.

Сержант Владислав Пенкин огнем 
из боевой машины десанта уничто-
жил трех стрелков противника.

Прапорщик Рамиль Даньяров эваку-
ировал с поля боя и вывез в тыл 
раненых сослуживцев.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПОДВИГ

Офицеру Росгвардии лейтенанту Максиму Концову присвоено звание Ге-

роя России посмертно. Возглавляя разведгруппу, он обнаружил дивер-

сантов из националистического формирования и вступил в бой. По сути, 

произшла дуэль двух специальных разведывательных подразделений. В 

пресс-службе Росгвардии сообщили, что лейтенант лично подавил враже-

скую огневую точку, что позволило группе избежать окружения. Затем, 

получив несколько ранений, обнаружил и уничтожил гранатометчика про-

тивника. И при этом продолжал управлять подразделением. Росгвардей-

цы совершили обходной маневр и 

сами окружили и почти полностью 

уничтожили разведывательно-ди-

версионную группу противника. 

Несколько диверсантов взяты в 

плен, захвачен и ликвидирован 

крупный схрон оружия и боеприпа-

сов. Но сам офицер Росгвардии по-

гиб, прикрывая собой своих товари-

щей. Указом Президента РФ за му-

жество и героизм, проявленные при 

выполнении задач в ходе специаль-

ной военной операции, Максим 

Концов посмертно удостоен звания 

Героя Российской Федерации. 

Подготовил Михаил Фалалеев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦЕНТ 
Мария Львова-
Белова о своей 
поездке 
на Донбасс

НЕДЕТСКАЯ 
БОЛЬ
Татьяна Владыкина

В рамках акции «Детям — в 
руки» детский омбудсмен Ма-
рия Львова-Белова передала 
гуманитарный груз в медучре-
ждения Донбасса и в пригра-
ничный распределитель вблизи 
Мариуполя.

«Меня потряс контраст жиз-
ни и войны, — рассказала Льво-
ва-Белова донецкому телекана-
лу «Оплот ТВ», — когда с одной 
стороны идет военная техника, 
а с другой — зеленая лужайка, 
на которой играют дети, папа 
стоит с малышом и малыш ма-
шет колонне — и все это на фоне 
полуразрушенных зданий». 

Детский уполномоченный 
призналась, что посещение Рес-
публиканского травматологи-
ческого центра в Донецке ста-
ло самым трудным моментом 
в ее жизни: «Когда заходишь в 
палату, видишь детей, которым 
стреляли в спину украинские 
силовики. У одного мальчика 
рука раздроблена, он расска-
зал, что в подвале четыре дня 
бинтовал сам, у другого — рука, 
нога забинтованы, а он гово-
рит: «Да у меня ерунда, а вот у 
брата младшего от руки почти 
ничего не осталось, мы пришли 
в больницу Мариуполя, а нам 
говорят: само все заживет». 
Еще один мальчик с очень тя-
желой травмой — почти полноги 
нет — был в подвале около неде-
ли (страшно представить, как 
он пережил эти болевые ощу-
щения), а рядом стоит женщи-
на. Подхожу, обнимаю ее, а она 
шепчет: «Я не мама, маму с па-
пой убили». Одну девочку при-
давило плитой после взрыва, 
она лежит, с кем-то переписы-
вается: «У меня маму с папой 
убили, я ищу дядю с тетей, что-
бы они меня забрали». 

Львова-Белова отметила, 
что большинство вывезенных 
в Россию детей с посттравма-
тическим синдромом. Особен-
но тяжело детям-сиротам. Ом-
будсмен рассказала об актив-
ной работе региональных дет-
ских уполномоченных, кото-
рые делают все, чтобы дети из 
ЛНР и ДНР не чувствовали себя 
оставленными:

— Месяц назад мы обсуждали 
эту тему с нашим президентом, 
— рассказывает Мария Львова-
Белова. — Он отметил, что для 
детей, у которых нет возмож-
ности вернуться домой в кров-
ную семью, важно найти семьи, 
которые будут о них заботить-
ся.  После этого эфира в аппа-
рат детского уполномоченно-
го поступило более 800 заявок 
от российских семей, среди 
них около 300 — приемные се-
мьи, с опытом. Приемные ро-
дители оборвали все телефоны, 
бесконечно писали в соцсети, 
что здесь и сейчас готовы по-
могать. На данный момент нам 
важно синхронизировать наше 
законодательство и законода-
тельство ЛНР и ДНР, чтобы мы 
могли оформить хотя бы вре-
менную опеку. Я как приемная 
мама (сейчас у меня 22 ребен-
ка) знаю, что для ребенка один 
день в учреждении — целая веч-
ность.

В приоритете — устройство 
детей из многодетных семей 
(с братьями и сестрами, кото-
рых нельзя разлучать), ребят с 
инвалидностью. «Важно найти 
правильную приемную семью 
— это очень ювелирная работа, 
— говорит Мария. — Раньше мы 
искали ребенка для семьи, те-
перь — ищем семью. Например, 
сейчас у нас есть шесть глухо-
немых братьев и сестер, их не-
льзя разлучать. Этих ребяти-
шек уже готова взять семья из 
Казани.

Всех прибывших в Россию 
детей обеспечивают всем необ-
ходимым., подчеркнув, что по-
мощь должна быть индивиду-
альной. Конкретная помощь  
нужна семьям и детям, остав-
шимся в ДНР и ЛНР. «Мы при-
везли первую партию такой 
помощи, — рассказывает ом-
будсмен. — Это специальное пи-
тание для детей с фенилкето-
нурией. Оно жизненно необхо-
димо — если они перестанут его 
принимать, начнет развиваться 
умственная отсталость».  

Отзовитесь, живые
На торце дома с побитыми стенами и закопченными окон-
ными проемами уцелела табличка «пр. Мира, 42». Пришли! 
Вот только грохот взрывов нарастает. Мины с неприятным 

звуком вспарывают воздух и разрываются где-то совсем недалеко.
— Узнавай, что надо, только быстрее, — Сэм наблюдает за улицей.
Захожу во двор. Знакомая мариупольская картина. У подъезда го-

рит костер, на котором готовят пищу. Возле костра — бабушка и пожи-
лая женщина с грязными от копоти руками.

— Вы из этого дома?
Кивки. Боль в глазах. 
— А в подвале еще есть люди?
Снова молчаливые печальные кивки. Интересуюсь, как пройти в 

подвал. Пожилая женщина, опираясь на палку, показывает мне дорогу. 
Проходим дом через сквозной подъезд, спускаемся вниз. Здесь грохот 
взрывов звучит приглушенно и не так пугающе. Больше пугает под-
вальная обстановка, плохо приспособленная для жизни. Темнота, за-
кутки, застеленные чем пришлось кровати, скудные запасы еды, изму-
ченные люди, как бесплотные тени. Собираю, кого удалось найти, объ-
ясняю, для чего я здесь. На меня смотрят с непониманием и надеждой. 

— Сейчас буду читать список. Если вы есть среди этих людей, если 
что-то знаете о них, пожалуйста, говорите, — прошу я.

Настороженная тишина в ответ. Открываю в телефоне присланную 
из Москвы простенькую табличку в экселе. Три столбца под незамыс-
ловатым названием «Проспект Мира, д. 42». В первом столбце — фами-
лия, имя, иногда отчество. Во втором — дата рождения. В третьем — что 
известно о человеке. «Выехали. Живы. Жива! Едет в Запорожье. Нашли 
по другому адресу. Вышли на связь. Уехали из страны. Умерла. Жива, 
эвакуировалась…» Но напротив многих фамилий в третьем столбце 
стоит только одно слово «Ищут». Всего в списке 85 фамилий в алфавит-
ном порядке. Начинаю зачитывать…

Выжившая Настя
Абакумов Евгений Анатольевич, Авраменко Тамара Ильинична. 

Тишина. Люди слушают внимательно, но молча. Афанасьева Татьяна. 
Берко Юлия. Биндик Вера. Снова молчание. Бугаевская… Булдакова… 
Ничего. Бухтиарова… Ни звука в ответ. Я чувствую накатывающее от-
чаяние. Неужели ни о ком нет информации. Неужели какая-то ошибка? 
Неужели зря сюда шел? Ганзина (Пасько) Анастасия…

— Стойте! — вдруг вскидывается, хватаясь за сердце, женщина с па-
лочкой, которая меня сюда привела. — Настя — моя дочь. Пасько — ее 
девичья фамилия. Меня зовут Татьяна Григорьевна Пасько. Что с На-
стенькой? Что с дочкой?

Напротив этой фамилии в третьем столбце написано: «Жива. В 
ДНР».

— Слава Богу! Слава Богу! Слава Богу! — счастливая мать плачет. — А 
где именно она сейчас? 

Виновато развожу руками. Об Анастасии написано только три 
слова.

— Главное жива! Главное жива! — как молитву шепчет Татьяна Гри-
горьевна. Рассказывает: — Когда начались сильные обстрелы и в доме 
вспыхнул пожар, Настя и ее подружка схватили детей и решили бежать. 
Кто-то сказал, что если дойти до порта, оттуда можно уехать на такси. 
Только туда нужно было очень быстро бежать. Звали нас с отцом. Но мы 
решили остаться. Я ведь после операции. И еще диабет, тяжелая форма. 
Не могу быстро передвигаться. Только задержала бы всех. Мы сказали, 
чтобы сами шли, спасали детей. Они ушли, мы остались. С тех пор ниче-
го о Насте не слышали. Каждый день гадаем — жива или нет. 

— Что с Настей? — По лестнице в подвал спускается встревоженный 
мужчина в очках.

— Ваня! Настенька жива! — бросается к нему Татьяна Григорьевна.
Иван Александрович — отец Насти. Сняв очки, он вытирает слезы 

счастья, от волнения говорит сбивчиво, заикаясь.

— Где она? Передайте ей обязательно, что мы ее любим! 
Кстати, Пасько Иван Александрович и Татьяна Григорьевна тоже 

есть в списке. Их тоже ищут. И можно сказать, что уже нашли. Читаю 
дальше, по порядку.

— Гасан Анатолий Семенович. Гасан Нина Тимофеевна…
— Гасан ушли на эвакуацию в 17-й район, — раздаются новые голоса.
— Голоядова?
— Умерла. Спасибо ребятам, помогли похоронить возле памятника 

Тарасу Шевченко.

Любим и скучаем
Звучит еще несколько фамилий. Безрезультатно. Обитатели подвала 

сокрушаются, что не знали по фамилиям всех соседей.
— Дмитриев Юрий?
— Его знаем! У него и его жены Ларисы сгорела квартира, как и у нас. 

Теперь они ночуют в котельной, тут неподалеку.
— Ермоленко Надежда… 
— Григорьевна. Это моя соседка этажом выше. Она была директором 

техникума горэлектротранспорта. Жила в подвале с Наташей — то ли 
дальней родственницей, то ли дочкой подруги. Потом Наташа забрала 
ее в поселок Сартана. Приехали военные на бронетранспортере и эва-
куировали. Надежда жива. 

— Есин Сергей и Есина Татьяна? 
— Я Есин Сергей Иванович. Татьяна моя жена. Выходит, нас тоже 

ищут?  
— Ефименко Сергей Владимирович. Иваненко Раиса Ивановна. Кап-

лан Галина Анатольевна…
— Подождите, Каплан Галина ночует с нами в подвале. Но сейчас она в 

четвертом подъезде. Жива. У нее умер муж, учитель, и она сама учитель-
ница английского языка. Все хорошо с ней, нормально себя чувствует.

— Кардашова Галина. Карпенко Надежда…
— Карпенко Надежда — наша соседка. Вчера или позавчера поехала в 

Саратов.
— Ластовина?
— Да, здесь живут Ластовины. Четыре человека. Бабушка, дочка и две 

внучки.
— Ловицкая? Марковы? Мочевинская?
— Ловицкая Людмила — моя сестра. Живет с нами, в подвале, она пере-

селенец из Луганска. Марковы тоже тут живут, тоже переселенцы. И Мо-
чевинскую Ольгу знаем. Она пошла к дочери на 17-й район, будет здесь 
через четыре дня. У ее внучки Юли родилась девочка. Да, правнучка, да, 
здесь, да, сейчас в Мариуполе. С Ольгой все нормально. Она молодец, 
оптимистка, несмотря ни на что.  

Улыбаюсь вместе со всеми. Как здорово, что даже здесь, в Мариупо-
ле, сейчас рождаются дети. В подвал заглядывает Сэм. Ополченец торо-
пит: снаружи становится горячо. Все чаще падают мины. Приближается 
стрелковый бой. Нужно уходить. Прошу минут десять. Сэм мотает голо-
вой — слишком много. Обещаю уложиться за пять. Нужно дочитать спи-
сок до конца и выяснить, кто из людей жив. Продолжаю в ускоренном 
темпе. Мариупольцы отвечают: 

— Ткаченко Михаил и Надежда, знаем. Михаил — это сын Надежды, он 
забрал маму из квартиры. У них дом более-менее уцелел. Где-то на ули-
це Куиджи. У Надежды были проблемы с сердцем, но сейчас ей лучше. 
Ушкаловы Евгений и Наталья — здесь, в подвале. Чанаях — тоже. Оба — и 
отец, и сын. Два Саши. У отца сгорела квартира. Шестаковы Эдуард и Ли-
дия уехали в район Метро. До Саратова хотят добраться. Шпотаковские 
— здесь, все трое. Живы, по крайней мере, час назад были живы. 

Меня снова зовет Сэм. Предлагаю тем, кто хочет, обратиться с посла-
нием через газету к родственникам. Женщины отказываются. Плачут от 
избытка чувств, они сейчас попросту не могут говорить. Мужчины тоже 
не в состоянии сдержать слез, когда обращаются к родным.

— Настя, мы с матерью живы. Квартира сгорела, но мы живы, на-
деемся увидеться. Любим тебя, малыш, ждем встречи, — говорит Иван 
Пасько.

 — Галина, моя дочка. Любим и 
скучаем. Мы живы. Живем в подва-
ле, — добавляет Сергей Есин.

Мы выходим на грохочущую 
улицу. Жильцы дома по Мира, 42, 
остаются внизу.

— Удачи вам, и спасибо большое 
за все, — слышу я сзади.  

Типичная для сегодняшнего Мариуполя картина во дворах домов, оставшихся без электричества: жильцы готовят еду на кострах у подъездов.

А К Ц Е Н Т

«Выехали. Живы. Едет в Запорожье. 
Нашли. Уехали из страны. Умерла. 
Жива, эвакуировалась…»

Большинство 
вывезенных 
в Россию детей 
с посттравматиче-
ским синдромом. 
Особенно тяжело 
детям-сиротам

Смотрите 
видео 
Руслана 
Мельникова 
на сайте «РГ».

Тротуары на мариупольских улицах завалены обломками, вокруг — разрушенные и сгоревшие дома.

Без дров в обесточенных домах не согреться.

Немногочисленные жители передвигаются по обезлюдевшим улицам Мариуполя под уже ставший привычным грохот взрывов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗА ГРАНЬЮ 
КОНСТИТУЦИИ
Игорь Дунаевский

Крупнейшая американская правозащитная организа-
ция помешала принятию закона в США, который бы 
разрешил продажу активов российских предпринима-
телей, попавших под санкции, и передачу этих денег 
Украине. Как рассказывает The Washington Post, Аме-
риканский союз защиты гражданских свобод (ACLU) 
убедил конгрессменов в том, что такие действия могли 
бы нарушить предусмотренные Конституцией США 
процедуры.

Речь о законопроекте, который подготовили де-
мократ Том Малиновский и республиканец Джо Уил-
сон. Он разрешал администрации президента Байдена 
самостоятельно принимать решения о конфискации 
подсанкционной собственности стоимостью свыше 5 
миллионов долларов, ее продаже и последующей пере-
даче средств Украине в рамках военной или гумани-
тарной помощи. По оценкам газеты, общий «объем 
таких активов может измеряться миллиардами» дол-
ларов.

Однако, как отмечает издание, обычно администра-
ция США обладает только полномочиями по замороз-
ке активов, а решения об их конфискации или продаже 
— прерогатива судебной ветви власти. Передача этих 
полномочий исполнительной ветви предусмотрена 
только при объявлении войны. Поскольку Америка 
не находится в состоянии войны с Россией, положе-
ния законопроекта вступали в конфликт с Конститу-
цией США. А именно — документ не предусматривал 
возможности для обвиняемой стороны оспорить дей-
ствия правительства США в судебном порядке. «За-
конопроект настолько неконституционен, что созда-
вал возможность для российских подсанкционных 
лиц одержать по-
беду в суде США. А 
это могло бы при-
вести к блокиров-
ке как этого меха-
низма, так и самих 
санкций», — объяс-
нил представитель 
ACLU Кристофер 
Андерс. Несмот-
ря на то, что сама 
идея изъятия рос-
сийских активов и 
передачи их Украине вызывает большой энтузиазм на 
Капитолийском холме, схожие опасения, по данным 
The Washington Post, возникли у части законодателей в 
обеих палатах конгресса. Поэтому от законопроекта в 
нынешнем виде решили отказаться.

Но было бы преждевременным считать, что этот 
отказ — окончательный. Ведь противоречащим Консти-
туции назван не сам замысел, а только прописанная в 
законопроекте процедура его исполнения. Конгрес-
смены пока проголосовали за резолюцию, предо-
ставляющую Белому дому 60 дней на «определение 
конституционных механизмов, через которые мож-
но было бы конфисковать активы». После этого будет 
сформирована новая версия законопроекта.  Конгрес-
смены, как подчеркнул один из авторов документа Том 
Малиновский, твердо настроены в любом случае не до-
пустить возвращения этих активов их владельцам.  

В МИРЕ

СВАСТИКА 
В ТРЕПТОВ-ПАРКЕ
Василий Федорцев

Война с памятниками, давно уже ставшая нормой в 
Восточной Европе, докатилась и до Германии. Снача-
ла неизвестные укрыли украинскими флагами танки 
у мемориала павшим советским воинам в берлинском 
Тиргартене, а затем призывы «убивать всех русских» 
появились и на знаменитом монументе в Трептов-пар-
ке. На осквернение мемориалов отреагировало не 
только российское посольство в Германии. Сенатор 
Берлина по внутренним делам Ирис Шпрангер назва-
ла произошедшее в Трептов-парке «отвратительным» 
и обещала принять самые жесткие меры для наказания 
виновных и предотвращения подобного в будущем. 
Как сообщает издание Der Tagesspiegel, полиция уже 
начала расследование, правда, только по факту повре-
ждения имущества и использования символики запре-
щенных организаций — среди нанесенных на памятник 
граффити были свастики. Но о статье за разжигание 
межнациональной розни при этом речи пока не идет.

«Этот инцидент является примером опасных нар-
ративов, фальсифицирующих историю», — заяви-
ла организация «Берлинский союз преследователей 
нацистского режима/Объединение антифашистов». 
По словам председателя союза Корнелии Керт, кото-
рую цитирует га-
зета ND, конфликт 
на Украине нельзя 
использовать в ка-
честве повода для 
очернения памяти 
советских солдат и 
той жертвы, кото-
рую они принесли. 
Подобные мысли 
высказывают в Гер-
мании многие, при-
зывая не увязывать 
происходящие сейчас события с исторической памя-
тью. На практике, однако, происходит прямо проти-
воположное. В Дрездене, например, некоторые мест-
ные политики предлагают демонтировать памятник 
советским воинам и перенести его в музей бундес-
вера. Берлинские христианские демократы пошли 
еще дальше и хотят отправить на переплавку памят-
ник лидеру немецких коммунистов Эрнсту Тельману 
— в связи с текущим конфликтом на Украине и пото-
му, что Тельман «был антидемократом». В немецких 
школах сейчас повсеместно проводят тестирование 
учеников на знание и понимание причин украинско-
го  конфликта. В соответствии, конечно, с принятой в 
Германии официальной точкой зрения. И даже эти те-
сты проиллюстрированы наступающими на Украину 
танками, сильно напоминающими Т-34, со звездами 
на бортах.

«Мы, конечно, будем по-прежнему заботиться о ме-
мориалах, как того требуют от нас договоры, но мы 
точно будем делать это неохотно», — пишет журналист 
Berliner Zeitung Гуннар Шупелиус. По словам Шупе-
лиуса, в соответствии с договором об объединении 
Германии немцы обязаны сохранять и поддерживать 
советские мемориалы, но политическая ситуация из-
менилась, «мира с Россией больше не существует», а 
памятники советским солдатам теперь «пробуждают 
ужасные воспоминания». Между тем за монументом 
советскому воину в Трептов-парке стоит реальный по-
двиг сержанта Николая Масалова. 30 апреля 1945 года 
во время боя в центре Берлина он, рискуя своей жиз-
нью, спас немецкую девочку, оказавшуюся на линии 
огня. Но на фоне всех рассуждений об «антидемокра-
тическом» характере советских памятников об этой 
истории в Германии сейчас почему-то никто не вспо-
минает.  

НЕ ДИПЛОМАТИЯ Получающий из рук Запада оружие и деньги Зеленский становится главным 
препятствием для мира на Украине 

Киев на заклание
Владислав Шабловский

В 
Киев пожаловали дорогие 
для Украины гости — сна-
чала делегация Евросоюза 

во главе с председателем Евро-
комиссии Урсулой фон дер Ляй-
ен и главным европейским ди-
пломатом Жозепом Боррелем, а 
затем и британский премьер Бо-
рис Джонсон. По итогам перего-
воров эти спонсоры и «крыше-
ватели» киевского режима тра-
диционно обещали Зеленско-
му военную и финансовую под-
держку для борьбы с Россией. 

Киев по-прежнему строит 
воздушные замки о скором 
членстве в единой Европе, а ви-
зиты фон дер Ляйен и Борре-
ля на Украину давали шанс Зе-

ленскому добиться подвижек в 
этом вопросе. В конечном счете 
он добился-таки этих формаль-
ных подвижек. На пресс-конфе-

ренции после прошедших пере-
говоров фон дер Ляйен вручила 
Зеленскому опросник, который 
Киеву предстоит заполнить для 
запуска процесса евроинтегра-
ции Украины. Парадокс в том, 

что даже заполненный опросник 
толком не приблизит ее к член-
ству в ЕС. На основании анкеты 
Еврокомиссия сможет формаль-

но вынести вопрос о евроинте-
грации Украины на повестку Со-
вета ЕС, который будет решать: 
запускать или нет переговоры о 
присоединении. Далеко не факт, 
что Совет ЕС одобрит эту за-
тею: внутри «единого» Евросо-
юза хватает стран, которые мо-
гут заблокировать эти перего-
воры. Например, Венгрия, чей 
лидер Виктор Орбан недавно 
открыто причислил Зеленского 
к своим противникам. Но даже 
если Киев получит добро, сами 
переговоры могут продолжать-
ся бесконечно долго — примеры 
Балканских стран и Турции об 
этом наглядно свидетельствуют. 

Зато результаты поездки 
Борреля выглядят более весо-
мыми. В частности, глава евро-
пейской дипломатии заявил о 
восстановлении работы дип-
представительства ЕС в Киеве. 
Кроме того, ТАСС сообщает, что 
на переговорах в Киеве Боррелю 
вручили «список вооружений», 
необходимых киевскому режи-
му для дальнейшего вооружен-
ного противостояния с Росси-
ей. Уже после окончания визи-

та вдохновленный увиденным 
Боррель написал в Twitter свои 
выводы. Пост главного дипло-
мата Европы звучит так: «Эта 
война должна быть выиграна 
на поле боя». Недвусмысленное 
объяснение дальнейших планов 
Брюсселя. Ни слова о перегово-
рах Киева и Москвы. Оно и по-
нятно: для Евросоюза сохране-
ние Зеленского во главе Украи-
ны становится гарантией того, 
что Киев не прекратит военные 
действия. Судя по результатам 
состоявшихся на Украину визи-
тов, именно Зеленский сегодня 
становится той главной фигу-
рой, которая будет препятство-
вать поиску мирных компро-
миссов с Москвой.        

На выходных Зеленского на-
вестил премьер Британии Бо-
рис Джонсон. Он также обе-
щал снабжать Украину воен-
ной техникой. «Премьер выде-
лил новую военную помощь в 
виде 120 единиц бронетехники 
и новых противокорабельных 
ракетных комплексов, чтобы 
поддержать Украину на этом 
решающем этапе», — сообщили 
в канцелярии главы британско-
го правительства. Кроме того, 
перед поездкой в Киев Джон-
сон анонсировал поставки на 
Украину зенитно-ракетных 
комплексов Starstreak, а так-
же 800 противотанковых ракет 
и боеприпасов. Помимо этого 
британский премьер снабдил 
украинские власти кредитны-

ми гарантиями в размере 500 
миллионов долларов, которые 
Киев сможет получить от Все-
мирного банка. Западные по-
кровители вновь дали понять 
Зеленскому, что будут и дальше 
финансировать войну против 

России. И никакие договорен-
ности между Киевом и Моск-
вой коллективному Западу не 
нужны. Как не интересны и во-
енные преступления, соверша-
емые украинскими неонаци-
стами.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Во второй тур президентских выборов во Франции 
вышли Эмманюэль Макрон и Марин Ле Пен

Жребий Парижа
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
это воскресенье во 
Франции прошел пер-
вый тур президент-
ских выборов. Когда 
в 20.00 (21.00 мск) за-
крылся последний из-
бирательный округ, 
спустя некоторое вре-
мя начали поступать 

результаты экзитполов, про-
веденных целым рядом мест-
ных агентств по изучению об-
щественного мнения, и предва-
рительные итоги. Конечно, эти 
данные в ближайшие часы бу-
дут уточняться, тем не менее 
они свидетельствуют о том, что 
во второй решающий тур, а он 
состоится через две недели, вы-
ходят действующий президент 
Эмманюэль Макрон, который 
набирает 28,1 процента голо-
сов, и лидер правой партии «На-
циональное объединение» Ма-
рин Ле Пен с 23,3 процента. 

Третья позиция у кандида-
та от левой партии «Неподчи-
нившаяся Франция» Жан-Лю-
ка Меланшона (20,1 процен-
та). Как и на прошлых выборах 
2017 года, несмотря на недю-
жинное ораторское искусство, 
ему не удавалось пробиться во 
второй тур. Аналогичная судь-
ба постигла основателя но-
вого радикального движения 
«Реконкиста» Эрика Земмура 
(7,2 процента), который еще 
несколько месяцев тому на-
зад считался серьезным пре-
тендентом на Елисейский дво-
рец. Пятой к финишной прямой 
первого президентского забега 
пришла Валери Пекресс (5 про-
центов), представлявшая пра-
воцентристскую партию «Рес-
публиканцы». Явка избира-
телей превысила 70 процентов. 

В соответствии с француз-
скими законами как в субботу, 
так и в воскресенье было уста-
новлено правило предвыборной 
тишины. Кандидатам запретили 
устраивать митинги, выступать 
в СМИ, а их сторонникам — аги-
тировать любым образом. За 
нарушение — штраф в 3750 евро.

 Аналогичное положение 
распространялось и на соци-
альные службы. Вплоть до 20.00 
любые опросы по выборной те-
матике находились под тоталь-
ным эмбарго. Понятно, что речь 
в первую очередь шла об экзит-
полах. Тем гражданам, кото-
рые решились бы пренебречь 
этим правилом, грозил штраф 
— до 75 тысяч евро, ну а газетам 
или радиостанциям — в пять раз 
больше.

В идеале в нынешних выбо-
рах могли принять участие 49 
миллионов человек, зареги-
стрированных в качестве изби-
рателей. Однако, если верить 
социсследованиям, в этом году 
рекордное число французов — 
где-то около трети — не восполь-

зовались этим правом. Причин 
несколько. Во-первых, пред-
выборная кампания, мягко го-
воря, не вызвала большого эн-
тузиазма в стране. Самым яр-
ким моментом, пожалуй, был 
митинг лидера левой партии 
«Неподчинившаяся Франция» 
Жан-Люка Меланшона.

Все остальные мероприятия 
не отличались большой ориги-
нальностью, как правило, были 
вялыми, бесцветными. Это уже 
не говоря о том, что действую-
щий президент Эмманюэль Ма-
крон тянул с выдвижением до 
последнего, а затем в отличие 
от предшественников отказал-
ся от дебатов с конкурентами 
и провел лишь один митинг, что 
многие французы восприняли 
как неуважение к ним. Правда, 
в окружении хозяина Елисей-
ского дворца столь урезанный 
формат кампании объяснили 
«большой занятостью» на меж-
дународном треке. Мол, явля-
ясь председательствующим в 
Евросоюзе на первые шесть ме-
сяцев текущего года, он до и во 
время острого кризиса на Укра-
ине пытался выполнять посред-
нические функции, не прекра-
щая диалога с Владимиром Пу-
тиным.

Кстати, на этом фоне разра-
зился серьезный конфликт меж-
ду Парижем и Варшавой. Поль-

ский премьер Матеуш Мора-
вецкий набросился на Макро-
на, обвинив его в том, что тот 
общается с российским прези-
дентом, и сразу получил отпо-
ведь от француза. Макрон был 
возмущен до глубины души, на-
звал выходку поляка «возмути-
тельной», а самого Моравецко-
го «крайне правым антисеми-
том», который вмешивается во 
«французскую политическую 
кампанию», имея в виду «под-

держку мадам Ле Пен», с кото-
рой тот неоднократно общался. 

Таким образом, в Евросо-
юзе, где французский прези-
дент видит себя в роли ведуще-
го, образовалась еще одна тре-
щина. Судя по всему, далеко не 
последняя. Другое обстоятель-
ство, которое сказалось на низ-
кой явке избирателей, а оно не 
зависело ни от кандидатов, ни 
от организаторов выборов, — 
это очередной всплеск ковид-
ной эпидемии. Казалось, что в 

конце февраля — начале марта 
с ней было в целом покончено, 
и, как следствие, было отмене-
но большинство санитарных 
мер, включая вакцинные пас-
порта. Но вот уже пару недель, 
как стремительно растет коли-
чество инфицированных но-
вой разновидностью штаммов 
коронавируса, превысив в пер-
вых числах апреля порог в 200 
тысяч случаев в день. Тем не ме-
нее о переносе выборов никто и 

не заикнулся. Более того: власти 
разрешили французам являться 
на участки без масок. Правда, 
тем, у кого тест на COVID был 
положительный, все-таки поре-
комендовали соблюдать масоч-
ный режим.

Второй тур выборов состоит-
ся 24 апреля. В нем примут уча-
стие Эмманюэль Макрон и Ма-
рин Ле Пен. 

Своими соображениями о 
нынешнем плебисците с «Рос-
сийской газетой» поделился 

политолог, писатель Доминик 
Жаме:

— Если будет переизбран на 
второй срок Эмманюэль Ма-
крон, то особых перемен ждать 
не стоит. К примеру, в континен-
тальных делах по-прежнему он 
будет идти в сторону большей 
евроинтеграции. Думаю, что не 
изменится его отношение к во-
енной спецоперации России на 
Украине, если она не прекра-
тится. 

В случае победы Марин Ле 
Пен во втором туре, что, на мой 
взгляд, проблематично, но тем 
не менее возможно, политика 
Франции изменится. Во-пер-
вых, она намеревается выве-
сти Францию из объединенно-
го командования НАТО. А во-в-
торых, уже заявила о планах 
реформирования Евросоюза, 
к которому относится по мень-
шей мере прохладно. Глава «На-
ционального объединения» го-
това заменить его на альянс 
европейских наций, обладаю-
щих большим суверенитетом. 
И, конечно, Марин Ле Пен уже-
сточила бы иммиграционные 
правила.

И вот что хотел особо под-
черкнуть. Кто бы в конце кон-
цов ни стал победителем, он не 
будет избран большинством 
французов. Ведь рекордное ко-
личество избирателей проигно-

рировало выборы. Более того, 
если учесть, что в первом туре 
каждый из фаворитов мог рас-
считывать на плюс-минус чет-
верть голосов явившихся на 
участки, то их реальная под-
держка в стране получается еще 
ниже — где-то в районе 15—16 
процентов от общего числа об-
ладателей права голоса. 

И, конечно же, не стоит за-
бывать о том, что на нынешней 
ситуации сказалась растущая 
потеря интереса людей как к са-
мим выборам, так и к руководя-
щим элитам в целом. Дело в том, 
что они разочарованы, озлоб-
лены тем, что политики далеки 
от их насущных нужд. Причем 
этот разрыв постоянно увели-
чивается. 

Пять лет назад, отдав голо-
са за Макрона, французы дума-
ли, что с новым президентом, 
не связанным со старыми пар-
тиями, их положение изменит-
ся. Было много обещаний, но, 
как показало движение «жел-
тых жилетов», надежды оказа-
лись тщетными. Их требования 
не были удовлетворены, если 
не считать отмены скандально-
го налога на горючее. Ответом 
же на протесты французов ста-
ли полицейские дубинки, сле-
зоточивый газ и светошумовые 
гранаты.  

А выбора по-прежнему нет.

В Киеве председатель ЕК Урсула фон дер Ляйен (в центре) и глава евроди-
пломатии Жозеп Боррель (справа) ужесточили военную риторику.

А К Ц Е Н Т

Кто бы в конце концов ни стал 
победителем, он не будет избран 
большинством французов 

А К Ц Е Н Т

Сохранение Зеленского во главе 
Украины становится гарантией того, 
что Киев не прекратит военные действия 

Политики в 
Дрездене предла-
гают демонтиро-
вать памятник 
советским воинам

Конгрессмены 
настроены не 
допустить возвра-
щения активов 
россиянам

— Узнайте также: Почему нацизм 
возродился на Украине, 
а не в Германии
rg.ru/art/2296118

Ракет не будет

Украине на просьбы поставить переносные зенитно-ракетные комплек-

сы. В Сеуле подчеркнули, что готовы помогать только «нелетальным» сна-

ряжением и обмундированием. Соответствующая позиция была озвуче-

на министром обороны Республики Корея Со Уком в ходе телефонного 

разговора с украинским коллегой Алексеем Резниковым. Как сообщили 

южнокорейские СМИ со ссылкой на анонимные источники в оборонном 

ведомстве РК, речь о беседе, состоявшейся 8 апреля. «Во время разгово-

ра министр обороны Украины Алексей Резников попросил нашего главу 

ведомства Со Ука предоставить Киеву управляемые зенитно-ракетные 

комплексы, предназначенные для поражения воздушных целей. Однако 

министр Со в очередной раз довел позицию Сеула, согласно которой Ко-

рея не может пойти на предоставление летальных вооружений», — цити-

рует южнокорейское издание «Азия тудэй» слова сотрудника миноборо-

ны РК. Источник пояснил, что на этот раз разговор шел о поставке только 

переносных ЗРК, а не комплексов средней дальности «Чхонгун-II».

Ранее в южнокорейских СМИ появились слухи о просьбе Украины поста-

вить ЗРК «Чхонгун-II», при создании которого за основу была взята рос-

сийская система С-400. Соответствующие предположения распростра-

нил через свой акканут в соцсети Facebook (принадлежит запрещенной в 

РФ экстремистской организации Meta) бывший депутат парламента РК 

Ким Чжон Дэ. По его словам, Резников запрашивал не только пере-

носные ЗРК, но, скорее всего, и системы «Чхонгун-II» для отражения ра-

кетных ударов. Экс-депутат также утверждает, что посольство США в Се-

уле оказывает давление на правительство Южной Кореи по вопросу 

передачи украинским силовикам ЗРК «Чхонгун-II». В частности, амери-

канские дипломаты несколько раз связывались по этому поводу с ко-

рейским оборонным ведомством. Источник в военном ведомстве  опро-

верг слухи о «Чхонгун-II», но подтвердил запрос Киева на помощь по ча-

сти ПЗРК. Собеседник издания добавил, что глава украинского обо-

ронного ведомства выразил признательность за то, что ранее Сеул при-

нял решение передать Киеву около 20 наименований снаряжения и про-

чих товаров нелетального назначения.

Подготовил Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
АРСЕНАЛ

РАКЕТНЫЙ ПАРАШЮТ ГАРАНТИРУЕТ СПАСЕНИЕ

Сергей Птичкин

В
первые в мире, причем в 
боевой обстановке, было 
совершено катапультиро-

вание с вертолета. Пилоты ста-
ли Героями России. И не только 
за этот прыжок сквозь лопасти.

Экипаж разведывательно-у-
дарного Ка-52М Черниговско-
го вертолетного полка из При-
морья — майор Роман Кобец и 
капитан Иван Болдырев — участ-
вовал в специальной военной 
операции с первого дня. С 24 
февраля по 20 марта он выпол-
нил 25 вылетов. Боевой «Алли-
гатор» хотя и имеет очень хо-
рошую защиту, в том числе от 
ракет с инфракрасной голов-
кой самонаведения, все равно 
уязвим. И во время одного из 
полетов их Ка-52М получил се-
рьезные повреждения, потерял 
управление, стал падать.

Летчики не растерялись и 
воспользовались реактивно-ка-
тапультной системой. Вертолет 
разбился, а его экипаж благопо-
лучно приземлился на парашю-
тах. Его попытались захватить в 
плен. Но Кобец и Болдырев всту-
пили в бой с нацистами, дали 
им достойный огневой отпор и 
смогли продержаться до подхо-
да эвакуационной группы.

За проявленное летное ма-
стерство, мужество и героизм 
оба офицера были представ-
лены к званию Героя России. 
И стали настоящими героями 
Приморья, о чем с гордостью 
сообщил губернатор Олег Ко-
жемяко.

Известно, что выпрыгнуть 
с парашютом из потерявшего 
управление вертолета почти не-
возможно. Вращающиеся лопа-
сти перерубят того, кто попыта-
ется покинуть кабину. Для спа-
сения экипажа боевых вертоле-
тов идут на различные техниче-
ские ухищрения. В частности, 
делают амортизирующие шасси 
и амортизирующие кресла. Но, 
как правило, вертолет при паде-
нии переворачивается и загора-
ется. Экипаж гибнет.

Кардинально задачу спасе-
ния решили на фирме «Камов» в 
конце ХХ века. На одноместный 
ударный Ка-50 «Черная акула» 

впервые в мире установили ка-
тапультное кресло К-37-800, 
разработанное специалиста-
ми научно-производственного 
предприятия «Звезда». 

Алгоритм катапультиро-
вания с вертолета достаточно 
прост. При возникновении неу-
странимой угрозы для жизни 
летчика (например, при отка-
зе какой-либо жизненно важ-
ной бортовой системы или при 
получении в бою повреждений, 
при которых вертолет не может 
продолжать полет) пилот под-
тягивает ноги и, взявшись за 
держки катапульты, энергично 
дергает их вверх. В этот момент 
срабатывают специальные пи-
ропатроны, которые буквально 
перебивают все шесть лопастей 
несущих винтов. Лопасти отле-

тают от вертолета, освобождая 
пространство над головой лет-
чика. 

После прохождения сигнала 
о том, что лопасти отделились, 
производится отстрел верхнего 
бронестекла. По его периметру 
уложено небольшое количество 
пластиковой взрывчатки. Ее до-
статочно для разрушения остек-
ления. Все рассчитано так, что-
бы не образовалось осколков, 
которые могли бы причинить 
травмы катапультирующему-
ся пилоту. Автоматика получает 
сигнал, что проход вверх свобо-
ден и безопасен. 

Лишь после этого вводится в 
действие буксировочная раке-
та, которая буквально вырыва-
ет кресло с летчиком из кабины 
вертолета. Специальные датчи-
ки определяют высоту, ско-
рость и пространственную ори-
ентацию кресла, если требует-
ся, происходит корректировка, 
после чего раскрывается спа-

сательный парашют. На все это 
уходит меньше секунды. 

Ракетно-парашютная систе-
ма К-37-800 обеспечивала спа-
сение летчика в диапазоне вы-
сот от 0 метров до 4 километров 
при скорости вертолета от 0 до 
350 км/ч. 

Фактически при возникно-
вении внештатной ситуации 
летчик мог безопасно ката-
пультироваться из вертолета, 
стоящего на земле.

На двухместном Ка-52М сто-
ят более совершенные системы 
К-37-800М. Диапазон высот ка-
тапультирования увеличен от 0 
до 5000 м. Особенность еще и в 
том, что пилоты разводятся ра-
кетными системами в разные 
стороны, чтобы исключить 
схлестывание парашютов.

Ка-50, а затем и Ка-52 экс-
плуатируются в общей сложно-
сти около 30 лет. А сейчас уже 
и воюют. С этими вертолетами 
случались аварийные ситуации 
и настоящие катастрофы. Гиб-
ли даже очень опытные пилоты. 
Они могли спастись, но ни разу 
не воспользовались системой 
катапультирования. Скорее 
всего, в силу укоренившегося в 
сознании страха быть разруб-
ленными вращающимися пря-
мо над головой лопастями. 

Майор Роман Кобец и капи-
тан Иван Болдырев доказали, 
что в критической ситуации ка-
тапультироваться можно и нуж-
но. И Героями стали более чем 
заслуженно. 

А Ка-52М «Аллигатор» под-
твердил, что он лучший в мире 
боевой вертолет и единствен-
ный, который гарантирует сво-
ему экипажу безопасное поки-
дание подбитой машины с пара-
шютом.  

СЛЕДСТВИЕ

УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ РАЗБОМБИЛИ ВОКЗАЛ В КРАМАТОРСКЕ

МИНОБОРОНЫ

«МАНЬЯК» В ПОРТ МАРИУПОЛЯ НЕ ПРИБЫЛ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАЦИОНАЛИСТЫ ПАКОСТЯТ НАПОСЛЕДОК
Член Экспертного совета Общероссийской органи-

зации «Офицеры России», военный эксперт, капитан 

1 ранга Василий Дандыкин объяснил, зачем укра-

инские националисты подожгли корабли в порту Ма-

риуполя.

«Логики здесь по большому счету никакой. Я думаю, 

что они могут попытаться создать очередной фейк, 

как в Буче, но вряд ли что-то получится у них. Это по-

следние корабли ВМС Украины, а второй горящий ко-

рабль — турецкий, их в портах Украины несколько де-

сятков. Это иностранные корабли, которые оказа-

лись в роли заложников, потому что Украина замини-

ровала проходы из Черного моря старыми, еще со-

ветскими минами, часть из которых уже успела 

уплыть в Босфор, а часть дрейфует в сторону Болга-

рии и Румынии.

Россия и Турция, кстати, предлагали сделать «кори-

дор» и отпустить эти суда и их экипажи, но никакого 

ответа на это предложение не поступило. Сейчас вся 

эта драма в Мариуполе заканчивается, национали-

стам оттуда деваться некуда, и они решили таким об-

разом просто напакостить напоследок и свалить все 

на Россию, как обычно. Именно поэтому они бьют по 

мирным домам и социальным объектам, уничтожают 

все, что находится рядом с ними. Это тактика «вы-

жженной земли», тактика террористов и фашистов, и 

сейчас она реализуется украинскими националиста-

ми в пока еще не освобожденной восточной части 

Мариуполя».

Эксперт также прокомментировал украинский фейк 

о якобы уходе российских военных из Херсона. «Ин-

формация об отступлении из Херсонской области яв-

ляется вбросом и провокацией. Вооруженные силы 

РФ установили полный контроль над этой территори-

ей. Нацисты хотят, чтобы им шли навстречу. Однако 

мы получили провокацию в Буче, дикую расправу над 

нашими военнопленными, трагедию в Краматорске и 

неприемлемые условия на переговорах. 

Более того, нас пытались обвинить в убийстве мир-

ных жителей. Обратите внимание, нацики используют 

«Точку-У» исключительно для провокаций.

Армия России планомерно освобождает Украину от 

нацистов и приносит мир, обеспечивая гуманитар-

ную помощь гражданскому населению. Все сообще-

ния об отступлении солдат из Херсона являются 

бредом и ложью.

Спецоперация идет по плану. Наши военные успеш-

но продвигаются и выполняют поставленные задачи. 

Сейчас они установили полный контроль над Херсо-

ном и прилегающими к нему территориями. Теперь 

мы там все приведем в порядок. Опыт у нас есть, 

взять, к примеру, тот же Крым. Область наша, что бы 

ни говорили украинские пропагандисты.

Помимо освобождения Донбасса, мы преследуем 

цель успешно завершить денацификацию и демили-

таризацию всего киевского режима, это надо по-

мнить. Все фейки психологических центров не вы-

держивают никакой критики.

Кроме того, вчера стало известно, что отступающие 

из Мариуполя украинские националисты захватили 

два иностранных судна. Об этом сообщил в воскре-

сенье заместитель начальника управления Народной 

милиции Донецкой Народной Республики (ДНР) Эду-

ард Басурин. «В морском порту города Мариуполь 

отступающие остатки подразделений украинских на-

ционалистов захватили два иностранных судна «Ца-

ревна» и «Леди Аугуста». Удерживая в заложниках 

экипажи этих судов, националисты «Азова» ведут 

огонь с палуб из 120-миллиметровых минометов, раз-

личных типов гранатометов и стрелкового оружия.

Судьбы членов экипажей данных судов и состояние 

их здоровья пока не известны. Народная милиция 

ДНР совместно с Вооруженными силами РФ пред-

принимает все возможное для спасения жизней на-

сильно удерживаемых украинскими националистами 

моряков», — говорится в заявлении. 

Ка-52М оказались настоящими воздушными бойцами и единственными в мире с катапультными креслами. 

Иван Петров

В 
пятницу 8 апреля на 
привокзальной пло-
щади в украинском 
городе Краматорск 
упала ракета «Точ-
ка У». В тот момент 
многие люди пыта-
лись уехать из горо-
да, поэтому на пло-

щади было очень много мирных 
жителей. Погибли около 50 че-
ловек, более 100 ранены. Киев-
ский режим пытается обвинить 
Россию в ракетном ударе. Но по-
верили в это лишь те, кто вопре-
ки очевиднм фактам во всем ви-
нит российскую армию. .

Дело в том, что ракетный 
комплекс «Точка У» стоит на 
вооружении украинской ар-
мии, а в России его попросту 
нет. Более того, именно «Точ-
кой У» украинские военные ре-
гулярно обстреливают терри-
тории ДНР и ЛНР. Именно та-
кая ракета унесла жизни более 
20 человек недавно в Донецке. 
Более того, западные журнали-
сты случайно опубликовали по-
рядковый номер ракеты, и тем 
самым доказали, что комплекс 
стоял на вооружении именно 
украинских военных «Желез-
нодорожный вокзал в Крама-
торске был обстрелян той же 
бригадой Вооруженных сил 
Украины (ВСУ), что и Донецк в 

середине марта, — заявил зам-
начальника управления Народ-
ной милиции ДНР Эдуард Басу-
рин. — В любом случае фамилии 
мы все узнаем. Не только тех, 
кто кнопку нажимал, а кто еще 
приказ отдавал».

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков 

заявил, что удар тактической 
ракетой «Точка-У» по вокзалу 
в Краматорске был нанесен ди-
визионом 19-й ракетной брига-
ды Вооруженных силы Украи-
ны, дислоцированным к юго-за-
паду от города. По его словам, 
район Донбасса, откуда был на-
несен удар, пока находится под 
полным контролем украинских 

войск. Это населенный пункт 
Доброполье. В Минобороны Рос-
сии указали, что у российских 
сил не было никаких огневых за-
дач 8 апреля в Краматорске. 

Следственный комитет РФ 
уже расследует уголовное дело 
в отношении командира брига-
ды ВСУ. Следствием установле-
но, что 8 апреля 2022 года воен-

нослужащие 19-й отдельной ра-
кетной бригады выполнили за-
ведомо преступные приказы и 
применили тактический ракет-
ный комплекс «Точка-У» с кас-
сетным зарядом, имеющий вы-
сокие поражающие свойства. 
Командиром 19-й отдельной ра-
кетной бригады является пол-
ковник Ф.С. Ярошевич.  

Юрий Гаврилов

Н
едобитки из запрещен-
ного в РФ и признанного 
экстремистским нацио-

налистического полка «Азов», 
похоже, не оставляют надежды 
выбраться из блокированно-
го нашими войсками Мариупо-
ля. Во всяком случае, киевский 
режим делает все, чтобы эваку-
ировать оттуда главарей наци-
оналистов и иностранных на-
емников. Дважды пытались это 
сделать по воздуху — потеряли 
несколько вертолетов. Органи-
зовали морскую спецоперацию 
— тоже мимо цели.

Официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашен-
ков рассказал, как удалось пре-
сечь эту попытку вечером 8 ап-
реля. По его словам, в темное 
время суток украинский сухо-
груз «Апачи», приписанный 
к мальтийскому порту Валет-
та, под мальтийским же фла-
гом следовал в караване судов 
из Таганрогского залива к Кер-
ченскому проливу. В 22 часа 38 
минут по московскому времени 
в 30 километрах юго-восточнее 
Мариуполя сухогруз резко из-
менил курс и пошел на прорыв в 
блокированный с моря силами 
Черноморского флота РФ ма-
риупольский порт.

«На требования российских 
пограничных кораблей вый-
ти по международному каналу 
на связь украинский сухогруз 
не отвечал, продолжая движе-
ние в направлении порта Ма-
риуполь, — сообщил Конашен-
ков. — Предупредительная ар-

тиллерийская стрельба, вы-
полненная двумя пограничны-
ми сторожевыми кораблями по 
курсу движения судна, не при-
вела к изменению курса и за-
медлению скорости движения 
сухогруза. 

Во время движения к порту 
Мариуполь судно вело радио-
обмен, передавая сообщения 
«Я «Маньяк», иду к тебе». При 
этом на берегу наблюдались 
сигнальные костры».

Далее события развивались 
следующим образом. Для бло-
кирования движения судна-на-
рушителя с 22.53 до 23.30 ко-
рабль Черноморского флота и 
наши пограничные сторожевые 
корабли открывали по сухогру-
зу «Апачи» артиллерийский 
огонь. В результате прямого по-
падания на судне произошло 
возгорание в кормовой части. 

После этого украинский су-
хогруз лег в дрейф. А его экипаж 
вышел на связь с пограничны-
ми кораблями с просьбой пре-
кратить огонь и подтвердил го-
товность выполнять все требо-
вания российских моряков.

 «В результате огневого воз-
действия пострадавших среди 

членов экипажа на судне нет. 
Силами судовой команды возго-
рание потушено самостоятель-
но», — отметил Конашенков. По-
сле того, как на украинском су-
хогрузе провели досмотр, «Апа-
чи» с экипажем отконвоирова-
ли в российский порт Ейск. 

Не добиваясь успеха на поле 
боя, ВСУ и украинские нацио-
налисты все чаще прибегают к 
чисто террористической такти-
ке, знакомой по постановоч-

ным фейкам «Белых касок» и их 
западных покровителей в Си-
рии. «Отыграв» провокацию в 
Буче, нацики теперь готовят но-
вую — в населенном пункте Ир-
пень Киевской области. 

Сценарий все тот же, что 
в Буче. Тела погибших либо 
убитых националистами гра-
жданских людей собираются 
использовать для обвинения 
России в якобы массовых убий-
ствах мирных жителей. Делает-
ся все настолько топорно, что о 
готовящемся теракте в Ирпени 
знают даже в Москве.

Рассказывая про это, гене-
рал Конашенков обратил вни-
мание на такой факт — данный 
населенный пункт российские 

подразделения покинули более 
недели назад. 

Тем не менее, по его сло-
вам, сотрудники СБУ планиру-
ют привезти из морга при го-
родской больнице на улице По-
левой в подвал одного из зданий 
на восточной окраине Ирпе-
ни тела погибших от обстрелов 
украинской артиллерии мест-
ных жителей. 

«Затем в Пуща-Водицком 
лесном массиве СБУ будет ор-
ганизована постановочная ак-
ция со стрельбой и «уничтоже-
нием» якобы «российской раз-
ведывательной группы», при-
бывшей в Ирпень «для убий-
ства свидетелей военных пре-
ступлений России». При этом в 
качестве «бесспорных доказа-
тельств» в лесу будут представ-
лены тела ранее убитых нацио-
налистами под пытками плен-
ных российских военнослужа-
щих», — рассказал генерал. 

Он добавил, что эту цинич-
ную постановочную акцию ор-
ганизуют для последующего 
распространения видеоматери-
алов через западные СМИ.

Но даже столь бесчеловеч-
ные провокации национали-
стов не могут сколько-нибудь 
существенно повлиять на ход 
специальной военной операции 
на Украине. Вооруженные силы 
РФ вместе с бойцами ДНР и ЛНР 
продолжают наступать и мето-
дично выводят из строя воен-
ную инфраструктуру Украины. 

Вчера Конашенков сообщил, 
что в течение ночи с субботы 
на воскресенье в населенном 
пункте Звонецкое Днепропет-
ровской области высокоточны-

ми ракетами морского базиро-
вания были уничтожены штаб и 
место базирования национали-
стического батальона «Днепр»  
— туда на днях как раз прибыло 
пополнение из иностранных на-
емников.

Кроме того, высокоточные 
ракеты воздушного базирова-
ния ударили по выявленным на-
шей разведкой в районе насе-
ленного пункта Старобогданов-
ка Николаевской области и на 
военном аэродроме Чугуев пус-
ковым установкам украинских 
комплексов ПВО С-300. 

Российские средства ПВО 
сбили под Ольховатовкой, Но-
вой Астраханью, Авдеевкой, 
Шахтерским, Курахово, Но-
воселовкой Второй и Веселым 
8 беспилотников ВСУ. А наша 
оперативно-тактическая авиа-
ция поразила еще 86 военных 
объектов Украины. Среди них 
два пункта управления, два 
склада боеприпасов, три склада 
горючего, три установки реак-
тивных систем залпового огня, 
а также 49 опорных пунктов и 
районов сосредоточения укра-
инской боевой техники.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спе-
циальной военной операции 
уничтожены 127 самолетов, 
98 вертолетов, 234 зенитных 
ракетных комплекса С-300, 
«Бук-М1», «Оса АКМ», 436 бес-
пилотников, 2052 танка и дру-
гих боевых бронемашин, 232 
установки реактивных систем 
залпового огня, 894 орудия по-
левой артиллерии и миномета, 
а также 1975 специальных во-
енных автомобилей ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Ракетно-парашютная система К-37-800М 
обеспечивает спасение летчиков в 
диапазоне высот от 0 до 5000 метров 
при скорости вертолета от 0 до 350 км/ч

В Минобороны России выяснили, что ракета на вокзал в Краматорске прилетела из населенного пункта Доброполье, который подконтролен киевскому режиму.

А К Ц Е Н Т

Во время движения к порту Мариуполя 
сухогруз под мальтийским флагом вел 
радиообмен. С судна передавали 
сообщение «Я «Маньяк», иду к тебе»

Киев попытался обвинить российских военных в ракетном ударе по Краматорску, заявив об «Искандере». Но на снимках видно именно ракету «Точка У». 
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ОБЩЕСТВО Как в условиях санкций живет самый западный регион России

Без отрыва
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область

С
лухи о транспорт-
ной недоступности 
Калининграда, из-
за которых туристы 
начали отказывать-
ся от забронирован-
ных в Янтарном крае 
отелей, не соответ-
ствуют действитель-

ности. В этом убедился корре-
спондент «РГ», отправившись в 
командировку из Калининграда 
в Петербург.

— Когда я собиралась в Кали-
нинград, друзья удивлялись: он 
разве не заблокирован? — делит-
ся соседка в самолете. Она отды-
хала в Светлогорске и теперь воз-
вращается домой, в Северную 
столицу. — А другие отговарива-
ли: куда ты летишь, это небез-
опасно, там же НАТО кругом. 
Вижу теперь, что опасаться не-
чего, все спокойно, туристов до-
вольно много, даже цены не так 
выросли, как я думала, а номер 
в отеле стоит так же, как и в про-
шлом году.

Опасения понятны: самый 
западный регион России, отде-
ленный тремя государственными 
границами и окруженный Лит-
вой и Польшей — членами НАТО, 
в последние дни постоянно фигу-
рирует в международной полити-
ческой повестке. Намеки соседей 
на возможность блокирования 
Калининградской области с мил-
лионным населением переходят 
в плоскость практического обсу-
ждения, что в российском МИДе 
назвали «игрой с огнем». 

Впрочем, калининградцы 
пока никаких признаков бло-
кады не видят. Когда соседи за-
крыли пролет над своей терри-
торией, российские авиакомпа-
нии просто полетели в обход, 
над нейтральными водами Бал-
тики. Это примерно на полчаса 
удлинило полет до Петербурга, 
зато теперь, если нет облаков, че-
рез иллюминатор можно любо-
ваться водной гладью, а не поля-
ми-лесами. Нет проблем и с рей-
сами: отмены были лишь в пер-
вые несколько дней после закры-
тия неба, а сейчас все компании 
летают по расписанию. Прав-
да, подросла цена: если раньше 
одно место с багажом обходи-
лось в среднем пять-шесть тысяч 
рублей, то сейчас — семь-девять 
тысяч. 

Добраться в регион можно и 
железной дорогой. Никаких из-
менений на этом направлении 
не произошло. Жителям страны, 
следующим из «большой» Рос-
сии в западный эксклав и обрат-
но, по-прежнему выдают упро-
щенные проездные документы 
(УПД-ЖД) для проезда по тер-
ритории Литвы. Нужно иметь в 
виду, что для путешествия в Ка-
лининград поездом необходим 
загранпаспорт. 

А вот с путешествием на ма-
шине лучше повременить. Рань-
ше по упрощенным транзитным 
документам, которые нужно 
получать в консульстве или по-
сольстве Литвы, граждане Рос-
сии могли спокойно пересекать 
литовскую границу при следо-
вании в Калининград и обрат-
но. Сейчас для этого нужны осо-
бые основания: работа, учеба 
или, не дай Бог, смерть близкого 
родственника. Эти изменения 
внес коронавирус и связанные 
с ним ограничения, которые до 
сих пор продолжают действо-
вать. Каких-либо привилегий в 
получении шенгенской визы у 
калининградцев, вопреки рас-
хожему мнению, нет. 

Слухи о транспортной недо-
ступности Калининграда оста-
ются только слухами, но и они 
уже могут привести к сниже-
нию турпотока, беспокоятся 
местные отельеры. Отмены бро-
нирований уже составили около 
20 процентов. Эту информацию 
подтвердили в региональном 
минтуризма. 

Ситуация с началом пред-
стоящего туристического се-
зона напоминает 2020-й, когда 
бушевала пандемия. Сейчас 
глубина бронирования в ка-

лининградских отелях состав-
ляет 10—14 дней. Если говорить 
о летних месяцах, то гостинич-
ный сектор загружен примерно 
на 40 процентов, а в прошлом 
году на лето бронь приморских 
отелей была близка к стопро-
центной.  

Впрочем, калининградцы в 
уменьшении туристического 
потока видят свои плюсы. Так, 
например, цены на недвижи-
мость, резко скакнувшие вверх 
в пандемию, когда регион обрел 
внезапную популярность у рос-
сиян, начали постепенно сни-
жаться. 

К отсутствию на прилавках 
широкого выбора польских и 
литовских продуктов калинин-
градцы за годы санкций успели 
привыкнуть. Зато невозмож-
ность быстро метнуться в Эль-
блонг, Бранево или Клайпеду, 
чтобы закупиться по списку, 

подстегнула развитие импор-
тозамещения. Местные произ-
водители заметно расшири-
ли ассортимент. Основными 
продуктами питания — мясом, 
рыбой, молоком, овощами — 
регион полностью себя обеспе-
чивает, в отличие от промтова-
ров.  После резкого скачка курса 
евро жители области бросились 
массово скупать строительные 
материалы, сантехнику и элек-
тронику, пока остатки со скла-
дов еще продавали по старым 
ценам. Новые партии товаров 
уже ощутимо подорожали. Цен-
ник все еще заметно штормит 
из-за валютных курсов.   

— В начале февраля раковина 
стоила 18 тысяч, в конце февра-
ля — 34, я воздержался поку-
пать, и правильно сделал: сей-
час ее цена немного снизилась 
вместе с курсом евро — до 26 ты-
сяч, — поделился своими впечат-

лениями житель Калининграда 
Сергей Горбунов. 

Впрочем, без товаров регион 
не останется. Власти Калинин-
градской области подчеркива-
ют, что транзит грузов осуще-
ствляется в обычном режиме. 

— Никаких официальных уве-
домлений о планах ввода ка-
ких-либо ограничений нет. Ре-
шение такое может быть при-
нято только на уровне ЕС, жела-
ния прибалтийских стран или 
Польши в этом вопросе недоста-
точно, — заверил губернатор Ан-
тон Алиханов. — Также напоми-
наю, что на паромную линию 
«Усть-Луга — Балтийск»  плани-
руется вывести еще один, четвер-
тый паром. При необходимости 
их число будет оперативно уве-
личено. Это вопрос мы уже про-
работали с Минтрансом России. 

С л о ж н е е  с  р а б оч и м и  и 
культурными связями с соседя-
ми, образовавшимися за мно-
гие годы. Из-за закрытых гра-
ниц некоторые калининград-
цы потеряли источник дохода. 
В первую очередь — те, кто ор-
ганизовывал автобусные туры 
в Европу. Некоторые из них 
переориентировались на вну-
тренний туризм. Многие моло-
дые калининградцы учатся в ву-

зах соседних стран, и у них сей-
час ситуация непростая.

— Мы столкнулись с тем, что 
банально не могли отправить ре-
бенку деньги на карту, — расска-
зала Надежда Савина, сын кото-
рой учится в медицинском вузе 
Праги. — Хорошо, что по учебной 
визе он может пересекать грани-
цу. Нужную сумму в Калинин-
граде передавали наличкой.

Непонятна судьба программ 
приграничного сотрудничества 
«Россия — Литва» и «Россия — 
Польша», по которым в регионе 
реализуется немало социаль-
ных проектов. Под вопросом и 
Международный Кантовский 
конгресс — этот «чемпионат 
мира среди философов» плани-
ровали провести в Калинингра-
де к 300-летию знаменитого ке-
нигсбергского мудреца, в 2024 
году. Калининградцы шутят, 
что, может быть, Запад отречет-
ся и от Канта, признав его рус-
ским, ведь профессор вместе 
со всеми кенигсбержцами при-
нял присягу на верность рос-
сийской короне, когда Пруссия 
в ходе Семилетней войны была 
взята Российской армией.  

Ситуация с началом предстоящего 
туристического сезона напоминает 
2020-й, когда бушевала пандемия.

А К Ц Е Н Т

Калининградцы шутят, что, может быть, 
Запад отречется и от Канта, 
признав его русским

ОТДЫХ 

Вырастут цены 
на билеты 
в парки 
Петергофа

ФОНТАНЫ 
ПОДОРОЖАЮТ
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Государственный музей-за-
поведник «Петергоф» вовсю 
готовится к открытию летне-
го сезона. Уже стартовали тех-
нические запуски фонтанов, 
а официально они начнут ра-
ботать 23 апреля. Билеты на 
долгожданное событие можно 
будет приобрести с 10 апреля 
на сайте учреждения или кас-
сах Нижнего парка. Но радость 
предвкушения несколько омра-
чают новые цены.

Так, вход в Нижний парк 
со знаменитыми фонтанами те-
перь обойдется в 600 рублей — 
на 150 рублей дороже, чем 
в прошлом году. Это цена обыч-
ного билета для граждан России 
и других стран Евразийского 
экономического союза — Бела-
руси, Армении, Казахстана и 
Киргизии. Стоимость льготно-
го билета для учащихся 16—18 
лет составит 450 рублей. При 
этом дети, участники Великой 
Отечественной войны, Герои 
Советского Союза и России, 
полные кавалеры ордена Славы 
по-прежнему смогут приходить 
в парк бесплатно. Посещение 
парков «Александрия» и «Ора-
ниенбаум» обойдется в 300 
рублей — раньше билеты в них 
стоили соответственно 200 
и 100 рублей. При этом плата за 
вход в парки Петергофа берется 
только в туристический сезон — 
с апреля по октябрь.  
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ИНВЕСТИЦИИ Стоит ли 
сейчас вкладывать деньги 
в столичное жилье?

Цены 
остановились

Сергей Жуков

Пандемия запомнилась как ажиотажным спросом на 
жилье, так и ростом цен на квадратные метры. А что 
сейчас? Продолжат ли в ближайшие месяцы дорожать 
квартиры в Москве или, напротив, еще подешевеют? 
Своими прогнозами с «РГ» поделились эксперты из 
сферы недвижимости.

Средняя стоимость квартир в Москве за февраль 
выросла на 2,6%. Как считает генеральный директор 
агентства недвижимости «Бон Тон» Наталия Кузне-
цова, высокая закредитованность населения и размер 
ипотечных ставок вряд ли  поспособствуют дальней-
шему росту цен на жилье. Поэтому серьезного повы-
шения ценников, уверена она, в течение нынешнего 
года ждать не стоит. 
Сегодня в массовом 
сегменте наиболее 
востребованные од-
нокомнатные квар-
тиры в среднем сто-
ят 11,2 миллиона 
рублей, «евродвуш-
ки» — 12,4 миллио-
на, а стандартные 
двухкомнатные — 
14 миллионов рублей. К концу 2022-го, говорит Куз-
нецова, прирост средневзвешенной цены квадратного 
метра может составить порядка 10—12%.

Спрос на жилье сохраняется, но он уже не будет та-
ким ажиотажным, каким был во втором полугодии 2020 
года, отмечает операционный директор «Этажи Де-
велопмент» Марсель Габдульманов. «Сейчас недоста-
точно прямых скидок, которые после рекордного ро-
ста цен уже не решают проблему поддержания спроса, 
— добавила Наталия Кузнецова. — Поэтому застройщи-
ки предлагают различные варианты рассрочек, кото-
рые помогут облегчить финансовое бремя для покупа-
телей». По мнению эксперта по недвижимости Надежды 
Снегиревой, перегретый в последние годы рынок из-за 
бума льготной ипотеки давно нуждался в коррекции. 
«Небольшой всплеск спроса от экстренного инвестиро-
вания в недвижимость на фоне кризиса вот-вот выдох-
нется, — полагает она. — Думаю, к лету следует ждать от 
девелоперов новых солидных скидок».

Вкладывать свои сбережения в недвижимость сей-
час нет смысла, подчеркивает глава инвестфонда 
Maerli Capital Анастасия Тарасова. По ее словам, па-
дение цен никто не исключает, да и недвижимость яв-
ляется низколиквидным активом, что в условиях бы-
стро меняющейся реальности может сыграть против 
инвесторов. «Инвестировать нужно в тот актив, в кото-
ром разбираешься, — говорит Марсель Габдульманов. — 
О чем бы я задумался, если бы захотел вложиться в не-
движимость: покупая новостройку по господдержке, 
мне придется ее продавать без господдержки на вто-
ричном рынке».

На рынке «вторички», по словам экспертов, пока 
все относительно стабильно. Но скоро вторичное жи-
лье может подешеветь. По словам  Тарасовой, предло-
жение сильно превысит спрос.   

МЕДИЦИНА В Москве 
закупка и доставка 
профилактических вакцин 
для детей идет по плану

Столичная 
прививка

Любовь Проценко

Национальным календарем профилактических приви-
вок предусмотрена вакцинация детей от 12 заболева-
ний. Еще от пяти: против вируса папилломы человека, 
менингококковой и ротавирусной инфекций, вирусно-
го гепатита А и ветряной оспы столица обеспечивает 
маленьких москвичей за свой счет. Как сообщила зам-
мэра Москвы по вопросам социального развития Ана-
стасия Ракова, все эти вакцины будут закуплены в пол-
ном объеме и в текущем году. 

«Вакцинация является самым эффективным методом 
профилактики инфекций и в Москве созданы все условия 
для ее проведения, — напомнила Анастасия Ракова. — В 
2022 году доступность профилактических прививок мо-
сковского календа-
ря будет обеспече-
на в необходимом 
объеме. Надеемся, 
что родители уделят 
этому вопросу осо-
бое внимание, так 
как своевременная 
вакцинация — гаран-
тированная защита 
здоровья ребенка от 
наиболее опасных 
инфекций».

Заммэра напомнила, что вакцинация против инфек-
ций, включенных в региональный календарь профилак-
тических прививок Москвы, носит добровольный ха-
рактер. Для удобства родителей в электронной медкарте 
каждому москвичу указывается, когда какие прививки 
ему положены по возрасту.  С февраля родители несовер-
шеннолетних на портале mos.ru могут воспользоваться 
новым сервисом, который представляет собой персона-
лизированный региональный календарь профилактиче-
ских прививок в виде интерактивной таблицы с цвето-
выми подсказками. Теперь сразу видно, какие прививки 
ребенку уже выполнены, а какие еще только предстоит 
сделать. Вскоре такой же персонализированный регио-
нальный календарь будет доступен и в мобильной версии 
электронной медкарты. 

Главный внештатный специалист по первичной ме-
дико-санитарной помощи детскому населению депар-
тамента здравоохранения Москвы, главный врач го-
родской детской поликлиники № 110 Эльмира Кашири-
на настоятельно рекомендует папам и мамам маленьких 
москвичей не пренебрегать дополнительными прививка-
ми, о которых позаботились для горожан столичные вла-
сти. «Вакцины очень хорошо зарекомендовали себя как 
с точки зрения безопасности для детей, так и эффектив-
ности профилактики заболеваний, — рассказала врач. — 
Например, вакцина от менингококковой инфекции спа-
сает от таких грозных осложнений менингита, как поте-
ря слуха, судороги, нарушение речи и другие осложнения 
вплоть до летального исхода». Отказ же от вакцинации, 
подчеркнула она, может привести к вспышкам заболева-
емости опасными болезнями.  

Столица за свой 
счет дополнитель-
но прививает 
детей от пяти 
заболеваний 

Средняя стои-
мость квартир 
в Москве в февра-
ле выросла на 2,6% 

БЕЗОПАСНОСТЬ Последствия весеннего 
половодья в столице поможет ликвидировать 
новая техника 

Помощь с воздуха 
и по воде 
Ирина Огилько 

З
а минувшую зиму в столи-
це выпало вдвое больше 
снега, чем обычно. К тому 

же, по данным метеорологов, 
в ближайшее время начнутся 
сильные дожди. Все это может 
спровоцировать обильное по-
ловодье. Коснуться оно может 
прежде всего 46 населенных 
пунктов Новой Москвы. Кор-
респонденты «РГ» побывали в 
Вороновском — одном из посе-
лений — на масштабных учени-
ях по ликвидации последствий 
половодья. 

«Основной нашей задачей 
было отработать совместные 
действия при возникновении 
ЧС и обеспечить безаварийный 
пропуск паводковой воды», — 
рассказал заммэра в правитель-
стве Москвы Петр Бирюков. Со-
гласно сценарию, вертолет Мо-
сковского авиацентра во время 
мониторинга паводковой об-
становки обнаружил подтопле-
ние в районе Рыжовского пру-
да. В этой зоне были жители, ну-
ждающиеся в помощи. 

Пока спасатели на судах на 
воздушной подушке «Славир» 
мчались к людям, попавшим 
в полынью, прилетел пожар-
ный вертолет. С него десанти-
ровались спасатели и подняли 
на борт воздушного судна ра-
неного. Затем подоспел самый 
большой вертолет Московско-
го авиационного центра Ми-26 
с установленной на внешней 
подвеске 2,5-тонной насосной 

станцией «Сигма». «Эта стан-
ция способна перекачивать 
воду из места подтопления в во-
доем, находящийся на рассто-
янии до трех километров. Ее 
производительность — до 700 
литров в секунду», — рассказал 
«РГ» замначальника управле-
ния пожарно-спасательных сил 
ГКУ ПСЦ Александр Голубых. 

Приняла участие в учени-
ях и необычная лодка «Се-
вер-650К», способная переме-
щаться по воде, торосам, боло-
там и даже по снегу. «Мощно-
стью она 300 лошадиных сил, 
а развивать скорость может до 
140 километров в час, причем 
разгоняется за пару секунд, — 
рассказал «РГ» работник по-
исково-спасательной стан-
ции «Ленинские горы» Сергей 
Юров. — С начала года на счету 

этой техники уже два спасен-
ных из Москвы-реки человека». 

Чуть позже вступил в дей-
ствие и единственный в мире 
мобильный насосно-рукавный 
комплекс «Водолей», находя-
щийся на вооружении Пожар-
но-спасательного центра Моск-
вы. По словам замруководите-
ля департамента по делам гра-
жданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и пожарной без-
опасности Москвы Андрея Ива-
нова, эта установка на базе «КА-
МАЗа» — отечественное ноу-хау. 

Для ликвидации послед-
ствий паводка на террито-
рии столицы сформирована 
большая группировка спаса-
телей — более 18 тысяч человек, 
более 3 тысяч единиц специаль-
ной техники, 91 плавсредство, 7 
вертолетов.  

Тяжело в учении, легко в воде. Спасатели тренируются перед половодьем. 

РЕЙТИНГ Москву признали 
самым добрым городом России 

Ведь не даром 

Сергей Буланов 

Российская столица признана 
самым добрым городом в стра-
не: как сообщили «РГ» в пресс-
службе сервиса онлайн-объяв-
лений «Авито», москвичи чаще 
других соотечественников отда-
ют свои вещи даром. Доля таких 
лотов в Москве составляет 14 
процентов, что почти в два раза 
больше показателей Санкт-Пе-
тербурга и Краснодара, заняв-
ших в рейтинге второе и третье 
места соответственно. 

Примечательно, что за по-
следние месяцы сегмент объяв-
лений с пометкой «даром» в це-
лом по стране расширился на 9 
процентов. «Для пользователей, 
отдающих вещи просто так, важ-
но оказывать поддержку дру-
гим людям», — прокомментиро-
вал тенденцию руководитель ка-
тегории Lifestyle Алексей Коз-
ловский. 

Также в компании полагают, 
что тренд в сторону доброты свя-
зан с растущей популярностью 
осознанного потребления. 

Появилась особая категория 
пользователей, которая стре-
мится давать ненужным вещам 
вторую жизнь, при этом не тра-
тя жизненную энергию на торги. 
Причем эта модель «шеринга» 
распространяется в том числе и 
на продовольственные товары: 
например, в Москве и Санкт-Пе-
тербурге продолжают набирать 
популярность группы с бесплат-
ной раздачей еды. Продуктовые 
наборы в разных вариациях вы-
ставляют на бесплатный само-
вывоз не только сами домаш-
ние кулинары и огородники, но 
и волонтеры, получившие еду от 
предприятий-партнеров.      Но что 
касается именно «Авито», то на 
этой платформе — бум интереса 

к несъедобным, но крайне необ-
ходимым в быту товарам. 

В преддверии весеннего се-
зона чаще всего стали раздавать 
вещи для дачи и повседневного 
быта. Особенно популярна раз-
дача растений (этот сегмент уве-
личился на 24 процента), това-
ров для ремонта и строительства 
(на 15) и мебели (на 8). 

По сравнению с февралем в 
марте на 7 процентов чаще ста-
ли отдавать просто так нажитое 
из категории «Личные вещи». 
Это, например, детская одежда 
и обувь, средства для ухода за 
собой. Но наибольший всплеск 
раздач пришелся на часы и укра-
шения. Значительно поднялось 
число безвозмездных предло-
жений по линии хобби и досуга. 
Например, количество дармо-
вых велосипедов увеличилось 
на 52 процента. Россияне стали 
охотнее делиться просто так раз-
личными коллекционными ве-
щами, приспособлениями для 
охоты и рыбалки и книгами. 

При всем этом по широте ду-
шевной москвичи значитель-
но обошли всю Россию. Хотя 
стоит отметить, что кроме сто-
лицы, Петербурга и Краснода-
ра в рейтинг самых добрых го-
родов вошли также Казань, Ро-
стов-на-Дону, Уфа, Калининград, 
Екатеринбург, Новосибирск и 
Хабаровск.   
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ТОРГОВЛЯ Магазины 
отменяют ограничения 
продаж сахара в одни руки 

Запас 
карман тянет

За сахаром больше нет охоты в магазинах. Торговые 
сети выдыхают и перестают ограничивать продажи в 
одни руки. Ажиотажный спрос на продовольственные 
товары сходит на нет, рассказал «РГ» статс-секретарь, 
заместитель министра промышленности и торговли 
Виктор Евтухов. Так, по данным Федеральной налого-
вой службы (ФНС), объемы продаж на 5 апреля 2022 
года по сравнению с «эталонной неделей» (среднее 
значение в период с 12 по 18 февраля) сократились в 
среднем на 13%. По муке продажи снизились на 26%, 
сахару — на 6%, крупам — на 13%, растительному мас-
лу — на 18%, рису — на 19%, макаронам — на 13%, соли 
—на 16%. Продажи средств личной гигиены на 5 апреля 
сократились в среднем на 12% (по мылу — на 29%, по 
туалетной бумаге — на 9%, по гигиеническим проклад-
кам — на 21%, по детским подгузникам — на 2%). 

«Это следствие того, что многие потребители заку-
пились продуктами впрок», — отмечает Евтухов. Кро-
ме того, подстегивали ажиотаж спекулянты. В торго-
вых сетях были зафиксированы случаи, когда товары 
единовременно приобретались в очевидно большем 
объеме, чем нужно для частного потребления. Ино-
гда в отдельных магазинах торговых сетей товары по-
вышенного спроса распродавались с утра, поэтому их 
приходилось ждать до следующей поставки на следую-
щий день, приводит пример замминистра. 

Расходы потребителей на прошлой неделе уже сни-
зились на 4,6% по отношению к предыдущему перио-
ду, относительно средних расходов за 12 месяцев они 
сократились на 3,3%, подтверждает председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Игорь Караваев. Спрос на сахар-песок, 
например, в среднем упал более чем на 40% по сравне-
нию с периодом ажиотажа. О том же свидетельствуют 
данные компании NielsenIQ. Объемы продаж товаров 
повседневного спроса во время пиковых недель ажио-
тажа в марте в натуральном выражении достигли уров-
ня закупок перед локдауном при COVID-19 в 2020 году. 
В денежном выражении уровень 2022 года почти на 

30% превысил уровень 2020-го, подсчитали в компа-
нии. После пика на 10-й неделе года спрос замедлился 
и уже на 12-й неделе (21—27 марта) впервые оказался в 
отрицательной зоне. «Период ажиотажного спроса, ко-
торый длился на протяжении последних недель, завер-
шился, и теперь рынок товаров повседневного спроса 
переживает стагнацию натуральных продаж, которая 
с высокой долей вероятности сильнее уйдет в отрица-
тельную зону в течение апреля», — говорит директор 
по работе с ретейлом NielsenIQ Россия Константин 
Локтев.

Сопоставимые продажи уже демонстрируют рез-
кое снижение во всех каналах современной торговли 
за исключением минимаркетов. Тем не менее даже в 
них динамика существенно ниже докризисных значе-
ний. На 12-й неделе (21—27 марта) продажи оказались 
ниже на 5% по сравнению с годом ранее. Замедление 
динамики натуральных продаж усилилось во всех то-
варных группах товаров повседневного спроса. Сре-
ди драйверов продукты длительного хранения, това-
ры для ухода за домом, товары для ухода за собой и 
другие. 

По этой причине ряд ретейлеров уже отменил вы-
нужденное ограничение на продажу отдельных то-
варов в одни руки, которое вводилось с начала марта 
на период повышенного спроса, в том числе для того, 
чтобы исключить перепродажи. Потребители увиде-
ли, что поводов для паники нет. Ретейл как и в период 
пандемии обеспечивает покупателей необходимы-
ми товарами, оперативно перестраивает логистику и 
ищет альтернативные предложения, не допуская вы-
бытия востребованных позиций, говорит Караваев. 

Так, из-за снижения ажиотажного спроса отменили 
ограничения в Х5 (торговые сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»). В компании считают, что вре-
менная мера по ограничениям оказалась эффектив-
ной, спрос на определенные группы товаров от недели 
к неделе в течение марта снижался на десятки процен-
тов. «Лента» сняла ограничения на продажу товаров 
в одни руки, за исключением средств личной гигиены 
(их можно приобрести не более пяти упаковок каждо-
го товара в одни руки). Ранее ограничения были введе-
ны на покупку круп, чая, кофе, сахара, муки, средства 
для стирки, туалетную бумагу, детскую бытовую хи-
мию, подгузники и другие товары.

Социально значимые продовольственные и непро-
довольственные товары в достаточном количестве 
присутствуют на рынке. А ретейлеры на постоянной 
основе формируют товарные запасы, обеспечиваю-
щие бесперебойное снабжение торговых объектов, за-
верил Евтухов. По его словам, пока в некоторых регио-
нах отмечаются отдельные случаи повышенного спро-
са на некоторые товары длительного хранения (сахар, 
соль, мука, макароны и крупы). Поэтому во избежа-
ние спекуляций за сетями сохраняется право огра-
ничивать отпуск товаров с высоким спросом одному 
клиенту.   

СИТУАЦИЯ Виноделы столкнулись с дефицитом импортных 
компонентов 

Выкрутили пробки 

Р
оссийские виноделы выну-
ждены будут переходить 
на пластиковые пробки 

или алюминиевые колпачки для 
бутылок. Корковые пробки на 
весь мир поставляют Испания и 
Португалия. Но сейчас импорт 
оттуда крайне затруднен. 

Запасов пробки на наших 
винодельнях хватит на несколь-
ко месяцев, подсчитывает пред-
седатель технического комите-
та «Виноградарство и виноде-
лие» при Росстандарте Леонид 
Попович. Сейчас в самом разга-
ре бутилирование вина урожая 
прошлого года, и все к этому 
времени успели запастись, до-
бавляет руководитель инфор-
мационного центра WineRetail 
Александр Ставцев. Впрочем, 
поставки пробки все равно хоть 
с трудом и дорого, но продолжа-
ются и сейчас, утверждает он.

Последние несколько лет на 
рынок продвигается алюмини-
евый колпак. Например, почти 
все австрийское вино продает-
ся под винтовым колпачком. А 
с алюминием в нашей стране 
проблем нет. Другое дело, что 
оборудование для укупорки 
колпачком — в основном ита-
льянское. Экстренно привезти 
сейчас его невозможно, гово-
рит Ставцев. Есть также вари-
ант закупорить вино пластико-
вой пробкой, которую можно 
привезти из Китая или произве-
сти самим.  

По другим компонентам ви-
ноделия импортозависимость 
меньше. Бутылки — отечествен-
ные. Мелованную бумагу для 
этикетки возили из-за рубе-
жа, но ее нетрудно заменить на 
свою. Бочки делают из кавказ-

ского дуба. При этом часть его 
уезжала во Францию, а оттуда 
возвращалась уже в виде гото-
вой емкости. Теперь все произ-
водство можно перенести в Рос-
сию. Около 80% оборудования 
в виноделии — это емкостной 
парк, а его варят у нас в стра-
не, отмечает Ставцев. Сложное 
оборудование для розлива — им-
портное. Но оно покупается раз 
и навсегда, а запчасти сделаем 
сами. Есть зависимость от им-
портных саженцев — послед-
ние годы мы примерно поло-
вину покупали за рубежом, го-
ворит Попович. Но сейчас на-
чинается строительство трех 
питомников в Крыму и двух 

в Краснодарском крае, есть и 
другие проекты. Через пару лет 
проблему можно будет закрыть 
на 80—85%, оценивает эксперт. 

Ситуация может ослож-
ниться к лету-осени. Тогда по-
требуются импортные сред-
ства защиты растений, дрож-
жи, поскольку начнется произ-
водство продукции из нового 
урожая. 

В минсельхозе «РГ» расска-
зали, что поставки иностран-
ных саженцев и компонентов 
для производства винодельче-
ской продукции в Россию про-
должаются. А возникающие ло-
гистические сложности реша-
ются за счет оперативного из-

менения маршрутов поставок, 
а также поиска альтернатив-
ных поставщиков. По прогнозу 
ведомства, урожай винограда 
и объемы производства вина в 
этом году будут на уровне про-
шлого. Корректировки может 
внести разве что погода. По 
оценке Поповича, цены на вино 
до конца года могут вырасти 
на 15—20%, то есть в пределах 
инфляции. При этом этот рост 
на полке уже во многом оты-
гран, поэтому до конца года 
цены будут держаться на том 
же уровне.  

Миру не до жира
Зерно подорожало на 
17,1% — сейчас цены 
на максимуме с 1990 

года. При этом пшеница вырос-
ла в цене на 19,7%. Цены на фу-
ражные зерновые выросли на 
20,4%: исторического максиму-
ма достигли котировки кукуру-
зы, ячменя. Кукуруза стала до-
роже на 19,1% — опять же из-за 
сокращения экспорта из Украи-
ны. Также повлияло повышение 
стоимости энергоносителей и 
производственных ресурсов.  
Кукуруза потянула за собой дру-
гие фуражные зерновые. Так, яч-
мень подорожал на 27,1% из-за 
неопределенности с поставками 
на фоне и без того ограниченно-
го предложения. 

В том числе из-за приостанов-
ки экспорта из Украины выросли 
мировые цены на мясо птицы. В 
целом мясо подорожало на 4,8%.  
А резкое повышение мировых 
цен на нефть повлекло рост коти-
ровок сахара (плюс 6,7% за ме-
сяц). Ожидается, что сахарный 
тростник теперь будут усиленно 
отправлять на производство эта-
нола. Молочная продукция подо-
рожала на 2,6% —  сейчас цены 
выше на 23,6%, чем в марте про-
шлого года.

 «Ошибки в экономической, 
энергетической, продоволь-
ственной политике развитых 
стран привели к резкому ро-
сту цен на продукты питания во 
всем мире еще два года назад. И 
ситуация в последние недели 
только усугубляется», — отметил 
президент Владимир Путин на 
недавнем совещании по разви-
тию агропромышленного и ры-
бохозяйственного комплексов. 

На фоне минимальных запа-
сов продовольствия в мире вво-
дятся новые санкции, блокиру-
ется работа предприятий и ло-
гистика поставок удобрений из 
России и Беларуси. 

При этом цены на продук-
ты в России могут быть ниже 
мировых, внутренний рынок 
полностью обеспечен собствен-
ным производством по основ-
ным группам продовольствия, 
сказал президент. И произ-
водство необходимо увеличи-
вать дальше. «При этом страте-
гически важно сокращать зави-
симость отечественного АПК и 
рыбной отрасли от импортных 
закупок, причем по всей цепоч-
ке, что называется, от поля до 
прилавка», — отметил Путин.

В связи с этим было пору-
чение выделить АПК дополни-
тельно не менее 153 млрд руб-
лей — прежде всего на льготные 
«короткие» и инвестиционные 
кредиты. Для снижения импор-
тозависимости не менее 5 млрд 
рублей будет выделено на под-
держку центров семеноводства 
и селекции. Кроме того, плани-
руется существенно увеличить 
собственное производство 
сельхозтехники. 

«Перед правительством сто-
ит задача обеспечить рост от-

расли минимум на 3%, поддер-
жать существующие инвест-
проекты и запустить новые», — 
пояснила вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. 

Нам удалось добиться ре-
кордных значений по ряду по-
казателей доктрины продоволь-
ственной безопасности. Но оста-
ется вопрос импортозамещения 
семян, племенного материала. 

«Мы должны поменять си-
стему обеспечения аграриев 
семенами. Заказчиками долж-
ны стать сельхозтоваропроиз-
водители, а барьеры, в том чис-
ле нормативные, мешающие 
быстрому выводу гибридов на 
рынок, должны исчезнуть», — 
считает Абрамченко. 

Еще одна задача — решение 
логистических проблем, кото-

рые возникли из-за недруже-
ственных действий в отноше-
нии России. 

Вероятно, уже по итогам 
апреля и мировые, и внутрен-
ние цены на продовольствие 
снизятся, считает гендирек-
тор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. Мировой рынок 
«привык» к сложившейся ситу-

ации: сейчас цены уже несколь-
ко ниже, чем несколько недель 
назад. А для внутреннего продо-
вольственного рынка большую 
роль сыграет неожиданное для 
многих резкое укрепление руб-
ля: цены на продовольствие 
стабилизировались и даже ста-
ли снижаться, говорит эксперт. 
В дальнейшем сыграет свою 
роль и дополнительная под-
держка отрасли в виде 153 млрд 
рублей. 

В краткосрочном периоде 
риски для нашего продоволь-
ственного сектора на фоне 
санкций не столь велики, счи-
тает директор по аграрной по-
литике НИУ ВШЭ Евгения Се-
рова. Урожай обещает быть 
хорошим, отсеяться нам хва-
тит семян и техники. Привезти 
запчасти на импортные агрега-
ты или компоненты, альтерна-
тивы которым у нас нет, удаст-
ся через третьи страны. Но в 
итоге это будет втридорога, 
что увеличит себестоимость 
и будет заложено в цену про-
дукции. Поэтому поддержи-
вать АПК крайне важно. Но по-

скольку продовольствие будет 
неизбежно дорожать, поддер-
жать нужно в первую очередь 
людей с невысокими доходами, 
считает Серова. 

Долгосрочные риски куда 
серьезнее, говорит эксперт. 
«Факторами дальнейшего ро-
ста всего продовольственного 
сектора являются новые тех-
нологии, наука и кадры. И эта 
проблема деньгами совсем «не 
лечится». Чтобы что-то вырос-
ло, нужна для начала семечка. А 
если ее нет, то поливать пустую 
землю бесполезно. Нам очень 
было нужно международное 
научное сотрудничество. Мы 
не успели создать свою силь-
ную аграрную науку», — пояс-
няет она. Конечно, можно взять 

технологии у Китая или Индии. 
Но это будут дженерики. Соот-
ветственно, у нас это будет уже 
третье поколение. 

Надежда в этой ситуации 
есть на российский аграрный 
бизнес. В 1998 году, когда им-
порт для пищевой отрасли стал 
невозможен, наши предприни-
матели смогли быстро пере-
строиться и создать свое — в 
1999 году отечественный АПК 
уже активно рос. Теперь в стра-
не работают крупные холдин-
ги, и бизнес не может просто 
встать и уйти. Он будет выну-
жден предпринимать какие-то 
действия, чтобы развивать в 
стране науку, обучать кадры. 
Тем более что у отдельных на-
ших компаний такой опыт уже 
есть, отмечает Серова. 

Что касается мирового рын-
ка, развитые страны точно го-
лодать не будут, уверена она. 
Если на продукты тратится 
только 10% от дохода семьи, 
даже если они серьезно подо-
рожают, большой проблемы не 
будет. 

Под ударом находятся тре-

тьи страны — Африка, Юго-Вос-
точная Азия. Там голод нарас-
тает. Уход Украины и России с 
мирового рынка, конечно, усу-
губляет ситуацию. Но пробле-
ма стала актуальной еще два 
года назад. Кроме пандемии 
и  разрыва цепочек поста-
вок, в том числе она обостри-
лась из-за политики западных 
стран. Например, США приня-
ли большую программу по био-
топливу — продовольствие ста-
ло использоваться не только по 
своему прямому назначению, 
что неизбежно повлекло рост 
цен на продукты. 

«Весь мир раздувал продо-
вольственную проблему. А те-
перь это переросло в снежный 
ком», — говорит Серова.  

У нас цены на продукты могут быть ниже мировых: в стране достаточно своих зерна, масла, рыбы.

Вместо импортных натуральных 
пробок будем закупоривать вино 
нашими алюминиевыми крышками.

А К Ц Е Н Т

Цены на продовольствие в мире достиг-
ли максимума с 1990 года. Одна из при-
чин — непродуманная экономическая, 
энергетическая, продовольственная 
политика развитых стран

1

РЫНКИ Россия снова может 
стать чайной страной

Церемония 
заграждения

По итогам года потребление 
кофе в России может снизиться 
минимум на 5%, прогнозируют 
эксперты. Начавшееся еще в 
пандемию его подорожание те-
перь усугубляется логистиче-
скими трудностями и сложно-
стями в расчетах с поставщи-
ками. Из-за этого потребители 
частично перейдут на чай.

«В ближайшие пять — семь 
лет кофе дешевым не будет», 
— прогнозирует гендиректор 
ассоциации «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия. 

От напитка россияне не 
откажутся, но снизят количе-
ство чашек в день. За послед-
ние 30 лет потребление кофе 
выросло в 10 раз — с 0,2 до 2,1 
кг на человека в год, подсчи-
тывали в Россельхозбанке. А 
по результатам 2019 года кофе 
впервые обошел чай по попу-
лярности в России, заявляли в 
«Росчайкофе». Частично рос-
сияне компенсируют возник-
шую «жажду» чаем, который 
более демократичен по цене, 
говорит Чантурия. Однако, 
как и кофе, чай — товар с высо-
кой валютной зависимостью. 
Если курс рубля будет слабеть, 
то чай тоже будет дорожать. 

В 2021 году кофе доро-
жал из-за неурожая в Брази-
лии (ключевом производи-
теле кофе в мире) и резкого 
роста стоимости фрахта на 
фоне пандемии, поясняет экс-
перт. За год кофе вырос в цене 
в 2,5 раза, фрахт — в три раза. В 
феврале 2022 года биржевые 
цены на кофе достигли мак-
симума за последние 10 лет. К 
концу марта мировые цены на 

кофе снова пошли вверх уже 
из-за резкого роста цен на удо-
брения и возможного их де-
фицита, пишет Bloomberg. В 
себестоимости производства 
минудобрений большая доля 
приходится на газ, а он сейчас 
из-за политической ситуации 
в большинстве стран очень 
дорог. 

Кофе и чай к нам едут из 
стран, которые не присоеди-
нились к санкциям: Индия, 
Шри-Ланка, Кения, Индо-
незия, Китай, Вьетнам, Бра-
зилия. Но сейчас основная 
проблема связана с измене-
нием маршрутов доставки 
и сложностей, возникших в 
европейских хабах из-за отка-
за крупных логистических 
компаний возить к нам грузы. 
Это может приводить к крат-
косрочным сбоям в постав-
ках, признает Чантурия. Все 
эти риски импортеры тоже вы-
нуждены закладывать в цену. 
Влечет подорожание, конечно, 
и ослабление рубля. 

Эксперт отмечает, что в 
Россию завозится зеленый 
кофе —  здесь он обжаривается 
и фасуется, запасы сырья у на-
ших предприятий есть. Но сей-
час есть проблемы также с по-
ставками упаковки, запчастей 
к импортному оборудованию. 
Кроме того, поставщики ста-
ли требовать стопроцентную 
предоплату , хотя раньше были 
готовы на рассрочку в два-три 
месяца. А торговля не готова 
переходить на стопроцентную 
предоплату. В результате сей-
час наблюдается резкое сни-
жение оборотного капитала.    

Сахара в магазинах снова полно. Правда, цены на него 
за март выросли почти в полтора раза.
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ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА ТАТЬЯНА КАРАБУТ  

Ц И Т А Т А

Вице-премьер Виктория Абрамченко: 
«Абсолютно со всеми вызовами мы справимся. 
Невозможно выключить такую огромную страну, 
как Россия, из мировой экономики».
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ВЫСТАВКА Эрмитаж представил флорентийскую скульптуру 

Тихие сенсации
Инга Бугулова

В
ыставка «Скульптура 
Флоренции в XV веке» — 
удивительный проект, в 

котором есть место не только 
«тихим сенсациям», но и про-
должению международного со-
трудничества. Экспонаты, ко-
торые до Петербурга из Ита-
лии не доехали, все равно бу-
дут присутствовать — в мульти-
медийном формате. Всего же 
гости увидят двадцать пять 
произведений итальянского 
Возрождения, многие из кото-
рых покинули запасники и ис-

следовательские лаборатории 
впервые. 

 — Эта выставка очень важна 
для нашего времени — это Ма-
донны, это красота Ренессанса, 
— отмечает гендиректор Эрми-
тажа Михаил Пиотровский. — 
Но она еще и про живой музей, 
про то, как музей коллекцио-
нирует. Ведь все эти произве-
дения собирались вне Эрмита-
жа, и потом уже влились в нашу 
коллекцию. Эти скульптуры за-
ставляют о многом подумать. 
Заставляет подумать и мастер-
ская одного из самых крупных 
скульпторов Флоренции Андреа 

Верроккьо, в которой мы нахо-
дим следы рук великих масте-
ров, которые у него работали. 
Возможно, и самого Леонардо. 

Выставка представляет и 
творчество крупных художни-
ков Флоренции, и произведе-

ния разного уровня и плана. Ма-
териал — терракот, гипс, майо-
лика, дерево… Самый популяр-
ный сюжет, конечно же, Богома-
терь с младенцем. Для Флорен-
ции это объясняется очень про-
сто — особым почитанием Девы 
Марии в этом городе. 

В Эрмитаже можно увидеть, 
например, «Мадонну с Мла-
денцем», созданную в мастер-
ской скульптора Лоренцо Ги-
берти, автора знаменитых вос-
точных «Врат Рая» Флорентий-
ского баптистерия. Два рельефа 
второй половины 1450-х годов 
на сюжет «Мадонна, поклоня-
ющаяся младенцу» восходят к 
произведениям выдающегося 
флорентийского мастера Дези-
дерио да Сеттиньяно. На рабо-
тах в мраморе специализиро-
вался и другой ведущий скуль-
птор Флоренции — Антонио Рос-
селлино. Вообще, итальянские 
рельефные композиции, кото-
рые музей приобрел у петер-
бургских коллекционеров Ла-
рисы и Олега Шушковых, — одна 
из «тихих сенсаций» выставки. 

Еще один флорентийский 
мастер кватроченто Лука дел-
ла Роббиа — считается изобре-
тателем техники майолики. В 
его мастерской созданы «Бого-

матерь, поклоняющаяся мла-
денцу», «Святой Себастьян», 
«Мальчик с флейтой» и другие 
произведения, которые тоже 
представлены в Пикетном зале. 

В Эрмитаже обращают вни-
мание на бюсты из терракоты, 
исполненные под влиянием Ан-
дреа Верроккьо. Созданные им 
образы Христа — а на выстав-
ке представлен бюст Христа из 
терракоты — оказали большое 
влияние на современников. 

Над многими скульптура-
ми потрудились реставраторы 
— особое внимание к их рабо-
те, подчеркивает Михаил Пио-
тровский, признак современной 
выставки. Как и научные иссле-
дования (многие из представ-
ленных композиций недавно 
стали предметом исследований 
и публикаций), и современные 
технологии. С помощью послед-
них Эрмитаж покажет публике 
Ангела «Благовещения» и бере-
менную Мадонну из Сан-Джен-
наро (Тоскана) — композицию 
приписывают юному Леонардо. 
Фильм, посвященный реставра-
ции статуи «Архангел Гавриил» и 
предоставленный итальянскими 
коллегами, можно будет также 
посмотреть в залах экспозиции.

— Выставка перекликается с 
нашей коллекцией скульптуры 
в постоянной экспозиции, и эта 
перекличка очень важна и ин-
тересна. Хотелось бы, чтобы ее 
видели и понимали не только со-
трудники Эрмитажа, — говорит 
Михаил Пиотровский.

«Скульптура Флоренции 
в XV веке» открыта до 4 июля в 
Главном музейном комплексе.  

ТЕАТР «Золотая маска»: спектакли из Тюмени и Петербурга

Страшные страсти

Валерий Кичин 

Н
оминация «оперет-
та/мюзикл»  ны-
нешней «Золотой 
маски» не включи-
ла ни одной оперет-
ты. Отечественный 
мюзикл «Декабри-
сты» из Иркутска до 
Москвы не доехал, 

зато заявлены четыре мюзик-
ла родом с Бродвея: московские 
«Шахматы», «Семейка Аддамс» 
из Тюмени, «Дорогой мистер 
Смит» из Петербурга и «Одол-
жите тенора» из Екатеринбурга. 
Три уже прошли, четвертый еще 
впереди.

«Семейка Аддамс» родилась 
из комиксов Чарльза Аддамса, 
переросших в сериал и в фильм 
Барри Зонненфельда, по кото-
рому Россия и познакомилась 
с этой ненормальной семьей. 
Ожившие трупы, дозы электри-
ческого стула, рюмка яда на сон 
грядущий и прочие утехи черно-
го юмора могут веселить в более 
благополучное время, и не вина 
«Золотой маски» в том, что мы 
смотрим кладбищенское шоу в 
дни общего смятения — кто мог 
предвидеть! Но зал охотно хохо-
чет — что, собственно, здесь и тре-
буется.

В Тюмени нет музыкаль-
ных театров, и лакуну запол-
нил Большой драматический, 
замахнувшись сразу на Брод-
вей. Из Москвы приглашена ре-
жиссер Дарья Борисова, арти-
сты увлечены новыми вызова-
ми и отважно демонстрируют 
свои пластические и вокальные 

таланты. Несмотря на изначаль-
ную компромиссность идущего 
под «минусовку» музыкально-
го спектакля, парад зомби полу-
чился занятным. Зрелище подку-
пает гротескными масками и ко-
стюмами Марии Утробиной, во 
многом скопированными с брод-
вейского образца. Музыкальный 
уровень приемлем в ансамблях, 
реже — в сольных номерах и осо-
бенно проседает в громогласном, 
монотонно резком звучании ма-

лышки Венсдей (Дарье Тереши-
ной не хватает нужного по роли 
«отрицательного обаяния», ее 
пению — чувства меры). Менее 
всего драматические актеры убе-
ждают в драматических сценах — 
характерность идет от костюмов 
и грима, но не от «вкусной» про-
работки текстов, не от актерской 
иронии. Режиссура преуспела в 
музыкальном тренаже труппы, 
но упустила азы драматическо-
го действа: органично сыграть 
столь колоритный гротеск театр 
не сумел, забыв о богатой палит-
ре комедийных красок, которы-
ми по идее должен владеть в со-
вершенстве. Актерски наиболее 
выразительны Мортиша у Софьи 

Илюшиной, Фестер у Константи-
на Антипина и особенно Элис у 
Жанны Сырниковой — самый жи-
вой и объемный образ спектакля.

Впрочем, и на Бродвее эта 
вещь не сражала открытиями: 
сюжет Маршалла Брикмана и 
Рика Элиса анемичен, а в музы-
ке Эндрю Липпы шлягером мож-
но признать разве что песенку 
When You`re an Addams, кото-
рая и стала лейтмотивом. Перед 
жюри «Золотой маски» стоит 

трудная задача сравнивать зе-
леное с соленым — полноценные 
музыкальные спектакли, где 
есть оркестр и все цементирую-
щий, задающий драйв дирижер, 
с квазимузыкальным шоу, иду-
щим под «минусовку» с ее плос-
ким звуком и потому изначально 
механистическим.

Сильным претендентом на 
«маски» стал «Дорогой мистер 
Смит» питерского «Приюта ко-
медианта» — камерный мюзикл 
на двух актеров, которые в тече-
ние двух часов держат зал. В 
основе — роман в письмах Джин 
Уэбстер: сиротка из приюта пи-
шет невидимому благодетелю, 
оплатившему ее учебу в колле-

дже, полагая, что это старый чу-
дак, но зрителям спектакля он 
явится в образе кумира питер-
ской публики Ивана Ожогина, 
и финал авантюры ясен с само-
го начала. Режиссера Алексея 
Франдетти материал заинтере-
совал в дни пандемийной само-
изоляции — лаконизм действа 
идеально подходил для «мюзик-
ла в интернете». Теперь — сцени-
ческая версия, упоительное трио 
Юлии Дякиной, Ивана Ожогина 
и превосходно выполненного ви-
деоарта, не только заменивше-
го декорации, но и доказавшего, 
что никакая сценография не мо-
жет быть более остроумной (сту-
дия Artnovi, художественное ре-
шение Вячеслава Окунева). 

Сюжет и опасный, и благо-
дарный. Он хорошо придуман, и 
его развитие изобилует все но-
выми поворотами. Это не столь-
ко дневник взросления героини 
и сближения двух людей, сколь-
ко кардиограмма их психологи-
ческих состояний, комплексов и 
душевных метаний. Этот новый 
«Пигмалион» дан с точки зрения 
Элизы, которую здесь зовут Джу-
ди, и мотор шоу — ее рассказ: он 
обращен к зрителю, он движет 
сюжет, монолог перемежается 
игровыми сценами. А если нуж-
но включить в действие кого-то 
еще, его можно обозначить в ани-
мации — директрису приюта или, 
как у Диснея, окруживших Прин-
цессу зверушек. Спектакль — тор-
жество театральной условности 
и ее способности стать безуслов-
ной. Чрезмерными я бы признал 
только гримы героев: понимаю, 
что глаза и щеки рисовали под 

детский комикс, но не могу отве-
тить на вопрос: зачем?

Это шоу, рассчитанное на 
звезд и их рождающее. Юлия 
Дякина, за плечами которой 
уже много ярких ролей от Эври-
дики и Генриетты в «Казанове» 
до роскошной коллекции номе-
ров в телеконкурсе «Большой 
мюзикл», здесь резко набрала 
новую высоту, предъявив слож-
ную, глубокую и умную драма-
тическую работу. Иван Ожогин 
еще раз доказал свое сцениче-
ское обаяние и актерское ма-
стерство. К вокальному реше-
нию женской партии есть во-
просы. Джуди проходит путь от 
девочки из приюта до успешной 
и очень амбициозной писатель-
ницы. Это взросление передано 
не только безупречно точными 
актерскими красками, но и во-
калом. И первые сцены Дяки-
на пропевает «подростковым» 
ломким голосом, часто сры-
ваясь на фальшь и заставляя не 
знающих ее зрителей предполо-
жить, что актриса просто пло-
хо поет. Так что овладеть выс-
шим пилотажем — умением та-
лантливо передавать неумелое 
пение, подобно тому, как клоун 
под куполом цирка виртуозно 
изображает неумелость, но с ка-
ната не срывается, — Юлии Дя-
киной еще предстоит.  

Гости увидят двадцать пять произведений итальянского Возрождения, многие из которых покинули запасники 
и исследовательские лаборатории впервые.

А К Ц Е Н Т

Номинация «Оперетта/мюзикл»  в этом 
году не включила ни одной оперетты, 
зато в конкурсе «Маски» есть сразу 
четыре мюзикла родом с Бродвея

А К Ц Е Н Т

Хотелось бы, чтобы эту экспозицию 
видели и понимали не только 
сотрудники Эрмитажа

Интернет-мюзикл «Мой длинноногий 
деда» стал сценическим шоу 
«Дорогой мистер Смит».

ВРЕМЯ ЦЫГАН
Восьмого апреля отмечался довольно экзотический 
для большинства жителей планеты праздник — Меж-
дународный день цыган, учрежденный в 1971 году 
в Лондоне на Первом цыганском конгрессе. По прав-
де говоря, я и сам узнал о нем впервые из радионово-
стей. И, как человек литературный, устыдился, пото-
му что ни в одной литературе мира цыганская тема 
не представлена так широко, как в русской.

О цыганах писали русские поэты XVIII века — Дер-
жавин, Сумароков, Дмитриев, Львов. Поэма Пуш-
кина «Цыганы» стала нашей классикой. Из русских 
поэтов о цыганах или на мотивы цыганских песен пи-
сали стихи Языков, Фет, Григорьев, Полонский, Блок, 
Цветаева. Из русских прозаиков — Даль, Лесков, Тол-
стой, Куприн, Чехов, Горький... Из драматургов — 
Островский. Это далеко не полный перечень.

Увы, сегодня любые размышления о культуре 
неизбежно омрачаются другими новостями. Недав-
но сообщили о том, что во Львове публично наказы-
вали цыганок — бе-
женок из Киева за 
воровство — при-
вязали к столбам, 
облили зеленкой 
и... прочие средне-
вековые «штуки». 
Вот вам и вся «тон-
кая пленка циви-
лизации» — слета-
ет в один момент! 
Впрочем, в Сред-
ние века, и даже 
вплоть до XIX века, 
в Западной Европе 
с цыганами поступали гораздо хуже, так что опреде-
ленный «прогресс» все-таки просматривается. 

В Англии XVI века цыган мужского пола казнили 
через повешение, а по указу Елизаветы I еще и веша-
ли тех, «кто водит или будет водить дружбу или зна-
комство с египтянами». (В Англии цыган считали вы-
ходцами из Египта и до сих пор называют gypsy, что 
явный анахронизм, лингвистами давно доказано, что 
цыгане мигрировали в Европу из Индии.) В Швеции 
XVII века цыган тоже вешали за то, что они — цыгане. 
В Германии XVIII века мужчин-цыган тоже казнили, 
а детей и женщин клеймили раскаленным железом. 
Всех превзошел король Пруссии Фридрих Вильгельм 
I, издавший указ от 1725 года, который повелевал 
предавать смерти всех цыган мужского и женского 
пола старше 18 лет.

О временах немецкого нацизма даже не будем го-
ворить.

По рассказам своей бабушки я знаю, что и в рус-
ских деревнях уже в начале XX века с конокрадами 
поступали жестоко — лошади были главными корми-
лицами крестьян. Но я не знаю ни одного русского 
закона, по которому цыган уничтожали бы за то, что 
они — цыгане. Когда в конце XVIII века цыгане стали 
мигрировать в Россию — в основном в Молдавию, на 
Украину и в южные области Великороссии, видимо, 
не от слишком сладкой европейской жизни, — по ука-
зу Анны Иоанновны с них брали налоги на содержа-
ние армии. Екатерина II приписала их к крестьянско-
му сословию и разрешала приписываться к другим 
сословиям (мещане, купцы), кроме дворянского.

Страстный поклонник цыганского пения граф 
Алексей Орлов создал первый профессиональный цы-
ганский хор, который возглавил Иван Соколов — па-
триарх разных династий цыганских хоров, невероят-
но популярных в России вплоть до революции 1917 
года. 

А цыганские романсы? Они ведь породили целое 
направление русской поэзии. Достаточно вспомнить 
два шедевра — «Цыганскую венгерку» Аполлона Гри-
горьева («Две гитары, зазвенев, жалобно заныли...») 
и «Песню цыганки» Я.П. Полонского («Мой костер в 
тумане светит...»), которую и сегодня распевают в на-
ших застольях.

Между прочим, на цыганке Марии из знаменитого 
хора Шишкиных был женат старший брат Льва Тол-
стого граф Сергей Николаевич Толстой. Так что, когда 
будете читать или смотреть на сцене пьесу Толсто-
го «Живой труп», 
где есть героиня-
цыганка по име-
ни Маша, имейте 
в виду, что это во 
многом личная, се-
мейная история.

Цыганам вооб-
ще повезло в рус-
ской литературе. Я 
не знаю примера, 
чтобы русские классики писали о них абсолютно не-
гативно. Скорее наоборот: образы цыгана/цыганки 
были слишком романтизированы в России — от Зем-
фиры Пушкина до Макара Чудры Горького. Кстати, 
«Макар Чудра» — это дебютный рассказ Горького и 
первый, которым он неизменно открывал собрания 
своих сочинений.

В западноевропейской литературе было не так. На-
чиная с рассказа Сервантеса «Цыганочка» (1613), где 
прекрасная «цыганка» Пресьоса в результате оказы-
вается похищенной ребенком девушкой благород-
ных кровей, цыгане традиционно показывались как 
люди потенциально опасные, несущие угрозу для «бе-
лого человека». Цыгане похитили младенцем и заме-
чательного Фигаро в пьесе Бомарше. Ну и, конечно, 
великолепная Эсмеральда из романа «Собор Париж-
ской Богоматери» Виктора Гюго. Вы думаете, она цы-
ганка? Нет. Она — француженка. Ее тоже похитили 
в детстве. 

Впрочем, есть бессмертная новелла Проспе-
ра Мериме «Кармен», на сюжет которой написана 
бессмертная опера Жоржа Бизе. Наверное, это луч-
шее, что создано о цыганке в мировом искусстве. 
Интересно, однако, что идею новеллы, возможно, 
подсказал Мериме Пушкин. Мериме был поклонни-
ком русской литературы, выучил русский и перево-
дил на французский язык произведения Гоголя, Лер-
монтова, Тургенева, а у Пушкина — «Цыганы» и «Пи-
ковую даму». «Цыганы» написаны на двадцать лет 
раньше «Кармен», а тема здесь в общем-то одна: воль-
нолюбивая цыганка никогда не станет рабом мужчи-
ны. На эту же тему и «Макар Чудра» Горького, напи-
санный полвека спустя после Мериме.

Но не будем слишком задирать нос. «Цыганы» 
— ранняя и не самая совершенная поэма Пушкина. 
«Кармен» (новелла и опера) — мировые шедевры. 
Написать раньше — не значит лучше.

А мое самое любимое произведение на цыганскую 
тему — великий фильм Эмира Кустурицы «Время цы-
ган». Вот где цыгане показаны во всей многогранной 
сложности, а мировые мифы о них переплетаются с ре-
альностью так, что не различишь...  

Ни в одной 
литературе 
цыганская тема 
не звучит 
так широко, 
как в русской

Вплоть до XIX века 
в Западной Европе 
цыган не считали 
за людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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— За лучшими спектаклями 
«Золотой маски» следите 
на сайте
rg.ru/sujet/2432

ПРОЕКТ 

Композиторы 
настроят ГЭС-2

СТАНЦИЯ 
МУЗЫКИ
Ирина Муравьева

До 15 мая в пустынных про-
странствах ГЭС-2 будут зву-
чать инсталляции, созданные 
специально для архитектур-
ной среды Ренцо Пьяно. Проект 
«Настройки» (куратор Дмит-
рий Ренанский) открывает 
публике экспериментальный 
— звуковой путь по залам, эта-
жам и помещениям ГЭС-2. Цель 
его — расслышать пространство 
здания, с его индустриальным 
прошлым, техническим шумом 
работавших турбин и генера-
торов и преображенным насто-
ящим — прозрачной, открытой 
арт-средой, обустроенной не 
для машин, а для человека. 

Разумеется, «Настройки» — 
это не только звуковой образ 
эволюции здания, но и диссо-
нансы, гармонии, резонансы 
времени — сегодняшнего, акту-
ального. И публика, приходя-
щая в ГЭС-2, должна ощутить и 
пережить в тех акустических си-
туациях, что возникают по ходу 
маршрута, как разные звуки 
включаются не только в архи-
тектурную среду, но и наполня-
ют ее многомерной смысловой 
фактурой, новыми контекста-
ми. Карта-навигатор ведет посе-
тителей по залам, где каждому 
предстоит пережить свой экс-
тремальный или медитативный 
акустический опыт, рассчитан-
ный на медленное, вдумчивое 
погружение в звуковой перфор-
манс, созданный во взаимодей-
ствии с архитектурой. Где-то, 
как, например, на Центральном 
проспекте (зимой здесь пред-
ставлялся проект «Санта-Бар-
бара»), человек может почув-
ствовать, как его охватывает 
тревога от ритуально мерно-
го, раскачивающегося коло-
кольного звука (акустическая 
инсталляция «Резонанс» Ван-
гелино Курентзиса, записанная 
musicAeterna под управлением 
Теодора Курентзиса). Двадцать 
четыре колонки, расположен-
ные по сторонам проспекта, со-
здают иллюзию движущегося в 
пространстве звука, достигаю-
щего в определенной точке апо-

гея и отдаляющегося по марш-
руту движения. В помещении 
бывшей Насосной разворачи-
вается звуковой перформанс 
«Архипелаг» петербургского 
композитора Олега Гудачёва. 
Публика, располагающаяся в 
акустическом центре, оказыва-
ется в потоке звука, воссозда-
ющего двойной звуковой ланд-
шафт — крупнейшей в мире ГЭС 
«Три ущелья» в Китае и поли-
цейской сирены (технически за-
медленный звук) в Нью-Йорке. 
Инсталляция, в которой на ин-
дустриальный звук накладыва-
ется фрагментарное звучание 
акустических инструментов, 
напоминает саундтрек из жут-
коватого эсхатологического 
фэнтези или триллера. Саунд-
объект, созданный Владимиром 
Ранневым, погружает на глуби-
ну ощущений, которые возмож-
но испытать под водой, слыша 
обрывки шума, звуки, изменен-
ные толщей воды, мутное состо-
яние гула. Это инсталляция «Ки-
теж», навеянная сакральным 
мифом о древнем русском граде 
(душе), погрузившемся со все-
ми своими церквями и жителя-
ми в озеро, и звучащая обрывка-
ми арий из оперы о Китеже Рим-
ского-Корсакова, колокольным 
звоном, пением райских птиц 
Сирина и Алконоста. 

Маршрут проходит через 
акустические инсталляции, со-
зданные также  Эдуардом Арте-
мьевым, Дмитрием Власиком, 
и завершается в символиче-
ском пространстве живой бере-
зовой рощи во дворе ГЭС-2, где 
сквозь белые стволы деревьев 
просвечивают два знаковых 
московских здания: с одной 
стороны — храм Христа Спаси-
теля, с другой — Дом на набе-
режной. В саунде композитора 
Дарьи Звездиной I must go seek 
some dewdrops here («Искать 
должна здесь капли я росы») 
звучат измененные электрон-
ной обработкой голоса четырех 
солистов. Это духи этого места, 
оставшиеся здесь навсегда.  

Звуковые инсталляции «Настройки» 
позволят расслышать современный 
архитектурный образ ГЭС-2.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дмитрий Любинский, 
Посол России в Австрийской 
Республике

З
а х л е с т н у в ш а я  з а п а д -
ный мир антироссийская 
истерия превращается 

в театр абсурда. По-другому 
сложно охарактеризовать си-
туацию, когда, к примеру, ав-
стрийская автосервисная фир-
ма, не первое десятилетие ра-
ботающая с Посольством Рос-
сии, для замены детали в на-
шем школьном автобусе тре-
бует подписать гарантию, что 
это не будет использовано 
для производства химическо-
го, бактериологического или 
ядерного оружия.

Но тотальная, я бы даже 
сказал, тоталитарная мода на 
«отмену России» несет и «плю-
сы». Некоторые неудобные, 
обходившиеся ранее базовые 
вопросы как бы вдруг начина-
ют вставать ребром и настой-
чиво требовать ответа. Один 
из них — о сложноподчиненных 
отношениях между большой 
политикой и культурой, ис-
кусством, наукой и спортом. 
Или о том, имеют ли артисты, 
ученые и спортсмены право 
на личные убеждения. И если 
вдруг реально имеют, то могут 
ли они их свободно высказы-
вать в казалось бы открытом 
обществе, не рискуя быть за-
клейменными, оплеванными 
и выкинутыми на обочину все-
сильными масс-медиа и обще-
ственностью под их влиянием. 
То есть зачастую и лишенными 
возможности в итоге просто 
нормально жить и заниматься 
любимым делом?

Как оказывается на по-
в е р к у,  н е т,  н е  м о г у т.  П о 
крайней мере, если они из Рос-
сии. И это, к сожалению, спра-
ведливо не только для Польши, 
премьер которой на днях пуб-
лично возвел русофобию в 
ранг нового общепринятого 
тренда в ЕС. Но и, к огромно-
му сожалению, также для Ав-
стрии, традиционно воспри-
нимаемой нами как страны, 

где пересекаются, а в чем-то 
даже сливаются культуры и 
обычаи, встречаются религии, 
где на венской площадке зача-
стую были способны найти об-
щий язык непримиримые, ка-
залось бы, противники. Оттор-
жение всего русского, непри-

ятие России в ее цивилизаци-
онной уникальности не встре-
чает должной оценки на поли-
тическом уровне, а потому с 
удовольствием подхватывает-
ся, смакуется и тиражируется 
местными СМИ и интернет-со-
обществом. С прямыми угро-
зами, в т.ч. в адрес учителей 
русского языка и литературы 
и даже детей их изучающих, не 
говоря уж о российских дипло-
матах.

Особо ущербно подобное 
выкручивание рук выглядит, 
когда речь идет о творческих 
личностях — деятелях культу-
ры и искусства, которых выну-
ждают в прямом и переносном 
смысле подписаться под свое-
го рода манифестом западно-
го мейнстрима — отречься от 
своей Родины. Или уйти. Без 
этого, как выясняется, теперь 
не выйдешь на сцену венских 
Госоперы, Музикферайна или 
Концертхауса, Зальцбургско-
го фестиваля или даже в Гра-
фенегге. Степень требуемой 
жесткости текстов отречения 
может разниться, но суть от 
этого не меняется.

Но не меньшую жалость вы-
зывают те талантливые худож-
ники — артисты, музыканты, 
актеры — которые в надежде на 
сохранение эфемерного (как 
оказывается) и крайне каприз-

ного европейского или миро-
вого признания идут на сделку 
с собственной совестью. Для 
настоящих, преданных свое-
му делу личностей это означа-
ло бы поступиться принципа-
ми. А, следовательно, утратить 
истинную свободу творчества, 

потерять себя и в итоге уйти в 
небытие. Ведь, как известно, 
предатели — навсегда чужие и 
вечно вчерашние. Везде и для 
всех. И большинство из них, 
убежден, это понимают.

Вопросы «Как вы относи-

тесь к Кремлю?» и «Готовы ли 
вы безоговорочно осудить по-
литику России?» (если форму-
лировать мягко) как мне ка-
жется, совсем скоро могут по-
явиться на Западе во всех воз-
можных анкетах, если это еще 
не стало свершившимся фак-
том. Да, впрочем, уже и в по-
следние годы было достаточно 
просто побывать в российском 
Крыму, чтобы безвозвратно 
попасть в «черные списки» це-
лого ряда стран.

Когда на фоне событий на 
Украине на Западе анафеме 
предается все русское,  вполне 
уместно в порядке «зеркаль-
ности» также заняться поста-
новкой глубинных вопросов. 
К примеру, об отношении к 9-й 
статье Госдоговора о восста-
новлении независимой и демо-
кратической Австрии 1955 г., 
запрещающей в т.ч. всякую на-
цистскую и милитаристскую 
деятельность в какой-либо 
форме? Или о взглядах на Хо-

локост, в т.ч. на оккупирован-
ной нацистами советской зем-
ле? И в этом же контексте об 
оценке жутких фактов сожже-
ния людей в Одессе 2 мая 2014 
г. Или бесчинств на Украине в 
2014-2022 гг. националисти-
ческих батальонов «Донбасс» 
(запрещен в РФ), «Айдар»(за-
прещен в РФ) и глумящихся 
как раз в последние дни над 
мирными жителями Мариупо-
ля бойцов «Азова» (запрещен 
в РФ)? Для нас это, поверьте, 
не медийная риторика, а про-
пущенные через сердце боль и 
страдания наших людей. Под-
черкиваю — наших людей. Не 
уверен, что нужно открывать 
ящик Пандоры и идти дальше 
по этому тупиковому пути. По-
тому что это ведет к разрыву, а 
не к сближению, к конфронта-
ции, а не к взаимопониманию. 
Т.е. дорога в никуда. Очень на-
деюсь, что и на Западе разум-
ные люди и политики придер-
живаются такого же мнения. 

Иначе мы все рискуем вновь 
увидеть костры на площадях в 
отдельных европейских столи-
цах, где в топку снова полетят 
шедевры русской литературы, 
музыки, искусства. Я же свя-
то верю в то, что в XXI веке ру-
кописи и партитуры русской 
классики не сгорят. Поэтому 
тем менеджерам от культуры, 
кто сегодня вычеркивает из 
программ великих Чайковско-
го и Шостаковича, заменяя их 
на возможно даже хороших 
украинских авторов, позволю 
себе напомнить следующее. В 
блокадном Ленинграде в но-
ябре 1941 года замерзающая 
Филармония отвечала на вой 
фашистских снарядов 9-й сим-
фонией Бетховена, а концерты 
продолжались все эти страш-
ные годы. И последнее — всем 
сомневающимся. Россия — ве-
ликая страна с великим много-
национальным народом, исто-
рией и культурой. Которыми 
мы по праву гордимся!  

АКТУАЛЬНО России 
вернули более 200 картин 

Шедевры 
перешли 
границу

Инга Бугулова

Вернулись экспонаты, участвовавшие в выставках за 
границей. Фуры, перевозившие шедевры из собрания 
Эрмитажа, музеев-заповедников «Павловск», «Гатчи-
на» и «Царское Село»,  Третьяковской галереи, ГМИИ 
им. Пушкина и Музея Востока, задержали на финской 
таможне еще в начале апреля. Причина — якобы груз 
попадает под антироссийские санкции. Разъяснения 
Еврокомиссии эту информацию опровергли.

О том, что машины с ценным грузом пересекли 
финско-российскую границу и движутся в Москву и 
Петербург, сообщили в Министерстве культуры РФ. 
Среди произведений, вернувшихся на родину, — рабо-
ты Антонио Кановы, Жана Огюста Доминика Энгра, 
Виже Лебрена, Джулио Карлини. Все они (а также мно-
гие другие) показывались в рамках выставки «Гран 
Тур. Мечта об Италии от Венеции до Помпей», органи-
зованной Итальянскими галереями в Милане. «Экспо-
зиция прошла с большим успехом, продемонстриро-
вав в очередной раз высокую вовлеченность России в 
культурную жизнь Европы XIX века и ее большую роль 
в ней. Заметим, что на обложке солидного каталога по-
мещена эрмитаж-
ная картина «Се-
мейство Толстых в 
Венеции», — пояс-
нили в музее.

Вторая выстав-
ка — «Форма беско-
нечности» — прохо-
дила в Музее совре-
менного искусства 
в Удине. Экспонаты 
из российских кол-
лекций были также 
представлены в го-
родском музее Тиба 
(Япония). Помимо картин задержанный груз включал 
скульптуру, антиквариат и другие предметы искусства.

В министерстве культуры отмечают, что ведется 
«кропотливая работа» и по возвращению из Парижа 
знаменитой коллекции Морозовых — выставка «Кол-
лекция Морозовых. Иконы современного искусства» 
открылась в фонде Louis Vuitton 22 сентября и рабо-
тала до 22 февраля. Позднее из-за большого интере-
са ее продлили до 3 апреля. Как заверили в парижском 
Fondation Louis Vuitton,  сразу после завершения экс-
позиции начался процесс возвращения картин в рос-
сийские музеи и галереи. Однако французская пресса 
сообщила, что две картины пока остаются в Париже. 
Газета Le Monde назвала шедевры  — «Автопортрет в 
сером» Петра Кончаловского и портрет Тимофея Мо-
розова кисти Валентина Серова. В посольстве России 
во Франции информацию об удержании картин под-
твердили, но о каких именно полотнах идет речь — не 
уточнятся. «Одно из важнейших направлений нашей 
деятельности — коллекции, которые находятся в дру-
гих странах. Ни одна из сторон не нарушала своих обя-
зательств. У нас выстроена «дорожная карта», и мы по 
ней идем», — прокомментировала ранее ситуацию Оль-
га Любимова.  

АКЦИЯ Детям Донбасса показали «Питера Пэна» в Театре им. Вахтангова

Театр мирного действия
Андрей Васянин 

В
ахтанговцы стали од-
ними из инициаторов 
акции «Открытый за-
навес» — и вслед за 
Б ол ьшим театром 
дали благотворитель-
ный спектакль для 
юных беженцев из До-
нецкой и Луганской 

народных республик. Выбрав из 
своего богатого репертуара по-
становку яркую и оптимистич-
ную — «Питер Пэн». О мальчике, 
не желавшем взрослеть. 

Ребята из Донбасса, которых 
приютили в детском оздорови-
тельном лагере имени 28 ге-
роев-панфиловцев под Волоко-
ламском, стали одними из пер-
вых зрителей спектакля на Но-
вой сцене театра. 

Мы идем по Арбату в сто-
рону Вахтанговского театра с 
Юлианой, студенткой Орехово-
Зуевского гуманитарно-техно-
логического госуниверситета, 
волонтером и ее подопечными. 
Юлиана рассказывает: «У нас 
все дни очень плотно заполне-
ны. С утра на доску объявле-
ний вешается расписание дня. 
Когда автобусы привозят стар-
ших и младших ребят из шко-
лы, те узнают, что их ждет после 
уроков. У парней футбол, кто-
то идет в тренажерку, кто-то в 
теннис гоняет. К нам приезжа-
ют писатели, космонавты, мы 
делали граффити с ребятами из 
юнармии, студенты проводи-
ли квесты. Вечером всегда кино 
или дискотека…»

…Спектакль «Питер Пэн» 
тоже напоминает то ли разно-
цветную дискотеку, то ли одну 
большую игру, за которой мож-
но наблюдать бесконечно. В по-
становке режиссера  Алексан-
дра Коручекова все понарош-
ку — дома и волны из фанеры, 
мечи и треуголки из картона. 
Пара мазков кистью по одному 
бумажному прямоугольнику, 
пара по другому — и вот уже го-
товы: дверь с ручкой, три кро-

ватки с одеяльцами, камин с ог-
нем. Вполне себе меблирован-
ная детская: все спят, пока тут 
не появится лихой мальчишка в 
кепке набекрень. Через секун-
ду детская превращается в дно 
морское, на котором выплясы-
вают русалки с синими волоса-
ми и плиссированными хвоста-
ми на палочке. Или скачут ин-
дейцы средь диких лесов.

Девочка Венди в розовом 
платьице и с хвостиками на ре-
зинках. Папа, считающий фун-
ты и пенсы, одет в изумрудное. 
Фея Чинь-Чинь — вся трепет, 
писк и спасительный фонарик. 
А еще капитан Крюк в черной 
шляпе и с крюком, который он 
держит в руке, потому что, как 
и Питер, не желает менять пра-
вила сказочной игры и взрос-
леть. 

В антракте юных зрителей 
зовут на небольшой перекус. 
Женя из Горловки, держа в од-
ной руке стакан с соком, а в 
другой пирожок, рассказыва-
ет: «В 2014-м меня родители 
во время обстрелов не выпус-
кали из дома. Но мне было 10 
лет, и я, пока отец не видел, за-
лезал на яблоню, откуда был ви-
ден дым над аэропортом. К нам 
тоже «прилетало» — я видел, 
как на соседней улице все дере-
вья и стены посекло осколками. 
«Точки-У» взрываются очень 
громко: недалеко сбили одну, 
так у нас просто стены зашата-
лись...»

Саша из Донецка в первый 
раз увидел войну в 7 лет. Ны-
нешние ежедневные бомбеж-
ки уже не кажутся ему чем-то 
необычным. Вот только, когда 
ракета попала недавно в их 
школу, — стало ясно, что учить-
ся там в этом году уже не полу-
чится. А на днях по телевизору 
Саша увидел свой дом — в сюже-
те тогда показали много погиб-
ших и раненых от взрыва в До-
нецке…

… Во втором действии капи-
тан Крюк захватил мальчишек 
и Венди в плен. Тут, откуда ни 

возьмись, появляется Питер и 
пенопластовым мечом выбива-
ет крюк у злодея. После победы 
юные герои возвращаются до-
мой. Все, кроме Питера. Он по-
желал всегда оставаться маль-
чиком. Потому что взрослая 
жизнь — сплошные трудности и 
разочарования. 

— Это неправильно, — заме-
тил после спектакля 14-лет-
ний дончанин Никита. — Питер 

Пэн не хотел взрослеть, но он 
ошибается. Наоборот, надо как 
можно раньше стать самосто-
ятельным и научиться прини-
мать решения. И не топтаться 
всю жизнь на одном месте. Я, 
например, выучусь на конди-
тера — когда все стихнет, обяза-
тельно вернусь в Донецк.  

Кирилл Крок: Актеры прекрасно понимают, что пережили эти дети. 

Ребята с Донбасса прошлись по Арбату и стали дорогими гостями Вахтанговского театра, где спектакль сыграли специально для них. 

А К Ц Е Н Т

А на днях по телевизору Саша 
увидел свой дом — в сюжете тогда 
показали много погибших и раненых 
от взрыва в Донецке…

МУЗЫКА Юрий Башмет дал 
концерт для беженцев 
из Донбасса

Альт
в помощь

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

Камерный ансамбль «Солисты Москвы» дал в Вол-
гограде концерт для беженцев из ДНР и ЛНР. Пол-
тора часа столичные артисты исполняли классиче-
скую музыку: произведения Энри Лолашвили, Петра 
Чайковского и Кузьмы Бодрова. На альте солировал 
руководитель коллектива Юрий Башмет, на скрипках — 
Андрей Поскробко, Арина Шевлякова, Ольга Колгати-
на, Кирилл Кравцов и Михаил Ашуров.

— Любая качественная и талантливая музыка свя-
зана с душой человека. Это не просто моральная под-
держка, а подтверждение значимости жизни каждо-
го человека. Никто не бросает людей, оказавшихся в 
сложной ситуации. Да и все мы переживаем непростое 
время, — сказал народный артист СССР Юрий Баш-
мет. — И роль музыки очень велика. Это та же самая моя 
публика. А Чайковский, как и Пушкин, наше все. Захо-
дишь в лифт в отеле Токио: едешь наверх — играет Мо-
царт, вниз — Чайковский. Конечно, мы должны им гор-
диться. А те, кто его где-то запрещают, — идиоты. Про-
тивно даже!

При этом Башмет высказал мнение, что гонения на 
русскую культуру не закончатся никогда. По мнению 
музыканта, поползновения против достижений наше-
го искусства существуют давно — из-за зависти к самой 
России. Но нет сомнений, что острая фаза обязательно 
пройдет.

Юрий Башмет приехал в Волгоград второй раз за 
последнее время: в 2020 году он дирижировал Всерос-
сийским юношеским симфоническим оркестром на 
Мамаевом кургане. Выступление было приурочено к 
75-летию победы в Великой Отечественной войне.

Ансамбль «Солисты Москвы» был создан в 1992 
году, в его состав вошли выпускники и аспиранты сто-
личной консерватории. Так что этот год для творче-
ского коллектива юбилейный. Весной виртуозы дадут 
еще два благотворительных концерта в Москве: 19 ап-
реля и 16 мая. Сборы пойдут на покупку музыкальных 
инструментов для региональных домов культуры и об-
разовательных учреждений.  

Юрий Башмет: Талантливая музыка связана с душой человека.

Вернулись 
на родину работы 
Антонио Кановы, 
Виже Лебрена, 
Джулио Карлини  
и другие

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/video/10948

А К Ц Е Н Т

Российских деятелей культуры 
и искусства вынуждают в прямом 
и переносном смысле отречься 
от Родины
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Дословно

Кирилл Крок, директор Театра им. Вахтангова: 
— Мы выбрали «Питера Пэна» для наших благотворительных показов, 

потому что это яркий, веселый спектакль, интересный и детям, и взрос-

лым. Актеры прекрасно понимают, что пережили эти дети, откуда они 

приехали. Через группу в WhatsApp, которая есть у каждого спектакля, 

мы написали о благотворительной акции — попросили каждого актера 

подтвердить, кто сможет, кто не сможет. Тут же пришли ответы — 

большинство, конечно же, сразу сказало «да».

В антракте юных зрителей угощали в театральном буфете пирожками.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Отторжение всего русского, неприятие России в ее цивилизационной уникальности 
не встречает должной оценки на политическом уровне

Партитуры не горят

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

АТАКА НА «ЛЕБЕДИНОЕ»
Новой жертвой «культуры отмены» на Апеннинах стал Петр Ильич 

Чайковский. Из афиш сразу нескольких театров в Неаполе, Триесте, Ло-

ниго и Ферраре исчез балет «Лебединое озеро», который собирались 

танцевать украинские артисты. Отменить выступление танцовщикам по-

рекомендовали представители Национальной оперы и минкультуры 

Украины. Как отмечают местные СМИ, причиной такого решения стало 

то, что композитором является русский Чайковский. «Дирекция го-

родского театра Феррары не разделяет точку зрения украинских вла-

стей. Русская культура — наследие всего человечества и часть западной 

культуры, которая должна объединять, выстраивать мосты между наро-

дами, а не разделять», — говорится в заявлении «Театро комунале» ита-

льянского города Феррара. Похожей позиции придерживается дирек-

тор европейского турне украинской труппы Наталия Иорданова, выска-

завшая сожаление по поводу запрета. «В искусство, музыку и культуру 

вмешалась политика, запретив нам и другим артистам исполнять рус-

ские произведения. Создавшаяся ситуация для нас очень тяжелая и бо-

лезненная. Мы вынуждены, несмотря на наше сожаление, не представ-

лять более в Италии «Лебединое озеро» Чайковского», — ее слова при-

водит издание Trieste Prima. Вопреки несогласию руководство театров 

внесло серьезные коррективы в репертуар и заменило легендарный ба-

лет на другие спектакли. Так, театр в Лониго, вместо «Лебединого озера» 

сделал ставку на «Жизель», а в театре Фриули-Венеции-Джулии в Трие-

сте и в городском театре Феррары произведение Чайковского оператив-

но заменили на «Украинский гран-гала». Дирекция театров заявила о на-

мерении вернуть деньги за билет зрителям, которых не устроит новая 

программа.

Подготовил Андрей Макаров, «Российская газета», РимВ Киеве решили, что итальянцам не надо смотреть «Лебединое озеро».
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ПРОЕКТ Чинить машины по ОСАГО предложено подержанными 
запчастями

Авторемонту 
добавят срок 
Владимир Баршев

Р
оссийский союз автостра-
ховщиков предложил уве-
личить максимальный 

срок ремонта автомобиля по 
ОСАГО с нынешних 30 до 60 
дней.

Также он считает необхо-
димым ввести мораторий на 
штрафные санкции страховщи-
ку за просрочку ремонта или 
при его замене на выплату. Кро-
ме того, предлагается легали-
зовать использование бывших 
в употреблении запчастей при 
ремонте. 

Все это содержится в предло-
жениях, которые РСА направил 
в Центробанк (документ есть в 
распоряжении редакции). 

Итак, согласно этому доку-
менту Российский союз авто-
страховщиков предлагает уве-
личить ныне установленный 
срок ремонта автомобиля до 60 
дней.  

Как поясняется в документе, 
в условиях санкционных огра-
ничений и запретов уже наблю-
даются сложности с поставкой 
запасных частей. В связи с этим 
осуществить ремонт в сроки, 
предусмотренные законом об 
ОСАГО, не представляется воз-
можным. 

Проще говоря, страховщик 
обязан организовать ремонт в 
установленные сроки, но у ав-
тосервиса нет для этого воз-
можностей. И по нынешнему 
законодательству страховщик 
за просрочку ремонта должен 
заплатить штраф в размере 50 
процентов от суммы ремонта 
плюс пени за день просрочки. 

Впрочем, эту меру предлага-
ется рассмотреть как времен-
ную — на период стабилизации 
рынка запасных частей. 

Освобождение от таких 
санкций в отношении страхо-
вых компаний предлагается 
предоставить тем страховщи-
кам, которым клиент предо-
ставил машину на ремонт с 
24.02.2022, но сроки которого 

не были соблюдены по причи-
не невозможности его прове-
дения. 

Либо в случаях замены фор-
мы возмещения ущерба — день-
ги вместо ремонта. В тех случа-
ях, когда ремонт организован, 
но выполнить его в установлен-
ном законом порядке невоз-
можно из-за отсутствия запас-
ных частей или иных препят-
ствий, возникших после ука-
занной даты.

То есть если автосервис ре-
шил, что получить запчасти в 
установленный законом срок 
он не сможет, то страховщик 
получит возможность  выпла-
тить компенсацию в размере 
подсчитанного убытка в день-
гах. Разумеется, с учетом стои-
мости износа автомобиля.

Сейчас подобное действие, 
согласно мнению Верховного 
суда, невозможно. 

Кстати, именно для подоб-
ных случаев РСА призывает 
отказаться от практики при-
влечения страховщиков к от-
ветственности за то, что они 
не предоставили возможность 
ремонта, а решили, что можно 
откупиться деньгами. 

Но, по мнению Верховно-
го суда, такая практика недо-
пустима, поскольку в законе 
об ОСАГО строго оговорены 
условия возможности выплаты 
деньгами. 

Кроме того, РСА предлагает 
установить возможность про-
ведения ремонта с использова-
нием запчастей, бывших в упо-
треблении. 

Впрочем, не всех запчастей. 
Установление перечня таких де-
талей возможно только для тех 
запчастей, которые запреще-
ны к ввозу. Но это не относит-
ся к запчастям, которые единой 
методикой Центробанка запре-
щены для вторичного использо-
вания. 

То есть поменять на б/у не-
льзя те запчасти, к которым не 

применяется износ. Например, 
детали тормозной или рулевой 
систем. 

Как сообщил на прошедшем 
форуме FinAuto-2022 заме-
ститель председателя комите-
та РСА по правовым вопросам 
Михаил Порватов, рынок ис-
пользованных запчастей впол-
не легален, и если запчасть сер-
тифицирована, то почему бы 
ее не использовать? Он также 
напомнил, что часто при ре-
монтах после ДТП речь идет не 
о замене сложных механизмов, 
а о кузовных частях — крыльях, 
капотах, багажниках. То есть о 
том, что не влияет на безопас-
ность движения, цитирует По-
рватова Агентство страховых 
новостей.

Кроме того, предлагается 
разовое расширение тариф-
ного коридора ОСАГО. Мини-
мальной ставки — на 10 про-
центов, максимальной — на 30. 
Как поясняют в РСА, расшире-
ние тарифного коридора на 30 
процентов не означает, что та-
риф будет одномоментно уве-
личен для всех клиентов имен-
но на столько. Для большинства 
расширение тарифного кори-
дора может остаться незаме-
ченным. И лишь для клиентов 
высокоубыточных сегментов 
повышение будет ощутимо. 
Это позволит страховщикам 
сохранить доступность ОСАГО 
для них. Также в документе от-
мечается, что необходимо зара-
нее подготовиться к росту сред-
них стоимостей в справочниках 
средней стоимости, так как пла-
новая актуализация намечена 
на июнь 2022 года.  

ПРАВО Продавать и покупать машины можно 
будет через портал госуслуг

Автомобиль 
с историей

Владимир Баршев 

П
равительство уста-
н о в и л о  в о з м о ж-
ность заключения 
договора купли-
продажи автомо-
билей через портал 
госуслуг. В ГИБДД 
ждут этого момен-
та с нетерпением, 

но опасаются технических на-
кладок. Насколько полезна ока-
жется эта услуга автовладель-
цам, разбирался корреспондент 
«Российской газеты»

На портале правительства 
опубликовано сообщение о 
том, что оно утвердило поста-
новление, в соответствии с ко-
торым портал госуслуг бесплат-
но сможет оказывать услуги, не 
связанные с предоставлением 
государственных услуг. В ком-
ментарии к этому документу 
упоминалась, в частности, воз-
можность оформления догово-
ра купли-продажи машины че-
рез портал. 

Н а п о м н и м ,  ч т о  с е й ч а с 
оформить договор купли-про-
дажи можно на клочке бума-
ги. При этом не важно, что в 
нем написано. Главное — что-
бы в нем были подписи преды-
дущего и следующего владель-

цев. Этот очень простой поря-
док создает массу трудностей 
у МВД. Каким образом, напри-
мер, убедиться в достоверно-
сти подписи предыдущего вла-
дельца? 

Новый порядок избавит ГИБ-
ДД от таких проблем. Однако не 
освободит водителей от обязан-

ности приезжать в это ведом-
ство, чтобы оформить машину 
на себя.

Как пояснили источники 
в МВД, новое постановление 
дает возможность порталу го-
суслуг выходить за установлен-

ные рамки. В частности, оформ-
ление договора купли-продажи 
— это не госуслуга. Это добро-
вольное волеизъявление гра-
ждан на приобретение того или 
иного объекта. 

Гражданам оформление до-
говора купли-продажи автомо-
биля может помочь в том, что 

информация о нем будет сразу 
доступна в информационной 
системе ГИБДД. Прежнему соб-
ственнику не будут приходить 
штрафы за нарушения ново-
го владельца авто, а тот, в свою 
очередь, не будет расплачивать-
ся за наказания, назначенные 
прежнему собственнику. 

Кроме того, как пояснил ис-
точник в МВД, будет упрощен 
порядок регистрации автомо-
билей для таких автовладель-
цев. Им не потребуется сначала 
подавать заявление о регистра-
ции машины. То есть записа-
лись на прием, приехали на пло-
щадку осмотра, а потом сразу 
пошли получать новые номера 
или свидетельства о регистра-
ции машины. Кстати, такой по-
рядок действует и сейчас — для 
тех, кто подает заявление на 
регистрацию через портал го-
суслуг. Просто мало кто об этом 
знает.  

Скоро можно будет купить машину, 
оформив договор на госуслугах. 
Правда, пока неизвестно когда.

А К Ц Е Н Т

Площадка осмотра, потом — получение 
новых номеров — такой порядок станет 
возможным, когда заработает электрон-
ный договор купли-продажи

ЗАБИТЫЙ И ЗАБЫТЫЙ
«Этого не может быть, — думаешь ты, потрясенный и 
оглушенный музыкой. — Как же так? Почему ты этого 
никогда не слышал? Не только звуков этих, не только 
мелодии, но даже — имени… Как получилось, что ты ни-
когда не слышал имени такого композитора?»

Оркестр играет вдохновенно и мощно. Один из луч-
ших, думаю, наших музыкальных коллективов — сим-
фонический оркестр радио «Орфей». И ты сидишь, 
вжавшись в кресло, оглушенный и потрясенный, слов-
но в самолете, идущем на взлет. Ты даже уже удивлять-
ся перестаешь, у тебя остается только одно чувство — 
восторг.

…Я еще помню те времена, когда радио было про-
сто радио: включил, нажал кнопку, слушаешь… Нынче 
не так. Музыкальные радиостанции постоянно что-то 
придумывают — концерты там, премии. Или еще чего-
нибудь невероятное.

Радио «Орфей» как раз про невероятное. На про-
шлой неделе единственная в нашей стране радио-
станция классиче-
ской музыки в Мо-
сковском междуна-
родном доме музы-
ки совместно с ПАО 
«Юнипро» провела 
фестиваль «Энер-
гия открытий».

Вы никогда не 
думали, что сло-
во «радио» мож-
но расшифровать 
очень просто: ради 
«о». Вот это самое 
«О!» — вскрик вос-
хищения и восторга 
— оно у каждого ра-
дио собственное: все ради разных восторгов работают. 
«Орфей» проводит свой фестиваль ради открытий. На-
стоящих и невероятных.

Два дня фестиваля — два спектакля. Два спектакля — 
два открытия.  Алексей Животов и Владимир Дешевов. 
Советские композиторы, попавшие под сталинскую 
немилость. Забитые и забытые. Я видел один из двух 
спектаклей — о нем и речь.

«Игры теней». Спиритический сеанс с оркестром. 
Режиссер — Глеб Черепанов. Главное в этом спектакле, 
конечно же, музыка Владимира Дешевова. 

Жил себе такой человек. Общался с Ахматовой и Гу-
милевым. Слышал звуки, витающие в воздухе, и пере-
носил их на нотную бумагу. Его музыку хвалили А. Гла-
зунов и С. Прокофьев. Он полюбил советскую власть, 
а она его не полюбила. Так бывало в те времена. Его не 
посадили, но лично товарищ Сталин, который как вся-
кий тиран был убежден, что разбирается во всем луч-
ше профессионалов, его музыку запретил. Он писал, 
потому что звуки витают в воздухе, вне зависимости от 
воли тирана. Многие произведения Дешевова пропали. 

Наконец, опала спала. Большой театр начал репети-
ровать его балет «Бэлла» по произведению Лермонто-
ва — любимого поэта Дешевова еще с юности. Генераль-
ная репетиция была назначена на… 22 июня 1941 года. 
25 июня сыграли премьеру. А потом многие исполни-
тели балета ушли на фронт. А Дешевов уехал в Ленин-
град, где провел страшные блокадные годы. Точка. Не 
только в этой истории, но и в судьбе. 

Музыка балета в исполнении оркестра радио «Ор-
фей» под руководством Сергея Кондрашева гран-
диозна. Балет не был поставлен никогда. Произведения 
Дешевова не звучат никогда нигде. А это очень мощный 
композитор. Я подозреваю, что гениальный.

Рукописи, как известно, не горят. Партитуры тоже. 
Только рукопись вы можете взять, да и прочесть. 
Отдельно взятый человек отдельно взятую рукопись. А 
для того, чтобы прозвучала партитура, мало ее найти 
— хотя дело это само по себе важное и непростое. Еще 
необходимо, чтобы появился оркестр и дирижер, кото-
рый заболеет этой музыкой, потому что хорошие ди-
рижеры могут работать только с той музыкой, которая 
их заразила. Сергей Кондрашев — очень хороший дири-
жер. Он и его оркестр мощно и своеобразно открыли 
нам музыку Владимира Дешевова.

Глеб Черепанов поставил спектакль. Полуреаль-
ная, полумистическая история про человека, кото-
рый повсюду слышал музыку, писал ее, потому что не 
было у него иного способа существования. Спектакль 
— спиритический 
сеанс. Ахматова, 
Ленин, Прокофьев, 
Шостакович… И 
много-много дру-
гих. Возникают фи-
гурами, голосами, 
эхом истории… За-
мечательные акте-
ры: Роза Хайрул-
лина, Данил Стек-
лов, Константин 
Новичков… Пере-
воплощаются. Су-
ществуют иногда 
гротескно, иногда 
— психологически 
точно. Создают мир, который крутится вокруг глав-
ного героя. В спектакле, видимо, принципиально нет 
совсем личной жизни героя. Творец и общество — та-
кова тема.

Кузьма Котрелев — совсем еще молодой артист — иг-
рает главного героя грандиозно. Делает то, что не все-
гда удается и более маститым — играет судьбу. И тут, ко-
нечно, реверанс Глебу Черепанову, потому что подоб-
ная роль — явное сотворчество актера и режиссера. 
Если бы надо было одним словом охарактеризовать, 
какой Дешевов у Котрелева, — я бы сказал: удивлен-
ный. Все, что происходит с ним в жизни: жуткие удары 
судьбы, потери, страдания, наконец, трагическая не-
востребованность — не пугают его, а удивляют. И прав-
да, странно: если есть такая гармоничная и прекрасная 
музыка, разве не удивительно, что вокруг существует 
такая ужасная негармоничная жизнь?

Котрелев «со товарищи» делает так, что Дешевов 
запоминается не только музыкой, что само по себе за-
мечательно, но и, так сказать, лично. Мы поняли этого 
человека. И полюбили его. На мой взгляд, ради этого 
спектакль и задумывался.

Спектакль снят, и теперь его можно искать на сайте, 
посвященном неизвестным композиторам. Спектакль 
остался. Но, что самое главное, возродилась музыка 
Владимира Дешевова. 

Вообще, согласитесь, — это поразительно. Ну я еще 
понимаю, когда находят забытую музыку, которая 
была написана 200 и больше лет назад. Но тут-то — ря-
дом совсем. Дешевов умер в середине прошлого века. 
Наверное, есть люди, которые его помнят…

И — настоящее открытие. Интересное, мощное, 
очень необходимое.  

Слово «радио» 
можно расшифро-
вать очень просто: 
ради «о». «Орфей» 
проводит свой 
фестиваль ради 
открытий

Произведения 
Дешевова не зву-
чат никогда нигде. 
А это очень мощ-
ный композитор. 
Я подозреваю, 
что гениальный

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской области, 
и не сданных в аренду.

По состоянию на 31 марта 2022 года свободны следующие 
земельные участки: 71:00:000000:145634 — 1 697 678 кв. м, 
71:20:010101:439 — 50 000 кв. м, 71:20:010101:437 — 18 709 кв. м, 
71:20:010101:735 — 20 224 кв. м, 71:20:010101:742 — 30 258 кв. м, 
71:20:010101:743 — 14 141 кв. м, 71:20:010101:721 — 81 500 кв. м, 
71:20:010101:722 — 196 660 кв. м, 71:20:010101:723 — 
31 405 кв. м, 71:20:010101:402 — 53 203 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургско-
го гарнизонного военного суда;

—  судьи Владимирского гарнизонного военного 
суда;

— судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 12 мая 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОБМЕН Сотрудники «Росатома», 
которых незаконно удерживали 
на Украине, освобождены

Возвратились 
домой

Александр Емельяненков

Утром 10 апреля в госкорпо-
рации «Росатом» подтвердили 
возвращение в Россию четырех 
своих сотрудников, которые 
были в служебной командиров-
ке на Ровенской АЭС, а с нача-
лом специальной военной опе-
рации оказались в положении 
заложников. 

«Мы подтверждаем возвра-
щение и благодарны всем, кто 
участвовал в освобождении на-
ших коллег, — заявил журнали-
стам официальный представи-
тель госкорпорации. — Ждем, 
что после отдыха и восстанов-
ления они вернутся в свой кол-
лектив». 

Незадолго до этого Уполно-
моченный по правам человека в 
России Татьяна Москалькова со-
общила, что утром в воскресе-
нье вместе с военнослужащими 
РФ, попавшими в плен, в Россию 
возвращены четыре сотрудника 
«Росатома», которых насильно 
удерживали на Украине. 

Как мы уже рассказывали, 
это работники центрального 
филиала «Атомспецтранс» (вхо-
дит в контур управления «Ро-
сатома») Владимир Лапин, Ил-
гиз Хуснетдинов, Иван Крячко и 
Владислав Шишкин. Выполняя 
обязательства российской сто-
роны, они доставили 23 февра-
ля 2022 года на Ровенскую АЭС 
партию свежего ядерного топ-
лива, строго по акту передели 

груз украинскому заказчику, но 
вернуться обратно в Россию им 
не позволяли.  

На запросы наших диплома-
тов и ноту в адрес МАГАТЭ из 
концерна «Энергоатом», в чем 
ведении находятся все укра-
инские АЭС, сообщили, что 
российские специалисты «по-
кинули территорию станции в 
сопровождении сотрудников 
СБУ, обеспечивающих их без-
опасность и передачу россий-
ской стороне». Но вслед за этим 
на официальном Телеграм-ка-
нале НАЭК «Энергоатом» по-
явился видеоролик с выступ-
лением упомянутых сотрудни-
ков, из которого было видно, 
что люди находятся под силь-
нейшим давлением и пытают-
ся воспроизвести навязанный 
им текст. 

В ответ на это в «Росатоме» 
заявили, что не изменят свое от-
ношение к товарищам, не бро-
сят их в беде и потребовали от 
украинских властей скорейше-
го и безопасного возвращения 
своих сотрудников на Родину.

«Вчера вечером состоял-
ся очередной обмен россий-
ско-украинскими пленными. 
Среди них четыре — сотрудни-
ка «Росатома», — написала Та-
тьяна Москалькова в своем 
Telegram-канале в воскресенье 
10 апреля. — Сегодня ранним 
утром они приземлились на рос-
сийской земле. Скоро их увидят 
родные и близкие».  

СОЦЗАЩИТА Получить детские 
выплаты станет проще

Доходы не важны

Ольга Игнатова

Не учитывать доходы безработ-
ных при назначении детских 
выплат в 2022 году предлагает 
минтруд. Ведомство подгото-
вило проект соответствующего 
постановления. 

Как пояснили в ведомстве, в 
частности, при расчете нужда-
емости предлагается не учиты-
вать прошлые трудовые доходы 
родителя, если он потерял ра-
боту после 1 марта. Но при этом 
человек должен зарегистриро-
ваться в центре занятости на-
селения. Доход не будет учиты-
ваться при назначении ежеме-
сячной выплаты в связи с ро-
ждением (усыновлением) пер-
вого, второго ребенка и на де-
тей от 3 до 7 лет и от 8 до 17 лет. 
Аналогичные нормы предла-
гается предусмотреть и для на-
значения выплат беременным 
женщинам. 

Как подчеркнул глава мин-
труда Антон Котяков, такой 
подход позволит оперативно 
реагировать на изменение до-
ходов семьи. «При применении 
такого правила выплата будет 
назначаться на шесть месяцев. 
По истечении этого периода 
гражданин сможет обратиться 
за пособием вновь. Такой под-
ход будет действовать до кон-

ца нынешнего года», — уточнил 
министр.

Сегодня при назначении мер 
господдержки применяется 
комплексная оценка нуждаемо-
сти. Но с 1 апреля в совокупном 
доходе семьи уже не учитыва-
ются авто- или мототранспорт-
ные средства, а также жилье, ко-
торые находятся в розыске или 
под арестом. Также не берутся в 
расчет жилье, транспорт и иму-
щество, приобретенное за счет 
средств целевых субсидий. Из 
суммарного дохода семьи  ис-
ключены целевые средства на 
развитие собственного дела, 
средства маткапитала, налого-
вые вычеты и целевые средства, 
полученные в рамках государ-
ственной поддержки для приоб-
ретения имущества. Но доходы 
членов семьи пока учитывают-
ся. А если доходов нет, это надо 
обосновать. 

16 марта на совещании о ме-
рах социально-экономической 
поддержки регионов президент 
Владимир Путин поручил пра-
вительству оптимизировать ра-
боту по соцвыплатам. В частно-
сти, обеспечить работу этой си-
стемы таким образом, чтобы она 
оперативно учитывала измене-
ния материального положения 
семьи, если родители столкну-
лись с потерей работы.   

А К Ц Е Н Т

Если автосервис решил, что получить 
запчасти в установленный законом срок 
не сможет, то страховщик заплатит 
компенсацию деньгами
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ЕДИНОБОРСТВА Петр Ян 
проиграл бой за пояс

Не добился 
своего

Анна Козина

Российский боец UFC Петр Ян не смог вернуть титул 
в легчайшем весе. Судьи раздельным решением отда-
ли победу американцу Алджамейну Стерлингу (48-47, 
47-48, 48-47).

Многим такой итог показался сомнительным. Это 
было понятно и по недовольной реакции зала в Джек-
сонвилле, и по комментариям после боя в сообществе 
ММА. 

Сам Ян заявил, что его несправедливо лишили по-
беды. «Я считаю, что я выиграл этот бой, — сказал Ян в 
интервью в октагоне. — Вы меня обокрали. Я выиграл 
три раунда из пяти. Я хочу реванш». Президент UFC 
Дана Уайт также не согласился с результатом: «Мне 
кажется, судьи провалили бой. Я поставил 3:2 по раун-
дам, но в пользу Яна».

Поединок действительно получился неоднознач-
ным и оставил смешанные впечатления. Больше 
всего вопросов у болельщиков и экспертов к перво-
му раунду, который отдали Стерлингу, что спорно. 
На руку ему сыграло то, что он выбрасывал больше 
ударов. А Яна подвело то, что он не стал менять при-
вычную схему и, как всегда, был не очень активен в 
начале. Затем Стерлинг доминировал во втором и 
третьем раундах. В обоих он провел тейкдауны и за-
брал спину. Однако удушающий прием так и не смог 
провести, так как Ян хорошо защищался. Алджо же, 
по сути, просто провисел на сопернике «рюкзаком», 
что добавило ему очков в судейских записках, но не в 
глазах ценителей зрелищных боев. За Яном было пре-
имущество в двух чемпионских раундах — четвертом 
и пятом. В иных случаях только за это бойцу прису-
ждают победу. Однако не будем забывать, что росси-
янин был временным чемпионом, а Стерлинг — дей-
ствующим. При равной борьбе титул никогда не отда-
дут претенденту. 

Несмотря на то что пояс остался у Стерлинга, на 
настоящего чемпиона он не тянет. В первом бою он по-
бедил благодаря дисквалификации Яна за запрещен-
ный удар коленом. Во втором — тоже ничего особен-
ного не показал, хотя и грамотно повел себя по ходу 
боя. С другой стороны, Ян, похоже, лучше был готов 
к перепалкам в соцсетях, чем к реальному бою. Ему 
надо было действовать более уверенно и убедительно, 
побеждать однозначно — нокаутом, чтобы ни у кого не 
возникло никаких сомнений в его превосходстве.  

ХОККЕЙ Шайба шведа 
Фантенберга вывела СКА 
вперед в серии с ЦСКА

Это Оскар

Илья Соболев

Питерский СКА на своем льду выиграл у столичного 
ЦСКА — 3:2 в пятом матче полуфинала Кубка Гагари-
на и теперь ведет с тем же счетом в серии. Для выхода в 
финал питерским армейцам теперь нужна всего одна 
победа.

Сюжет игры, в которой на кону стояло очень 
многое, развивался драматично. Гости дважды выхо-
дили вперед, причем в обоих случаях отличился Ан-
дрей Светлаков. СКА оба раза находил в себе резервы 
отыграться. По шайбе на свой счет записали Александр 
Волков и Данила Моисеев.

Все решилось на последних минутах. Светлаков из 
одного из героев матча в считаные секунды превра-
тился в антигероя. Меньше чем за две минуты до кон-
ца третьего периода форвард ЦСКА схлопотал совер-
шенно необязательное удаление, которое реализо-
вал шведский защитник СКА Оскар Фантенберг — 3:2. 
У москвичей еще 
оставалась мину-
та для последнего 
штурма, но хозяева 
устояли. 

Питерцы впер-
вые в этой серии 
вышли вперед. Сле-
дующий и, возмож-
но, решающий матч 
армейского проти-
востояния пройдет 
завтра в Москве.

Между тем на Востоке к выходу в финал Кубка Га-
гарина максимально близок магнитогорский «Метал-
лург». В четвертом матче серии до пяти побед «Маг-
нитка» разметала на выезде челябинский «Трактор» 
(6:0) и повела с общим счетом 3-1. Пятая игра состоит-
ся сегодня.

Кажется, единственный шанс «Трактора» в этой се-
рии — забивать первым, а затем ловить «Магнитку» на 
контратаках. С позиции силы у челябинцев играть не 
получается. 

В четвертом матче многое решила сумасшедшая ре-
ализация гостей. Из семи бросков в створ в первом пе-
риоде цели достигли три. А всего «Магнитка» попала 
в створ 19 раз. То есть, каждый третий бросок в створ 
привел к голу. По сути, это и предопределило исход 
встречи.

— Очень хорошая реализация моментов в первом 
периоде, — резюмировал главный тренер «Магнитки» 
Илья Воробьев. — Потом ребята все заблокировали, Ко-
шечкин сыграл в свою игру. Ребятам попадало прилич-
но, но они герои.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 апреля, понедельник, «Матч ТВ»
17.00 «Металлург» — «Трактор». Прямая трансляция

ПРОРЫВ Наши саночники отстояли право принимать участие в международных соревнованиях

Сани едут дальше
Михаил Щербань

С
анкциями по отноше-
нию к российским спорт-
сменам и федерациям по 

разным видам спорта сейчас 
никого не удивишь. Русофоб-
ский маховик раскручивается, 
и когда в марте Международная 
федерация санного спорта (FIL) 
приняла решение об отстране-
нии наших спортсменов, мно-
гие обреченно вздохнули. А зря!

Федерация санного спорта 
России во главе с Наталией Гарт 
и группой юристов начали гото-
вить ответный удар и обрати-
лись в арбитражный суд Меж-
дународной федерации санного 
спорта.

Накануне прошло заседание, 
результат которого обрадовал — 
наша апелляция была удовле-

творена, и теперь российские 
саночники могут участвовать 
в крупнейших соревнованиях, 
а Россия может проводить ме-
роприятия, санкционирован-
ные FIL.

Вот как описывает заседание 
арбитража президент Федера-
ции санного спорта России На-
талия Гарт:

— Присутствовали предста-
вители Исполкома международ-
ной федерации санного спорта, 
три арбитра и исполнительный 
директор нашей федерации 
Станислав Тюрин вместе с адво-
катами. Мы считаем, что соглас-
но уставу Исполком FIL не имел 
права отстранять наших спорт-
сменов от участия в междуна-
родных стартах, а наших пред-
ставителей в рабочих группах 
международной федерации — от 

работы. Также считаем неспра-
ведливым запрет на проведение 
международных соревнований 
в России. Мы были в длительной 
переписке с международной фе-
дерацией и рады, что арбитраж-
ный суд полностью удовлетво-
рил все наши требования.

Впрочем, практически сра-
зу же «доброжелатели» из ряда 
европейских стран потребова-
ли созыва экстраординарного 
конгресса Международной фе-
дерации санного спорта. В его 
повестке стояло только два во-
проса: полное исключении фе-
дерации санного спорта России 
из FIL, а также исключение на-
ших представителей из состава 
Исполкома и рабочих органов 
федерации.

Сразу же вспомнилось по-
зорное решение Международ-

ного паралимпийского коми-
тета, который «переобулся» в 
течение суток, и в итоге наши 
паралимпийцы оказались за 
бортом Пекинских игр. Каза-
лось, и сейчас нас постараются 
ударить побольнее. Ан нет! При 
необходимых двух третях голо-
сов «за» исключение нашей фе-
дерации выступило менее поло-
вины делегатов!

Правда, есть и ложка дегтя — 
Гарт исключили из членов Ис-
полкома, а Альберта Демченко, 
Александра Шахназарова и Ген-
надия Родионова — из рабочих 
органов федерации. 

Но Наталия Гарт не унывает: 
— Уже есть хороший преце-

дент, и мы обязательно пода-
дим иск в апелляционный суд 
FIL. Будем сражаться дальше. В 
целом, я считаю, результата мы 
добились. Главное, что федера-
ция санного спорта России пол-
ностью восстановлена в своих 
правах.

Одним из первых отреаги-
ровал на решение арбитража 
трехкратный чемпион мира по 
санному спорту Роман Репилов, 
о чем он сообщил коллегам из 
«Матч ТВ»:

— Знаю, что в Международ-
ной федерации негативно на-
строены по нашему присут-
ствию. То, что арбитражный 
суд удовлетворил нашу апелля-
цию, — это отлично. Но, как по-
казывает нынешнее положение 
дел, все может решиться за пять 
минут. Конечно, рад, что есть 
хоть какая-то капля справедли-

вости, что дали возможность 
хотя бы провести суд. Но на счет 
того, что будем выступать, да-
вайте пока мы не будем радо-
ваться. Будем надеяться, что 
так оно и будет, как и на бумаж-
ке. Наша задача, что бы там ни 
происходило, — готовиться, тре-
нироваться. Поедем мы или нет 
на международные соревнова-

ния, будет известно в самый по-
следний момент. В любом слу-
чае надо быть готовым ко всему. 
Если не поедем, будем для себя 
ставить свои цели и уровни. Я 
для себя их обозначил. Полным 
ходом занимаюсь техническим 
развитием инвентаря. Если нас 
не допустят, то мы в любом слу-
чае будем конкурентоспособ-
ными и намного мощнее, чем 
эти ребятки. Потому что они не 
очень понимают русский дух, 
когда они нас отстраняют, пы-
таясь убрать из спорта. Это по 
большей части мотивирует до-
казать обратное, что зря вы так 
делаете. Когда мы вернемся, вам 
будет тяжелее с нами бороться. 
Это моя мотивация. Как бы там 
ни было, я работаю еще больше, 
еще сильнее.  

ФУТБОЛ «Спартак» выиграл первый домашний матч в чемпионате с декабря

Вспомнили, как побеждать
Артур Нанян 

М
о с к о в с к и й  
«Спартак» одер-
жал первую до-
машнюю победу 
в чемпионате при 
Паоло Ваноли, 
разгромив в мат-
че 24-го тура «Ар-
сенал»— 3:0.

Уступив в столичном дерби 
«Локомотиву» (0:1) на прош-
лых выходных, «красно-бе-
лые» оказались в непосред-
ственной близости от зоны 
вылета: перед поединком с ту-
ляками отрыв от зоны состав-
лял лишь шесть очков. Нача-
лись разговоры о неизбежно-
сти борьбы за вылет, об ошиб-
ках Ваноли и отсутствии клас-
са у игроков «Спартака». Вряд 
ли одна победа, пусть даже 
крупная, перечеркнет все те 
проблемы, которые есть у 
москвичей. Но, по крайней 
мере, команда может теперь 
спокойно готовиться к следую-
щему матчу с «Рубином».

Справедливости ради у 
«Арсенала» были определен-
ные шансы на успех в Тушине. 
В первом тайме в какой-то мо-
мент гости могли и вовсе вый-
ти вперед, однако судьи отме-
нили гол Уроша Радаковича 
после просмотра VAR. А перед 
этим рефери, воспользовав-
шись техникой, не засчитали 
мяч Александра Соболева.

Во второй половине «Спар-
так» активизировался и все же 
добился своего: отличился Ро-
ман Зобнин, плюс дубль офор-
мил Шамар Николсон. Сто-
ит отметить игру Николсона, 
забившего уже шестой мяч в 
семи встречах за новый клуб 
во всех соревнованиях. 

 Благодаря победе «красно-
белые» не только увеличили 
отрыв от зоны вылета, но и под-

нялись в турнирной таблице на 
одну строчку, опередив «Ниж-
ний Новгород»: команда Вано-
ли идет девятой с 30 набранны-
ми очками. 

— В первом тайме мы созда-
вали много моментов, но не 
удалось забить. В предыдущих 
встречах нам не хватало клю-
чевого паса, здесь же после 
перерыва мы были агрессивны 
в атаке. Если говорить о давле-
нии из-за неудачных результа-
тов, то я уже неоднократно го-
ворил, что стресс — часть про-
фессии. Ребята молодцы, мы 
продолжаем работать.  При 
этом нам пока не хватает пси-
хологии. Надо приобретать эту 
характеристику, — считает Ва-
ноли. 

Что касается «Арсенала», то 
подопечные Миодрага Божови-
ча занимают последнее место. 
В активе туляков 21 набран-
ное очко — столько же у «Уфы» 
с «Уралом», но они опережают 
«оружейников» по дополни-
тельным показателям. 

— Когда ты не добиваешься 
результата, на тебя начинают 
давить. Но с этим надо бороть-
ся. Думаю ли я о возможной от-
ставке? У нас есть руководите-
ли клуба, которые хорошо раз-
бираются в футболе. Они при-

нимают самые лучшие реше-
ния для команды, — подчерк-
нул рулевой «Арсенала» Миод-
раг Божович. 

Одну из главных сенса-
ций тура сотворили «Химки»: 

подмосковная команда, усту-
пая по ходу встречи с ЦСКА, 
вырвала важнейшую победу 
(4:2). 

До недавней паузы из-за 
матчей сборных армейцы на-
брали фантастический ход. 
Команда  выигра ла  в  пяти 
встречах подряд во всех тур-
нирах, вплотную приблизив-
шись к лидерам чемпионата — 
«Зениту» и «Динамо». Но по-
сле возобновления первенства 
у «красно-синих» наступил не-
большой кризис. В предыду-
щем туре ЦСКА в компенси-
рованное время вырвал ничью 
дома с «Уралом» (2:2), а теперь 
и вовсе оказался бессильным 

перед одним из аутсайдеров 
Премьер-лиги «Химками».

Это поражение больно уда-
рило по амбициям ЦСКА. За 
шесть туров до конца сезона 
москвичи отстали от «Зенита» 

с «Динамо» на девять и шесть 
очков соответственно, да и ме-
сто в тройке призеров теперь 
под вопросом. 

— Начали достаточно не-
плохо, действовали агрессив-
но, создавали много момен-
тов. К сожалению, реализация 
подкачала. Все голы в наши во-
рота были забиты в быстрых 
контратаках, чем «Химки» и 
сильны. Не радует, что в по-
следних двух матчах пропу-
стили много мячей — это на нас 
не похоже. Будем разбирать 
ошибки,— отметил Березуцкий.

В свою очередь «Химки» 
одержали вторую победу под-
ряд в Премьер-лиге и заметно 

улучшили свое положение в 
турнирной таблице: команда 
Сергея Юрана поднялась на 
13-е место, хотя еще недав-
но шла на последней строчке. 
К слову, подмосковный клуб 
впервые в истории обыграл 
ЦСКА.

— Сказал парням, что будет 
сложный поединок. Все-таки 
нам противостоял ЦСКА, они 
борются за чемпионство, зи-
мой взяли классных иностран-
цев. Это одна из самых играю-
щих команд. Нам нужно было 
терпеть, ждать моменты. При-
ятно, когда футболисты вы-
полняют установку. Тем более 
нам приятно, поскольку «Хим-
ки» впервые в истории одолели 
армейцев. Ребята молодцы, за-
служенный успех,— сказал ру-
левой «Химок» Сергей Юран. 

Впервые за семь лет в рам-
ках Премьер-лиги «Зениту» 
удалось выиграть в Грозном: 
победу над «Ахматом» (2:0) 
питерцам принесли голы бра-
зильца Юри Алберто и Алек-
сандра Ерохина.

Неожиданное поражение 
потерпел набравший в послед-
нее время неплохую форму 
«Локомотив»: москвичи круп-
но проиграли на выезде «Ро-
стову» со счетом 1:4.

Отметим, что ростовчане 
одержали вторую победу под-
ряд и поднялись на десятое ме-
сто.  

«Спартак» победил в матче РПЛ с 
разницей мячей в три гола впервые 
с марта прошлого года. 

Трехкратный чемпион мира Роман Репилов назвал решение арбитражного суда «каплей справедливости».

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» разгромили тульский 
«Арсенал» со счетом 3:0 и приблизились 
к командам из верхней части таблицы 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на давление ряда европейских 
стран, конгресс Международной феде-
рации санного спорта проголосовал про-
тив исключения России из организации

Пятый матч серии СКА — ЦСКА пройдет в Москве. В случае 
победы питерцы выйдут в финал Кубка Гагарина.

СКА впервые 
вышел вперед 
в серии против 
столичных 
одноклубников
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Комментарий 

Станислав Поздняков, президент Олимпийского комитета 
России:
— То, что наша федерация санного спорта не стала жертвой ангажирован-

ного исключения, — факт позитивный, удалось отстоять свои законные 

права в этой части. Вместе с тем, к большому сожалению, мы становимся 

свидетелями все более неприкрытых попыток обхода, а, по сути, наруше-

ния основ континентальной, если хотите — европейской правовой тради-

ции, да и попросту законности. Когда в угоду политизированным заказам 

стали возможными карательные меры по национальному признаку, во-

преки общепринятым международным нормам, регламентам, правилам.

Свидетельствует это ни о чем другом, кроме деградации — профессио-

нальной и мировоззренческой в первую очередь — системы управления 

и основ правового регулирования. Ее все чаще подменяют правом ди-

рективным, евробюрократическим.

То, что произошло в Международной федерации санного спорта, непри-

емлемо. Даже несмотря на решение собственного же уполномоченного 

органа — третейского суда, который отменил все незаконные ограниче-

ния в отношении российских спортсменов и официальных лиц, конгресс 

FIL по итогам внеочередной сессии все равно исключил наших офици-

альных представителей, функционеров из состава организации. Это при 

том, что заказную инициативу по исключению Российской федерации 

санного спорта поддержало в итоге менее половины делегатов!

Скорее всего, отечественный спорт столкнется с чем-то подобным еще 

не раз в ближайшее время. Тем не менее даже в такой ситуации мы про-

должим отстаивать права российских спортсменов и наших федераций. 

Откровенно предвзятый подход рано или поздно закончится, и к этому 

моменту мы будем готовиться, в том числе в юридической и правовой 

плоскости.

— За матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6576

СТАТИСТИКА 

«Химки» — ЦСКА — 4:2

Голы: Садыгов, 9, Руденко, 54, 86, 

Сабович, 80 — Ушаков, 32, Языджи 

— 44, пен.

«Нижний Новгород» — «Динамо» — 

0:1

Гол: Гоцук, 87 — автогол.

«Рубин» — «Краснодар» — 0:1

Гол: Волков, 84.

«Ахмат» — «Зенит» — 0:2

Голы: Алберто, 39, Ерохин, 90.

«Урал» — «Крылья Советов» — 0:1

Голы: Зиньковский, 53.

«Уфа» — «Сочи» — 1:2

Голы: Агаларов — 81, пен., — 

Кассьерра, 11, Юсупов, 51.

«Спартак» — «Арсенал» — 3:0

Голы: Зобнин, 53, Николсон, 57, 

75.

«Ростов» — «Локомотив» — 4:1

Голы: Щетинин, 33, Осипенко, 43, 

Полоз, 61, Комличенко, 70  — пен.  

— Изидор, 81  — пен. 

Положение команд

И В Н П М О              
«Зенит» 24 15 7 2 55-23 52

«Динамо» 24 15 4 5 43-24 49

ЦСКА 24 13 4 7 36-24 43

«Сочи» 24 13 3 8 37-25 42

«Краснодар» 23 11 6 6 35-22 39

«Локомотив» 23 10 7 6 33-29 37

«Кр. Советов» 24 10 5 9 30-26 35

«Ахмат» 24 10 2 12 29-32 32

«Спартак» 24 8 6 10 27-32 30

«Ростов» 24 7 7 10 39-41 28

«Нижний 
Новгород»

24 7 6 11 22-34 27

«Рубин» 24 7 9 13 31-43 25

«Химки» 24 5 9 10 26-41 24

«Урал» 24 4 9 11 15-25 21 

«Уфа» 24 4 9 11 22-34 21

«Арсенал» 24 5 6 13 24-49 21
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Лепский

Н
е могу вспомнить теперь, 
кто именно надоумил 
меня, в ту пору корре-
спондента «Комсомол-
ки» в Новосибирске, на-
писать о приписках.

Думаю, что нынешне-
му поколению молодых 
людей надо объяснить, 

что это такое. Поскольку нынешнее 
поколение не жило при реальном со-
циализме. А те, кто жил, возможно, 
помнят, что слово это — «приписка» 
— означало довольно распространен-
ное явление в так называемой социа-
листической экономике. Оно озна-
чало «сознательное завышение ре-
ально произведенного объема ра-
бот». Говоря нормальным языком, 
по отчетным документам вы постро-
или два дома, а на самом деле — толь-
ко один. Ложь в отчетной документа-
ции и есть приписка. Вообще говоря, 
выдавать желаемое за действитель-
ное — основная архитектурная кон-
струкция социализма. Оттого при-
писку можно было назвать краеу-
гольным камнем в этой конструк-
ции. Словом, вы понимаете, на что, 
собственно, я покусился. В редакции 
материал прочитали, но печатать не 
решались. В конце концов мне позво-
нил главный редактор и сказал: «Вот 
если к твоему материалу будет ком-
ментарий известного советского 
ученого-экономиста, то тогда «При-
писку» твою мы — не исключено — на-
печатаем». В нескольких киломе-
трах от моего корпункта располагал-
ся знаменитый и легендарный Ново-
сибирский академгородок. Через два 
дня я повез свою многострадальную 
заметку доктору экономических 
наук, академику Татьяне Ивановне 
Заславской.

Татьяна Ивановна выслушала 
меня весьма благосклонно, сказала, 
что прочитает материал немедленно 
и действительно сделала это. Затем 
отложила очки и внимательно по-
смотрела на меня. В ее глазах искри-
лась веселая улыбка и еще что-то. 
Под этим взглядом я ощущал себя че-
ловеком, сидящим за торжествен-
ным столом, но не подозревающим, 
что вилку надо держать в левой руке, 
а нож — в правой. Вероятно, для Тать-
яны Ивановны я был любопытным 
экземпляром, впервые и робко усом-
нившимся в сокрушительном торже-
стве социалистической экономики 
над пресловутой рыночной.

Мы стали разговаривать, и я не 
заметил, как пролетели три часа. До-
мой я возвращался потрясенным, 
стараясь во что бы то ни стало со-
хранить в себе главное открытие, 
которое было сделано благодаря Та-
тьяне Ивановне: экономика тотали-
тарного государства криминальна 
по своей природе, она плодила, пло-
дит и будет плодить преступления, 
покуда не изменится политический 
строй.

Дома быстрой рукой я записывал 
в блокнот тезисы ее просветитель-
ской лекции. «Типичного советского 
человека отличает одно непремен-
ное качество — преобладание так на-
зываемых избегательных мотива-
ций: не попасть в тюрьму, не иметь 
неприятностей с властями, не стать 
объектом всеобщего внимания, не 
оказаться на ковре у партбюро, сло-
вом, не высовываться. Типичный че-
ловек тоталитарной системы — это 
человек «НЕ».

«Сама тоталитарная советская 
система глубоко криминальна. С са-
мого начала она обладала мощным 
репрессивным аппаратом, в ее при-
роде — периодически возникающие 
волны массовых арестов, как прави-
ло, тогда, когда ей срочно требова-
лась бесплатная рабочая сила для 
крупных строек. Через тюрьмы и ла-
геря у нас прошло огромное количе-
ство людей. Эта великая криминаль-
ная эволюция, конечно же, изменила 
общество. И сегодня мы представля-
ем собой народ с полностью разру-
шенным правовым сознанием».

Я слушал ее «лекции» в течение 
нескольких последующих лет. Пово-
ды были разными, но всякий раз я 
возвращался домой с новыми откры-
тиями. Вот одна из последних запи-
сей после встречи с Татьяной Ива-
новной. «Частная собственность и 
количество частных собственников 
само по себе не может быть гаран-
тией необратимости рыночных ре-
форм. Собственность легко можно 
отобрать, объявив ее незаконно при-
своенной или украденной у государ-
ства. Что, кстати, не раз уже было 
проделано. Проблема необратимо-
сти, проблема гарантий скорее зало-
жена в том, что формируется не года-
ми, а десятилетиями. Это образ жиз-
ни, традиции, привычки. Ускорить 
или форсировать этот процесс нель-
зя, поскольку речь идет о людях, о 
жизнях, то есть о самом главном. 
Если, конечно, государство считает 
это самым главным»... 

Москва +3...+7, дождь

Санкт-Петербург +2...+8, дождь

Анадырь -2...-1, снег

Архангельск -1...+8, перем. обл.

Астрахань +9...+20, ясно

Благовещенск  +3...+8, перем. обл.

Владивосток +5...+8, перем. обл.

Волгоград +10...+21, ясно

Воронеж +9...+21, дождь

Екатеринбург -1...+9, ясно

Иркутск -1...+7, дождь

Казань +3...+12, перем. обл.

Калининград +1...+7, ясно

Краснодар +11...+26, дождь

Магнитогорск +5...+8, дождь

Мурманск -4...+2, снег

Нижний Новгород +8...+20, дождь

Новосибирск -4...+4, перем. обл.

Омск +2...+11, перем. обл.

Орел +4...+10, дождь

Оренбург +7...+11, перем. обл.

Пермь +2...+14, ясно

Ростов-на-Дону +11...+23, перем. обл.

Севастополь +9...+15, дождь

Симферополь +9...+15, дождь

Сочи +9...+21, ясно

Тамбов +8...+19, перем. обл.

Тюмень -1...+8, перем. обл.

Уфа +4...+15, перем. обл.

Хабаровск +2...+9, дождь

Челябинск +2...+10, перем. обл.

Чита -6...+7, дождь

Элиста +9...+20, ясно

Южно-Сахалинск -1...+4, дождь

Якутск -18...-2, перем. обл.

Ярославль +2...+8, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
После обеда возможны 
осадки. Атмосферное 
давление составит 
746 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
С утра пройдет дождь. 
Давление — 743 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
День будет пасмурный. 
Давление — 746 мм 
ртутного столба.
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РАБОТА  Какие специалисты в IT-сфере нужны 
российскому рынку
rg.ru/art/2290028

АВТО  Почему современные автомобили такие 
хрупкие
rg.ru/art/2297024

ПОГОДА  Синоптики спрогнозировали жаркое лето
rg.ru/art/2287844

КОСМОС  Человечество отправит в космос послание 
внеземному разуму
rg.ru/art/2297137

ЗДОРОВЬЕ  Как понять, что сердце в опасности
rg.ru/art/2297691

ГАДЖЕТЫ  Названа настройка смартфона, которую 
нельзя отключать
rg.ru/art/2293929

НАУКА  Найдена колыбель древнейших технологий
rg.ru/art/2294107

ТУРИЗМ  Куда поедут отдыхать российские туристы 
в апреле — мае
rg.ru/art/2289297

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
Госдума одобрила 
президентский 
законопроект 
о гражданстве РФ
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/2295635
Законопроект действительно очень важный и 
нужный. Однако пока законодательная инициа-
тива, направленная на исключение практики за-
ключения фиктивных браков между россиянами 
и иностранными гражданами, вводит обязатель-
ство подтверждать наличие в браке общего ре-
бенка, другая норма, действующая и в настоя-
щем ФЗ «О гражданстве РФ», дает возможность 
дальше развиваться «режиму кукушки». Ребенок 
при рождении самостоятельно не может принять 
решение о выборе своего гражданства, за него 
это делают родители.
 И здесь возникает вопрос — почему у самих роди-
телей нет гражданства РФ, а только статус посто-
янного проживания в форме вида на жительство? 
Где гарантии, что по достижении совершеннолет-
него возраста ребенок не захочет приобрести 
историческое гражданство своих родителей? Где 
гарантии, что после рождения ребенка родители 
не покинут нашу страну со своим чадом, а это 
чадо по достижении совершеннолетнего возра-

ста не заявит о своем праве по рождению на 
гражданство РФ? Вот и получается, что в одних 
нормах мы приглашаем и принимаем в свои со-
граждане выходцев из Российской империи, 
СССР, РСФСР и т.д., а в других создаем условия 
для фиктивного демографического увеличения 
населения страны.
 Нам нужны также механизмы в законодательст-
ве, которые дадут возможность самим воспиты-
вать этих «птенцов кукушки» по нашим законам 
и культурным традициям.

Иван Иванов

Стало проще 
получить поддержку
Елена Манукиян  •  rg.ru/art/2295200
Любые федеральные, региональные и муници-
пальные меры соцподдержки будут назначаться 
без сбора справок. 
Законопроект об этом разработал минтруд. Это 
очень удобно и правильно.Например, мои друзья 
стали обладателями материнского капитала — 
сертификат появился в личном кабинете после 
рождения ребенка.
 Никаких самостоятельных походов за нужными 
справками. Бонус — оповещение о праве на ту или 
иную меру поддержки. 

Сергей

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

Разрешение на исполнение обя-
зательств по контрактам 
финлизинга, которое Евросоюз 
дал своим компаниям, — но-
вость хорошая («РГ», 1 и 5 по-
лосы). Но это на первый взгляд. 

Что представляет из себя 
финансовый лизинг в авиаци-
онной отрасли? Одна компания 
предоставляет в пользование 
другой воздушное судно — само-
лет. Компания-получатель в те-
чение нескольких лет выплачи-
вает полную стоимость предо-
ставленного самолета, после 
чего судно переходит в ее соб-
ственность. Ну, получат наши 
перевозчики в свою собствен-

ность энное количество «Боин-
гов» и «Эйрбасов». И что даль-
ше? Кто будет их обслуживать и 
как ремонтировать, если что-то 
выйдет из строя? Введенный ЕС 
запрет на продажу комплекту-
ющих сохраняется. Так же, как 
и запрет на техническое обслу-
живание и страхование предо-
ставленных России самолетов. 
Поэтому повторю вопрос: что 
будут делать наши авиакомпа-
нии в случае возникновения не-
обходимости в ремонте? Пока 
не очень понятно. Надеяться на 
Китай, что через него удастся 
наладить поставку запчастей, я 
бы не стал. Китай все же опаса-
ется вторичных санкций, кото-
рые на него могут наложить 
США за торговлю с Россией. От-
сюда следует только один вы-
вод: надо возрождать собствен-
ное авиастроение. Это, конеч-
но, не быстрый процесс. За год 
и даже два-три заменить им-
портный авиапарк на отечест-
венный не удастся. Мы практи-
чески не выпускали граждан-
ские лайнеры со времен СССР. 
Недостаток кадров, инженеров 
и конструкторов не позволит 
нам в короткие сроки возобно-
вить производство собствен-
ных пассажирских самолетов. 

Но начать этот процесс крайне 
необходимо. Россия просто 
обязана добиться полной авиа-
ционной независимости.

Ну, и попутно не помешает 
решить проблему с летным со-
ставом в гражданской авиации. 
Квалифицированных летчиков 
не хватает. И, к сожалению, их 
подготовка может «забуксо-
вать» в ближайшее время. Ведь 
что является одним из главных 
этапов в обучении пилота? Лет-
ная подготовка. А на чем она 
осуществляется у нас? В боль-
шинстве случаев на самолетах 
австрийского производства. 
Тут бы тоже подумать о достой-
ном импортозамещении. Ма-
лые учебные самолеты мы во-
обще уже очень давно не произ-
водим. Также стоит задуматься 
и об увеличении количества 
летных училищ. Считаю, что у 
нас их мало. И подготовка в них 
довольно поверхностная. Опыт 
самостоятельных полетов у вы-
пускников весьма скромный.

В общем, считаю, что сейчас 
настало самое время для реши-
тельных шагов к изменению си-
туации в отечественной авиао-
трасли.

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Виктор Заболотский
заслуженный летчик-

испытатель СССР, 

почетный президент 

Федерации любителей 

авиации России

ФОТО  ПРО Выдающемуся российскому экономисту Татьяне Заславской исполнилось бы 95 лет

Академический час
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